
Леонид Горнин: Регионы 
резко увеличили расходы, 
поддержав население 
и медиков, но обошлись 
без дорогих кредитов

Анна Полтавцева

В
чера стало известно о воз-
буждении еще нескольких 
уголовных дел, ставших от-

голосками проведенных 23 ян-
варя в Москве и некоторых рос-
сийских городах незаконных ак-
ций. 24 из них расследует След-
ственный комитет РФ, около 10 
— дознаватели и следователи 
МВД. В СКР основная масса дел — 
о применении насилия в отноше-
нии представителей власти (со-
трудников Росгвардии и поли-
ции). Некоторые из них пока воз-
буждены в отношении неуста-
новленных лиц, но с каждым 
днем таких дел становится мень-
ше, а дел, в которых фигурирует 
конкретное лицо, — больше. 

К примеру, вчера в Псков-
ской области был задержан 
20-летний Сайд-Мухаммад 
Джумаев. Молодой человек 

«прославился» излишне агрес-
сивным поведением в ходе не-
санкционированной акции на 
Пушкинской площади. Он в оди-
ночку кинулся на сотрудников 
ОМОНа и Росгвардии, нанося 
тем хаотично серию ударов. 
Когда же правоохранители по-
пытались задержать буяна, за 
него вступилась толпа — его во-
локом затащили в плотные ряды 
людей, после чего он скрылся. 
Но, как видим, ненадолго. 

Оперативно была установле-
на личность нападавшего. Ему 
заочно предъявили обвинение, 
и молодого человека объявили в 
федеральный розыск. Вскоре 
оперативники угрозыска уста-
новили местонахождение обви-
няемого. Он на такси доехал до 
Псковской области, откуда че-
рез лес пешком намеревался 
сбежать в Латвию. 

«Молодой человек также по-
дозревается в совершении еще 

двух аналогичных эпизодов пре-
ступлений», — сообщили в чет-
верг в столичном главке СКР.

На вопрос следователя о при-
чине задержания Джумаев отве-
тил, что за «сопротивление поли-
ции и за то, что отправился в 
бега». Затем он сказал, что при-
знает вину. Вечером Преснен-
ский суд Москвы постановил от-
править Джумаева в СИЗО. 

Днем ранее перестал быть 
«неустановленным лицом» из-
вестный в соцсети TikTok 18-лет-
ний видеоблогер Константин Ла-
кеев. Он был задержан за участие 
в нашумевшем инциденте прош-
лой субботы — нападении толпы 
на служебный автомобиль. 

Тогда возле цирка на Цвет-
ном бульваре участники неза-
конной акции сначала заброса-
ли снегом, а затем по-
били ногами иномарку 
со спецсигналом. 
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Австралийский доллар 58,0380
Азербайджанский манат 44,8413
Армянский драм** 14,7031
Белорусский рубль 29,0418
Болгарский лев 47,1503
Бразильский реал 14,0717

Венгерский форинт** 25,5570
Вон Республики Корея*** 68,1428
Гонконгский доллар* 98,2695
Датская крона 12,3982
Доллар США 76,1854
Евро 92,1310

Индийская рупия* 10,4229
Казахстанский тенге** 17,9602
Канадский доллар 59,3159
Киргизский сом** 89,8336
Китайский юань 11,7637
Молдавский лей* 44,0378

Новый туркменский манат 21,7984
Норвежская крона* 87,6944
Польский злотый 20,2432
Румынский лей 18,9069
СДР  109,7458
Сингапурский доллар 57,1834

Таджикский сомони* 66,8586
Турецкая лира 10,3164
Узбекский сум**** 72,4268
Украинская гривна* 27,0022
Фунт стерлингов  103,9550
Чешская крона* 35,3119

Шведская крона* 90,9264
Швейцарский франк 85,6690
Южноафриканский рэнд* 49,6665
Японская иена** 73,0375

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ПРОЕКТ Счета НКО 
перестанут быть тайной 
для минюста

Заставят 
рассчитаться

Владислав Куликов

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение законопроект, предоставляющий ве-
домству доступ к банковской тайне. Как пояснили в 
минюсте, новые полномочия нужны министерству для 
контроля за НКО. 

Иными словами, ведомство не сможет ради интере-
са проверять счета первого попавшегося человека. Лю-
бые запросы в банк из минюста должны касаться толь-
ко счетов некоммерческих организаций.

В частности, минюст ведет реестр некоммерческих 
организаций, выполняющих функции иностранного 
агента. Также ведется отдельный реестр НКО-испол-
нителей общественно полезных услуг. Есть и другие 
реестры.

«При отсутствии информации о финансово-хозяй-
ственной деятельности некоммерческой организации 
не всегда возможно определить соответствие расходо-
вания денежных средств некоммерческими организа-
циями уставным целям», — пояснили в ведомстве.

Однако банки нередко отказывают минюсту в пре-
доставлении необходимой информации, ссылаясь на 
банковскую тайну: формально закон сегодня 
не наделяет министерство юстиции полномо-
чиями узнавать такие тайны. 

РЫНОК ТРУДА Останется ли 
удаленный режим работы 
после отмены ограничений

Далеко 
и надолго

Сергей Бабкин

Потери Москвы от пандемии составили как минимум 
700 млрд рублей — такую оценку дал заммэра по вопро-
сам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир Ефимов. И вот пред-
приятиям отменили ряд ограничений, в том числе — 
обязательную удаленку. Как это повлияет на экономи-
ку, рассказали сами руководители крупнейших орга-
низаций города.

Новость об отмене удаленки всколыхнула и ресто-
ранное сообщество, которое даже во время тотальных 
ограничений активно работало на доставку. «Для 
многих из нас эта новость гораздо важнее, чем разре-
шение работы после 23.00», — говорит президент про-
фессионального ресторанного альянса Дмитрий Ле-
вицкий. Хозяева кафе будут смотреть, как скоро сто-
личные бизнес-центры заполнятся людьми. Но запол-
нятся ли?

Как рассказал член совета московского отделения 
«ОПОРЫ России» Павел Зюков, физическое присутст-
вие на рабочем месте осталось важным только для про-
изводственной сферы. IT, маркетинг, юриспруденция и 
другие отрасли вполне могут сочетать удаленку и оф-
лайн, а то и вовсе навечно оставаться просто 
«на связи» с начальством. Опрос, проведен-
ный «РГ», подтвердил это.
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А К Ц Е Н Т

Днем ранее перестал быть 
«неустановленным лицом» известный 
в соцсети TikTok 18-летний видеоблогер 
Константин Лакеев

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с правительством поддержку 
граждан после пандемии

Давайте людям помогать

Кира Латухина

П
резидент одобрил 
предложения мин-
труда по новым ме-
рам поддержки за-
нятости, в частности 
программу субсиди-
рования найма и 
расширение перео-
бучения. Для трудо-

устройства безработных работо-
датели получат субсидии в раз-
мере трех МРОТ. Пандемия по-
степенно отступает, а производ-
ство вакцины от коронавируса в 
стране идет с опережением гра-
фика, заявил Владимир Путин на 
совещании с членами правитель-
ства, которое в четверг прошло в 
режиме видеоконференции. Ос-
новным вопросом встречи стало 
повышение эффективности реа-
лизации мер соцподдержки от-
дельных категорий граждан.

Пандемия 
не получит паспорт 

Массовая вакцинация от ко-
ронавируса стартовала 18 янва-
ря. «Планы здесь большие», — 
объявил Владимир Путин. Про-
мышленность работает с опере-
жением графика по выпуску 
вакцин. Прививки от гриппа по-
лучили 68 млн граждан, и нуж-

но выйти примерно на такие же 
показатели и по вопросу борь-
бы с коронавирусом, поставил 
задачу президент.

«По оценкам ученых, мы 
должны сформировать коллек-
тивный иммунитет у 60 процен-
тов граждан нашей страны, за 
исключением тех, кто в возра-
сте до 18 лет, и тех, кто перебо-
лел. По факту цифра будет боль-
ше», — заверила вице-премьер 
Татьяна Голикова. Вакцинация 
нужна, чтобы прервать распро-
странение коронавируса и до-
биться меньшего количества за-
болевших, объяснила она.

В России вакцинация бес-
платная и добровольная, под-
черкнула Голикова. «Мы отсле-
живаем каждый этап, видим 
данные по каждому региону 
фактически в режиме реального 
времени», — заявила она. Нала-
ж е н  м а с ш та б н ы й  в ы п у с к 
«Спутника V», начато произ-

водство «ЭпиВакКороны», мас-
штабирование которого будет 
достигнуто к концу февраля. Ре-
гистрация вакцины «КовиВак» 
ожидается в середине февраля, 
а первый выпуск — в конце мар-
та, сообщила вице-премьер.

Голикова назвала недопусти-
мым сейчас вводить дополни-
тельные паспорта или какие-то 
еще документы для вакциниро-
ванных от коронавируса, кроме 
уже существующих сертифика-
тов для привитых от любых бо-
лезней, не только от коронави-
руса. «Хочу обратить внимание, 
особенно глав регионов, на не-
целесообразность и даже вред-
ность введения каких-либо до-
полнительных документов, кро-
ме тех, которые предусмотрены 
действующим законодательст-
вом», — заявила она. По словам 
Голиковой, введение иных доку-
ментов, кроме сертификата, вы-
зовет раздражение граждан. 

Они в таком случае восприни-
мают вакцинацию как принуди-
тельный процесс, пояснила ви-
це-премьер. А это недопустимо, 
подчеркнула она.

Между тем ВОЗ, по ее сло-
вам, приступила к формирова-
нию требований к международ-
ному цифровому сертификату 
вакцинации, и первые рекомен-
дации ожидаются в конце пер-
вого квартала этого года. Орга-
низация пригласила РФ к актив-
ному участию в этой работе.

Действия, предпринятые в 
нашей стране по борьбе с угро-
зой коронавируса, дают поло-
жительные результаты, заявил 
президент. «Пандемия действи-
тельно постепенно отступает», 
— констатировал он. Количество 
выздоровевших устойчиво 
больше, чем тех, кто заболел. На 
100 тысяч населения в России 
примерно 12 человек заболев-
ших. «Это в четыре раза мень-
ше, чем во многих европейских 
странах», — сравнил он.

«Но расслабляться преждев-
ременно», — подчеркнул Путин. 
Нужно соблюдать меры предо-
сторожности и требования са-
нитарных врачей, иметь резер-
вы коечного фонда и необходи-
мых средств для борьбы с коро-
навирусом. То же самое касает-

ся транспорта. «Мы должны 
действовать очень аккуратно, 
помогая и гражданам, и эконо-
мике», — отметил президент и 
попросил по-прежнему рабо-
тать слаженно и на федераль-
ном, и на региональном уровне, 
сопоставляя все действия с 
уровнем угроз.

Меры прямого действия: 
соцконтракт и субсидии

О дополнительных мерах 
поддержки рынка труда доло-
жил министр труда и соцзащи-
ты Антон Котяков. Ситуация по-
степенно стабилизируется, по 
предварительным данным Рос-
стата, в декабре уровень безра-
ботицы продолжил снижение и 
составил 5,9 процента. Пиковое 
значение было в августе 2020 
года — 6,4 процента. «За это вре-
мя в абсолютных цифрах чи-
сленность безработных гра-
ждан снизилась с 4,8 млн до 4,4 
млн человек», — привел данные 
он. На сегодня состоят на учете 
порядка 2 млн 560 тысяч чело-
век. Этот показатель был макси-
мальным в сентябре и 
превышал значение 
3,7 млн.

На совещании у президента Татьяна 
Голикова заявила: вводить «ковид-
ные паспорта» в регионах вредно. 

А К Ц Е Н Т

Минтруд предлагает расширить 
программу переобучения россиян 
и ввести субсидирование найма

2

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ТРАНСПОРТ Какие марки 
автомобилей будут 
в дефиците

Могут 
и не прокатить

Светлана Ментюкова

Дефицит автомобилей после взрывного роста продаж в 
2020 году продолжается. Покупатели, боясь удорожа-
ния, сметают и премиальные, и массовые модели. Ав-
тодилеры удовлетворить спрос пока не в состоянии.

Основной дефицит легковых автомобилей, сложив-
шийся на рынке, по прогнозам автодилеров, исчезнет 
уже к концу первого квартала 2021 года, но по ряду ма-
рок и комплектаций он может сохраниться и до конца 
года. Может затянуться ожидание некоторых моделей 
Audi, 3 месяца придется подождать Skoda, 5—6 месяцев — 
Volkswagen, до 7 месяцев BMW зарубежной сборки. 
Больше всего шансов быстро получить отечественную 
Lada, а также Hyundai и Kia российской сборки. Недоста-
ток автомобилей сохраняется по всем сегментам и пра-
ктически во всех брендах на те или иные модели, говорит 
президент ассоциации «Российские автомобильные ди-
леры» (РОАД) Вячеслав Зубарев. По его словам, такое по-
ложение продлится весь первый квартал.

«Дефицит автомобилей мы наблюдаем со второй по-
ловины 2020-го. Сокращение объемов производств ав-
топроизводителей и комплектующих плюс повышен-
ный спрос начиная с осени привели к полупу-
стым складам дилеров к концу года», — отмеча-
ет Зубарев.
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ПРОЕКТ Доля 
несырьевого 
экспорта 
приблизилась 
к 50%

ХОРОШО 
ВЫВОЗИМ
Ирина Алпатова

Российский несырьевой неэ-
нергетический экспорт (ННЭ) 
пришел к концу 2020 года не в 
таком драматичном состоя-
нии, как прогнозировали 
прошлой весной. Поставки, по 
предварительным расчетам, 
достигли 160 млрд долларов 
(+3,5% к прошлому году). Ос-
новные драйверы — АПК и 
драгметаллы. Пандемия под-
толкнула рост поставок ле-
карств, бумажной и пластико-
вой упаковки, защитных 
средств и медицинского обо-
рудования. Выросла электрон-
ная торговля. Впервые за 20 
лет доля ННЭ в общем экспор-
те составила почти половину — 
48%. Об этом рассказала на 
брифинге глава Российского 
экспортного центра (РЭЦ) Ве-
роника Никишина.

В РЭЦ рассчитывают, что в 
2021 году удастся удержать по-
зитивную динамику, но мне-
ния экспертов на рынке раз-
нятся. В правительстве обсу-
ждают методику расчета — не-
которые экспортные статьи 
могут переосмыслить. Надо 
понять, например, насколько 
системным был прирост в 
2020 году экспорта АПК и зо-
лота. От этого будут зависеть 
прогнозы. Но однозначно год 
будет непростой, отметила Ни-
кишина. А впереди масштаб-
ная задача — согласно обнов-
ленному нацпроекту по под-
держке экспорта Россия долж-
на нарастить выручку от по-
ставок ННЭ на 70% к 2030 
году. Точкой отсчета станут ре-
зультаты 2020 года.

Ставку РЭЦ будет делать на 
развитие сервисов «одного 
окна» для экспортеров, чтобы 
максимально упростить выход 
российских товаров за рубеж. 
За 2 месяца существования 
этой цифровой платформы на 
ней зарегистрировалось 1500 
компаний. К 2024 году их долж-
но стать 6 тысяч. Через систему 
межведомственного взаимо-
действия к платформе подклю-
чили 12 ведомств, включая 
ФТС и ФНС (постепенно под-
ключится еще 20). Через 3—4 
года на платформе будет не ме-
нее 30 сервисов. Первые уже 
запущены сейчас. Популярно-
стью пользуется программа 
компенсации части затрат на 
участие в выставочных меро-
приятиях. «Офлайн-выставки 
постепенно восстанавливают-
ся, — рассказала Никишина. — 
В феврале мы уже вывозим 
наши кондитерские компании 
на выставку продуктов пита-
ния в Арабские Эмираты».

Дальнейшее развитие эк-
спорта будет также связано с 
ростом электронной коммер-
ции. В прошлом году РЭЦ опро-
бовал новые методы продви-
жения российской продукции 
в Китае — глава компании лич-
но провела 2 стрима (прямых 
эфира) с популярными китай-
скими блогерами. Также в си-
стеме «одного окна» РЭЦ пла-
нирует запустить сервис, по-
зволяющий экспортерам раз-
мещать свои товары сразу на 
нескольких маркетплейсах.

В 2020 году группа РЭЦ под-
держала экспорт на 19,2 млрд 
долларов, не считая агентских, 
консультационных и других 
услуг. Основная доля этой под-
держки (более 17 млрд долла-
ров) приходится на страхова-
ние экспортных сделок по ли-
нии дочерней компании груп-
пы — страхового агентства ЭК-
САР. Почти 30% из них при-
шлось на новых клиентов. Кро-
ме того, агентство, ранее спе-
циализировавшееся на поддер-
жке крупных компаний, все 
больше работает с малым и 
средним бизнесом. «Если 
крупные компании имеют 
свою систему риск-менед-
жмента, то для маленьких 
страховка — это вопрос выжи-
ваемости. Если такой экспор-
тер сделал крупный контракт 
и не получил выручку, то по-
мимо финансовых сложностей 
он получает проблемы с ва-
лютным законодательством и 
возвратом долга», — рассказал 
Никита Гусаков, гендиректор 
агентства. С этого года к стра-
хованию экспорта подключа-
ются и частные страховые 
компании.  

Могут и не прокатить

ПАРТИИ Сергей Миронов, 
Захар Прилепин 
и Геннадий Семигин 
подписали манифест 
об объединении

Шаг левой

Ксения Воронцова

Лидеры «Справедливой России», «За правду» и «Патри-
отов России» подписали в четверг манифест объединен-
ных левопатриотических сил, который определяет иде-
ологические основы слияния партий и их планы. Коали-
ция ставит задачу занять второе место на выборах в Гос-
думу. Соцопросы показывают, что они на верном пути — 
46% россиян допускают, что проголосуют за объеди-
ненную организацию.

«Сегодня мы начинаем долгий, но абсолютно пози-
тивный процесс объединения всех левых патриотиче-
ских сил России», — сказал лидер эсеров Сергей Миро-
нов в четверг на церемонии подписания, назвав это 
историческим событием. Он отметил, что на этой неде-
ле первые 20 человек от партии «За правду» и 20 сто-
ронников «Патриотов России» уже написали заявления 
о присоединении к «СР».

«Мы считаем, что объединение трех партий — только 
начало. Мы считаем, что все лучшее, что есть в этих пар-
тиях, будет интегрировано в новую политическую 
структуру», — заявил председатель «Патриотов России» 
Геннадий Семигин. Лидер «За правду» Захар Прилепин 
рассчитывает, что новая укрупненная партия совме-
стит в себе «молодость, агрессию, интеллект и му-
дрость». «Мы действительно открыты к максимальному 
объединению на левопатриотическом ландшафте. И, 
уверяю, нас будет все больше и больше», — сказал он.

Манифест гласит, что решение об объединении при-
нято на основе взаимного уважения и общих целей, ис-
ходя из общего понимания справедливости и правды. 
Далее приводятся 12 «принципов правды, патриотизма 
и справедливости», которые коалиция планирует вопло-
тить в жизнь. Среди них — внедрение прогрессивной 
шкалы налогообложения, которая сократит серьезный 
разрыв между богатыми и бедными; усиление борьбы с 
коррупцией; госрегулирование цен на тарифы естест-
венных монополий, топливо, лекарства и продукты пер-
вой необходимости; существенное повышение уровня 
МРОТ, пенсий и пособий и введение базового безуслов-
ного дохода; создание новых рабочих мест и национали-
зация ключевых инфраструктурных отраслей; справед-
ливое перераспределение бюджетных доходов. Также де-
кларируется повышение качества и доступности меди-
цины и образования, постепенный отказ от ЕГЭ и выход 
из Болонской системы, воспитание на основе традици-
онных ценностей и патриотизма, равное обеспечение 
граждан социальной инфраструктурой.

В совместном манифесте указана необходимость 
обеспечить свободные демократические выборы, 
убрать муниципальный фильтр при выдвижении канди-
датов на должности глав регионов и избирать мэров 
прямым голосованием. Также отмечается и признание 
права народа Донбасса на самоопределение.

Один из экземпляров манифеста был передан на хра-
нение в Государственный центральный музей совре-
менной истории России, где проходила церемония под-
писания.

По данным исследования ВЦИОМ, уровень резонан-
сности начавшегося объединения невысокий — 28% 
опрошенных россиян сказали, что они знают об этом 
событии, при этом только 7% заявили, что информиро-
ваны хорошо. «Тем не менее при ответе на вопрос о до-
пустимости проголосовать за объединенную партию 
46% уже сегодня заявляют о том, что они рассматрива-
ют для себя такую возможность», — рассказал руководи-
тель практики политического анализа ВЦИОМ Михаил 
Мамонов на «круглом столе» Экспертного института 
социальных исследований. Противоположного мнения 
придерживается 41% опрошенных, отметил он.  

Автодилеры уверяют, 
что автомобили в сало-
нах есть, и при желании 

их можно приобрести, не вста-
вая в лист ожидания. «В некото-
рых брендах проблема дефицита 
товарных автомобилей сохраня-
ет свою актуальность, однако 
речь не идет о том, что дилер-
ский центр работает исключи-
тельно по предзаказу. Если кли-
ент хочет подобрать автомобиль 
из наличия, как правило, удается 
это сделать, но выбор имеющих-
ся в наличии вариантов цветов и 
комплектаций ограничен», — 
рассказали в «Рольфе» (продает 
Audi, BMW, Hyundai, Toyota и 
другие марки).

В автомобильной группе 
«Авилон» в премиум-сегменте в 
достатке моделей Audi и BMW в 
максимальной комплектации, а 
вот наиболее популярные внедо-
рожники по-прежнему в дефи-
ците. «Дефицит автомобилей все 
еще сохраняется по многим 
брендам, он будет актуален как 
минимум в течение первого 
квартала 2021 года», — уверен 
директор по маркетингу «Ави-
лона» Андрей Каменский.

В массовом сегменте в нали-
чии Volkswagen Polo. «Осталь-
ные модификации необходимо 
подождать — например, новый 
Tiguan с двухлитровым мотором 
— более месяца, моделей Touareg 
нет вообще, ожидание этих авто-
мобилей под заказ в среднем мо-
жет составить около 5—6 меся-
цев. Сроки поставок по BMW со-
ставляют примерно от 1 до 7 ме-
сяцев, в зависимости от страны 
производства и модели», — уточ-
няет Каменский.

Сроки ожидания зависят от 
целого ряда факторов — страны и 
сроков производства машины и 
комплектующих, объема про-
даж и т.п. В январе на ситуацию с 
производством и поставками но-
вых автомобилей повлиял дефи-
цит компьютерных чипов. Из-за 
нехватки микросхем для авто-
мобильной микроэлектроники о 
сокращении производства объя-
вили Volkswagen, Ford, Toyota, 
Honda, Chrysler, Nissan и другие 
автопроизводители.

«Автомобили есть в наличии 
в дилерских центрах, но в связи 
со сбоями в поставках — наруше-

ние сроков, объемов, вариатив-
ности — ассортимент ограничен. 
Однако при желании клиент 
всегда сможет найти подходя-
щий автомобиль», — добавляет 
генеральный директор ГК «Авто-
СпецЦентр» Денис Петрунин.

Больше шансов, отмечают ав-
тодилеры, приобрести автомо-
биль российского производства, 
причем чем выше степень лока-
лизации машины, тем быстрее 
она придет к покупателю. Нет 
проблем с отечественной Lada, а 
также Hyundai и Kia российской 
сборки. Не слишком долго при-
дется ждать Nissan и Renault. 

«Сроки ожидания автомобиля, 
безусловно, разные, но не менее 
двух месяцев, если заказывать 
«собственную» комплектацию. 
Это при условии российской 
сборки. Срок поставки автомо-
билей иностранной сборки мо-
жет достигать 4—5 месяцев», — 
рассказывает гендиректор «Ав-
тоDOMа» Андрей Ольховский.

Сегодня 12 заводов, располо-
женных в России, занимаются 
сборкой автомобилей иностран-
ных брендов. По данным анали-
тического агентства «Автостат», 
на начало 2020 года в стране 
было зарегистрировано 11,5 

млн автомобилей локальной 
сборки, что составляет четвер-
тую часть всего российского ав-
топарка. В России выпускаются 
более 70 моделей иностранных 
брендов (с учетом грузовых и 
легких коммерческих инома-
рок) от Kia, Renault и Toyota до 
BMW и Mercedes.

Даже при условии высокой 
степени локализации иностран-
ных авто, отмечают в дилерских 
центрах, сбой в логистических 
цепочках поставок комплекту-
ющих из-за ограничений, выз-
ванных пандемией, даже после 
отмены ограничений придется 
устранять около трех месяцев. 
«Сроки ожидания автомоби-
лей увеличились также из-за 
нарушений логистических це-
почек. По разным брендам это 
разный период, например, по 
Volkswagen ожидание составля-
ет 2—3 месяца», — отмечает Де-
нис Петрунин. Такая ситуация, 
по его словам, продлится мини-
мум до конца первого квартала. 

По мнению специалистов 
«Рольфа», дефицит на рынке мо-
жет сохраниться и во втором 
квартале — рынок останется под 
воздействием дефицита. Вместе 
с тем цены на автомобили будут 
и дальше тяготеть к росту, под-
держивая спрос на них. Некото-
рые недобросовестные дилеры 
обратили дефицит себе на поль-
зу и продают имеющиеся в нали-
чии автомобилей «с нагрузкой». 
Например, устанавливают на ав-
томобиль дополнительные ак-
сессуары или оборудование и от-
казываются продавать машину 
без них. Это может обойтись по-
купателю еще в 200—300 тысяч 
рублей. Кроме того, некоторые 
продавцы, получив прайс-листы 
на автомобили 2021 года выпу-
ска (+ 3—5% к ценам 2020-го), по 
ним продают автомобили, выпу-
щенные еще в прошлом году.

По прогнозам РОАД, повыше-
ние цен в 2021 году составит в 
среднем 2—3%. Многие автоди-
леры отыграли ослабление ру-
бля в 2020 году, когда машины 
подорожали на 4—15%.  

Давайте людям помогать

До 2030 года 
Россия должна 
нарастить 
экспортную 
выручку на 70%
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Причины снижения чи-
сленности безработ-
ных — и ослабление ог-

раничительных мер, и адапта-
ция организаций к изменяю-
щейся эпидситуации, и эффект 
от инструментов финансовой 
поддержки — льготные кредиты, 
снижение страховых взносов 
для малого и среднего бизнеса, 
налоговые каникулы для по-
страдавших отраслей, сказал 
министр. Влияют и принятые 
меры по содействию занятости. 
В частности, речь об успешном 
трудоустройстве граждан после 
переобучения.

Цель — до конца года восста-
новить занятость до допандеми-
ческих показателей. Для этого 
надо трудоустроить как мини-
мум еще миллион граждан. В ре-
гиональных программах зало-
жен почти 21 млрд рублей на 
эти меры.

В рамках социального кон-
тракта предусмотрено ком-
плексное решение вопросов 
трудоустройства для малообе-
спеченных. Такую помощь по-
лучат свыше 60 тысяч человек.

Благодаря программе перео-
бучения в рамках нацпроекта 
«Демография» дополнительно 
востребованные на региональ-
ном рынке труда профессии и 
навыки смогут получить не ме-
нее 115 тысяч человек. Минтруд 
хочет расширить программу. 
Наибольшие трудности в пои-
ске работы испытывают гра-
ждане без профессионального 
образования. Предлагаются до-
полнительные мероприятия по 
переподготовке, набор про-
грамм будет формироваться 
четко под запрос рынка труда. 
Это позволит дополнительно 
подготовить 54 тысячи человек.

Также Котяков предложил 
ввести новые меры по субсиди-
рованию найма — выделять ра-

ботодателю субсидию в размере 
трех МРОТ при трудоустройст-
ве граждан, которые были заре-
гистрированы в центрах заня-
тости до 1 января 2021 года. Ор-
ганизация получит первый пла-
теж через месяц после трудоу-
стройства безработного. Вто-
рой МРОТ через три месяца и 
третий еще через три. Програм-
ма позволит трудоустроить 
свыше 220 тысяч человек и ста-
нет одной из самых емких феде-
ральных мер прямого действия.

Приоритетная задача цен-
тров занятости — помочь стать 
участниками этой программы 
наиболее уязвимым на рынке 
труда категориям. Это женщи-
ны с маленькими детьми и гра-
ждане с инвалидностью. Такие 

субсидии помогут организаци-
ям в адаптации новых сотрудни-
ков. Можно будет более высоки-
ми темпами восстановить заня-
тость и создать дополнительные 
рабочие места, сказал Котяков 
и попросил поддержать предло-
жения. «Хорошо», — кивнул пре-
зидент.

Бизнесу — бонусы 
и прозрачные правила

О дополнительных правилах, 
введенных с начала года для 
поддержки отечественных про-
изводителей, рассказал вице-
премьер Юрий Борисов. Речь об 
изменениях в контрактной си-
стеме и закупках госкомпаний, 
цель которых — установление 
доли или квоты для отечествен-
ных производителей на вну-
треннем рынке. В прошлом году 
объем рынка оценивался при-
мерно в 30 трлн рублей.

Доля российской продукции 
в госзакупках в 2020 году соста-
вила 57 процентов, сообщил Бо-
рисов. Это плюс 300 млрд ру-
блей: с 1,4 трлн рублей до 1,7 
трлн. «Рассчитываем, что с вве-

дением закона о квотировании 
в этом году доля российских то-
варов и услуг в госзакупках вы-
растет еще как минимум на 7 
процентов», — объявил он.

Для российских производи-
телей с 1 января вводятся боль-
шие бонусы. «Но вместе с тем 
есть и определенные угрозы. 
Мы обязательно должны сле-
дить за качеством, за ценой и 
обеспечить конкуренцию на 
внутреннем рынке», — заявил 
Путин и попросил это постоян-
но контролировать.

Критерии локализации про-
изводства должны быть про-
зрачными и понятными инве-
сторам, заявил президент. На-
кануне в рамках Давосского фо-
рума он встречался с предста-
вителями бизнеса и сейчас на-
помнил, что инвесторов, кото-
рые приходят на российский 
рынок, допускают и к госзакуп-
кам, и поддерживают финансо-
во. В европейских странах ни-
чего такого нет.  

Владимир Путин потребовал 
продолжить слаженную борьбу 
с пандемией на всех уровнях. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 С
В

Е
Т

Л
А

Н
А

 М
Е

Н
Т

Ю
К

О
В

А

Компетентно

Эксперты считают, что в дефиците машин виноват отложенный спрос, 

возникший во время самоизоляции. Однако предрекают, что уже ве-

сной машин в автосалонах будет в достаточном количестве. 

— Из-за режима самоизоляции, когда были закрыты автосалоны, пре-

кратились и поставки автомобилей, — поясняет автообозреватель «Ве-

сти FM» Игорь Моржаретто. — В июле люди пошли в автосалоны, но ма-

шин на всех не хватило. Осенью частично поставки наладились. Про-

блемы остались только с поставками из-за рубежа. Из-за пандемии сей-

час осложнена логистика. Уверен, дефицит исчезнет к апрелю. 

— У нас сформировался отложенный спрос за время режима самоизо-

ляции, — поясняет руководитель пресс-службы аналитического агентст-

ва «Автостат» Азат Тимерханов. — Производители корректировали план 

поставок. В результате возник дефицит, который проявился осенью и 

дает о себе знать зимой. К марту отложенный спрос исчерпается. Были 

трудности в поставках именно ходовых моделей. Но это не будет мас-

штабным явлением. Если человеку срочно надо купить автомобиль, 

то он пойдет и купит. Пусть не той марки, которую хотел изначально, 

но машины на рынке есть.

Подготовил Владимир Баршев

1

— Читайте также: 
почему не стоит оставлять снег 
на крыше автомобиля
rg.ru/art/2028955

ЗДОРОВЬЕ 

Ученые 
прогнозируют 
вспышку 
гриппа весной

ОБЕЩАЛ
ВЕРНУТЬСЯ
Елена Манукиян

Весной грипп может прийти на 
смену коронавирусу, не исклю-
чают в НИИ гриппа им. Сморо-
динцева. Ученые допускают, что 
один возбудитель вытесняет 
д ру го й ,  п о э то м у  н а  ф о н е 
COVID-19 роста заболеваемо-
сти гриппом нет. «То, что проис-
ходит в этом эпидемическом се-
зоне, все мировое сообщество 
наблюдает с удивлением, — го-
ворит замглавы института Да-
рья Даниленко. — Гриппа как та-
кового мы не видим ни у нас в 
стране, ни в европейском регио-
не, ни в принципе в глобальном 
масштабе».

Ученые и раньше замечали, 
что в период эпидемий новый 
возбудитель вытеснял грипп, но 
в дальнейшем тот возвращался. 
«Мы уже видим улучшение си-
туации с коронавирусом. Поэ-
тому высока вероятность, что к 
весеннему сезону начнется 
подъем активности вируса 
гриппа», — подчеркнула Дани-
ленко. При этом ученые обра-
щают внимание, что эпидемия 
гриппа и сама по себе может 
развиваться в разное время. На-
пример, в 2009 году она была 
очень ранней, а в последующие 
годы начиналась к концу зимы — 
началу весны. 

Также в НИИ гриппа сообща-
ют о рекордном числе привитых 
от гриппа россиян: в этом году 
их более 83 млн человек, а это 
60% населения страны. Много 
тех, кто вакцинировался впер-
вые. Люди оценили риски забо-
леть гриппом в период панде-
мии COVID-19 и решили обез-
опасить себя хотя бы от одной 
инфекции, говорят эксперты. 

Привиться от гриппа можно 
по-прежнему. Однако период 
между вакцинациями от гриппа 
и коронавируса должен быть не 
менее месяца.  

А К Ц Е Н Т

Цель — восстановить занятость до допан-
демических показателей, трудоустроив 
как минимум миллион граждан

1

КОНТРОЛЬ Регионы 
будут следить 
за стоимостью 
стройматериалов

Ценный указ

Марина Трубилина

Работа по недопущению необоснованного роста стои-
мости стройматериалов будет продолжена. Об этом 
сказал на заседании президиума правкомиссии по ре-
гиональному развитию вице-премьер Марат Хуснул-
лин. Он попросил региональные власти следить за це-
нами и сотрудничать по этому вопросу с Федеральной 
антимонопольной службой.

До конца 2024 года должно быть построено 410 млн 
кв. м жилья. «То есть каждый десятый метр в 2024 году 
в стране должен быть новым», — подчеркнул он. А до 
2030 года предполагается возвести 1 млрд кв. м жилья, 
увеличить объемы строительства до 120 млн кв. м. 
«Очень непростая задача. В 2021 году мы должны не 
только достигнуть запланированных показателей вво-
да жилья, но и заложить основу для последующего на-
ращивания темпов жилищного строительства», — уточ-
нил вице-премьер. По данным Росстата, в прошлом 
году в РФ было построено более 80 млн кв. м жилья. Не-
смотря на пандемию, это лишь на 1,8% меньше, чем го-
дом ранее, когда в стране появилось 82 млн кв. м жи-
лья. За год в России построено 9 тыс. многоквартирных 
домов. Население построило 289,2 тысячи индивиду-
альных домов, из них 51 тыс. — на садовых участках. 
Всего появилось 1,1 млн новых квартир. «Несмотря на 
значительный спад во II квартале, связанный с панде-
мией коронавируса, в целом по итогам года наблюда-
ется минимальное снижение ввода», — отметил Ху-
снуллин.  

За год в стране было построено 9 тысяч новых многоэтажек 
и почти 290 тысяч частных домов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как региональные бюджеты проходят испытание пандемией

Состояния стабилизировались
Леонид Горнин,
первый заместитель 
министра финансов России 

И
тоги исполнения регио-
нальных бюджетов за 
2020 г. показывают, что 

бюджетная система выдержала 
вызовы минувшего года. Финан-
совые результаты превзошли 
многие прогнозы, отдельные эк-
сперты прогнозировали, что 
снижение налоговых и ненало-
говых доходов достигнет 1 трлн 
руб. Доходы консолидирован-
ных бюджетов субъектов РФ 
увеличились на 10%, что на 
фоне инфляции (4,9% за 2020 
год) означает реальный прирост 
доходов примерно на 5%. Такая 
динамика обычно не свойствен-
на кризисным периодам. 

Более половины регионов 
увеличили доходы

Тем не менее год был непро-
стым. Уже во втором квартале 
началось сокращение собствен-
ных налоговых и неналоговых 
доходов консолидированных 
бюджетов регионов, и по итогам 
пяти месяцев оно достигало 9%. 
Несмотря на обострение эпиде-
миологической ситуации в 
осенне-зимний период и частич-
ное возвращение ограничитель-
ных мер, во второй половине 
года ситуация с доходами улуч-
шалась, и по итогам года сокра-
щение налоговых и неналоговых 
доходов составило всего 2%, при 
этом у 48 регионов отмечалась 

положительная динамика ука-
занных доходов. Среди них — Чу-
котский АО, Магаданская, 
Амурская, Воронежская, Псков-
ская, Тверская, Калининград-
ская и Смоленская области.

Существенную роль в сниже-
ние внес налог на прибыль орга-
низаций, поступления которого 
сократились на 13% (-431 млрд 
руб.). Наибольшее его снижение 
отмечалось у регионов, в отра-
слевой структуре прибыли кото-
рых высокая доля нефтегазового 
сектора, а также добычи и пере-
работки металлов, в то время 
как в регионах с диверсифици-
рованной экономикой был отме-
чен прирост поступлений налога 
на прибыль (22 региона, среди 
которых Тамбовская, Воронеж-
ская, Амурская, Ленинградская 
и Тверская области). Увеличи-
лись поступления НДФЛ (на 8%, 
или на 297 млрд руб.) и акцизов 
(на 6%, или на 43 млрд руб.).

Помощь из федерального 
центра выросла в 1,5 раза

На фоне некоторого сниже-
ния собственных налоговых и 
неналоговых доходов консоли-
дированных бюджетов регионов 
в 2020 г. добиться увеличения 
общего объема доходов стало 
возможным благодаря проведе-
нию федеральным правительст-
вом в отношении регионов ярко 
выраженной контрциклической 
бюджетной политики, одним из 
инструментов которой стало 
предоставление финансовой по-

мощи. Ее объем в 2020 г. вырос 
на 54% (+1,3 трлн руб.), соста-
вив 3,8 трлн руб., при этом неце-
левая поддержка увеличилась на 
41%. На реализацию нацпроек-
тов направлено 815 млрд руб.

Общий объем дополнитель-
ной нецелевой финансовой по-
мощи регионам составил 300 
млрд руб., что превышает общий 
объем сокращения налоговых и 
неналоговых доходов регионов, 
составивший 194 млрд руб.

Другим инструментом анти-
кризисной политики стали бюд-
жетные кредиты. Так, в декабре 
Минфин России в декабре предо-
ставил бюджетные кредиты со 
сроком погашения не позднее 1 
июля 2021 года в объеме 224 
млрд руб. Эти кредиты были до-
ступны 75 регионам. 

Расходы выросли на 15%
Правительственные меры по-

зволили профинансировать со-
циально-значимые обязательст-
ва регионов. Обеспечен, в том 
числе за счет федеральных 
средств, рост финансирования 
расходов регионов на 15%. Рас-
ходы на оплату труда возросли 
на 14%, расходы на капитальные 
вложения возросли на 10%.

Наибольший рост в структу-
ре расходов регионов ожидаемо 
сложился по здравоохранению 

— на 72%, расходы на социаль-
ную политику возросли на 24%, 
на физическую культуру и 
спорт — на 13%, возросли и рас-
ходы на дорожное хозяйство — 
на 11%, национальную эконо-
мику — на 8%.

Объем остатков средств на 
счетах регионов сократился с 
начала 2020 года (на 27%, или 
552 млрд руб.) и вместе с тем со-
ставил 1,5 трлн. руб., что создает 
резерв для финансирования рас-
ходов в текущем году.

Уменьшились объемы прос-
роченной кредиторской задол-
женности на конец года на 19%, 
составив 21 млрд руб. 

С дефицитом бюджет свели 
в основном сырьевые 
регионы

В целом бюджеты регионов 
исполнены с дефицитом в 677 
млрд руб., из которых 560 млрд 
руб., или 83% дефицита, при-
шлось на 16 регионов с высокой 
долей ТЭК в структуре доходов, а 
также на г. Москву, г. Санкт-Пе-
тербург и Московскую область. 
Большинство из этих регионов 
относятся к числу высокообе-
спеченных, для которых текущее 
сокращение доходов не стало 

критичным. При этом 56% дефи-
цита профинансировано за счет 
остатков на счетах регионов, а 
32% дефицита — за счет предо-
ставленных из федерального 
бюджета бюджетных кредитов.

Долги увеличились, 
но их структура стала 
более здоровой… 

По итогам 2020 года государ-
ственный долг субъектов Рос-
сийской Федерации увеличился 
на 383 млрд руб., или на 18%, и 
достиг 2496 млрд руб. Размер 
долга муниципальных образо-
ваний практически не изменил-
ся, поскольку основное бремя 
антикризисных мероприятий 
регионы взяли на себя.

Следует отметить, что более 
половины прироста долга реги-
онов (56%) пришлось на пра-
ктически бесплатные бюджет-
ные кредиты из федерального 
бюджета. Задолженность перед 
кредитными организациями за 
год даже несколько сократилась 
(на 5,6 млрд руб.), а рост рыноч-
ной задолженности пришелся 
на размещаемые регионами об-
лигации, показывающие дове-
рие кредиторов к региональной 
власти и позволяющие привле-
кать финансовые ресурсы на 
больший срок при меньших рас-
ходах на обслуживание долга. 
Таким образом, несмотря на об-
щий рост государственного дол-
га регионов, его структура 
улучшилась.

…а долговая нагрузка 
осталась далека от пика

Показатель долговой нагруз-
ки (соотношение общего разме-
ра государственного долга и 
объема налоговых и неналого-
вых доходов бюджетов регио-
нов) на 1 января 2021 года со-
ставил 27,3%, что существенно 
ниже максимальных значений, 
зафиксированных после кризи-
са 2014 года (36,5%). Таким 
образом, долговая нагрузка ре-
гионов остается на безопасном 

уровне, который примерно со-
ответствует уровню конца 2012 
года.

На что можно рассчитывать
Предпринимаются также 

меры и по обеспечению устойчи-
вого финансового положения ре-
гионов в 2021 г. Так, в целях уско-
рения доведения в региональные 
бюджеты целевых трансфертов 
обеспечено их распределение до 
начала года законом о бюджете 
или актами правительства РФ. 
Всего в 2021 году федеральным 
бюджетом предусмотрено пре-
доставление 220 целевых меж-
бюджетных трансфертов, из ко-
торых парламентом распределе-
ны 95%, в том числе все субсидии 
и субвенции. 

По всем субсидиям и иным 
межбюджетным трансфертам 
(за исключением отдельных 
установленных случаев) до на-
чала года заключены соглаше-
ния на 1,4 трлн руб.

Также на 2021 год в феде-
ральном бюджете предусмотре-
но 100 млрд рублей на частич-
ную компенсацию выпадающих 
доходов регионов, а исходя из 
ситуации в экономике, будут 
рассматриваться вопросы о до-
полнительной поддержке.

Таким образом, в 2020 г. 
контрциклическая бюджетная 
политика Федерации в отноше-
нии регионов позволила не 
только сдержать падение собст-
венных налоговых и неналого-
вых доходов консолидирован-
ных бюджетов регионов, но и 
обеспечить рост их реального 
объема. В свою очередь это дало 
субъектам возможность не 
только выполнить все социаль-
ные обязательства, но и актив-
но участвовать в реализации 
антикризисных мероприятий 
по поддержке экономики, насе-
ления, а также ускоренного раз-
вития системы здравоохране-
ния, сохраняя безопасный уро-
вень государственного долга в 
целом по бюджетной системе.  

Леонид Горнин: Несмотря на панде-
мию, доходы регионов в реальном 
выражении выросли на 5%.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

МОНОГОРОД: 
ДИВЕРСИФИКАЦИЯ 
ЭКОНОМИКИ
Минэкономики и минпромторг готовят пакет мер для 
диверсификации экономики моногородов. В их числе — 
расширение строительства индустриальных парков за 
счет частных средств с последующим возмещением та-
ких инвестиций из федерального бюджета. Предлагает-
ся также наращивать создание промышленной инфра-
структуры (она имеется пока лишь в 10 процентах мо-
ногородов). Но теперь не за счет регионов, а с помощью 
градообразующих предприятий или управляющих 
компаний на своих же площадях. Как пояснил директор 
департамента региональной промышленной политики 
Минпромторга Виталий Хоценко, такой механизм пла-
нируется запустить не только в моногородах, но и на 
других «геостратегических территориях». Предполага-
ется, что расходы 
предприятий на со-
здание и модерниза-
цию промышленной 
инфраструктуры 
будут возмещаться 
по аналогии с дейст-
вующим сейчас по-
рядком возврата по-
добных затрат реги-
онам — из федераль-
ного бюджета. Так, 
инвестору будут 
возвращаться упла-
ченные привлечен-
ными им резидентами федеральные налоги (НДС, та-
моженные пошлины и федеральная часть налога на 
прибыль). Возмещение будет возможно в течение пяти 
лет, однако объемы компенсации будут ограничены — 
не более 15 млн руб. на один гектар в индустриальных 
парках и 60 тыс. руб. на 1 кв. м в технопарках.

Планируется расширить и системную поддержку 
населения моногородов. Согласно опросу, только по-
ловина из 20 тысяч жителей моногородов оценивают 
ситуацию в своем населенном пункте положительно, 
20 процентов хотели бы переехать в другой город, при-
чем 10 процентов — уже в ближайшее время.

Что касается финансирования Фонда развития мо-
ногородов (ФРМ), то оно будет сокращено. Если до сих 
пор предусматривалось предоставление фонду 4,7 
млрд руб. ежегодно, то в 2021—2023 годах, согласно 
проекту бюджета на трехлетку, будет выделяться толь-
ко 4,2 млрд руб. В минэкономики считают, что сейчас 
требуется «максимально сконцентрировать средства 
федерального бюджета на поддержку проектов, пред-
усматривающих создание новых рабочих мест и при-
влечение инвестиций». В связи с сокращением финан-
сирования ФРМ занялся разработкой новой стратегии 
развития моногородов до 2025 года. 

При всем при том российские моногорода не оста-
нутся без попечения. От программы целевой их под-
держки никто не отказывается. Эта программа предпо-
лагает механизм беспроцентного кредитования. Жела-
ющие открыть бизнес в моногородах могут получить 
заем до 250 млн руб. на срок до 15 лет (при доле собст-
венных средств не менее 20 процентов). Всего же в кре-
дит планируется выдать 1,3 млрд руб. 

Социально-экономическая ситуация в моногоро-
дах остается сложной. Пандемия лишь обострила ее. В 
«красной зоне» сейчас находятся около 100 моногоро-
дов из 319. Чтобы город был отнесен к «красной зоне», 
в нем должны наблюдаться пять признаков напряжен-
ности: прекращение работы или процедура банкротст-
ва градообразующего предприятия; предстоящее 
увольнение 10 процентов его сотрудников; неблагопо-
лучный прогноз конъюнктуры рынка для предприя-
тия; двукратное превышение уровня регистрируемой 
безработицы; негативная оценка ситуации жителями. 
В «красной зоне» особо выделяются около двадцати 
городов, находящихся в самом тяжелом положении. 
Среди них муниципалитеты в Карелии и Кемеровской 
области, Тольятти, моногорода в Башкирии и Коми. 
Острее всего ситуа-
ция на градообразу-
ющих предприяти-
ях автопрома, в 
транспортном ма-
шиностроении и 
старых металлурги-
ческих заводах.

 «Проблема мо-
ногородов — двоя-
кая, — говорит до-
цент Российской 
академии народно-
го хозяйства и госу-
дарственной служ-
бы при президенте 
РФ Александр Сав-
ченко. — С одной 
стороны, создана 
мощная инфраструктура и очень качественный чело-
веческий капитал, а с другой — когда кончается какой-
то технологический цикл, у властей возникает вопрос: 
чем людей занять?» Примером успешного решения 
проблемы моногородов Савченко считает Комсо-
мольск-на-Амуре: «Оттуда уезжали люди с высшим 
образованием, там было всего два завода. Требовалось 
найти альтернативу. И как только в Комсомольске-на-
Амуре стали появляться новые возможности для тру-
доустройства, мы закрепили там кадры. Создание в 
этом городе крупного технопарка проблему решило».

Правительство намерено продолжать поддержку 
депрессивных территорий. Обещано при поддержке 
моногородов применять — ввиду ограниченности ре-
сурсов — проектный метод «хотя бы на три года». Под-
держку получат не только самые проблемные моного-
рода, но и относительно благополучные, если сумеют 
защитить свои инвестпроекты. Им будет присвоен ста-
тус территорий опережающего развития (ТОР). Для та-
ких территорий предусмотрены налоговые и прочие 
льготы. Например, резиденты ТОР получают 5-процен-
тную льготу по налогу на прибыль для первых пяти лет 
работы, а также 10—18 процентов для последующих 
пяти лет; можно также в три раза снизить размер отчи-
слений в социальные фонды.

Отказаться от моногорода как от наследия устарев-
шей советской экономики Россия уже не может, но ди-
версифицировать производство в таких городах впол-
не реально. Например, в Пикалеве, где в 2009 году на-
блюдалась вспышка социальной напряженности из-за 
остановки глиноземного, цементного и химического 
предприятий, построены швейные цеха, где заняты 
около 300 человек. Уровень безработицы в Пикалеве 
сейчас составляет 0,74 процента и является одним из 
самых низких в регионе.  

Минэкономики 
и минпромторг 
готовят пакет мер 
для диверсифика-
ции экономики 
моногородов

Отказаться 
от моногорода 
Россия не может, 
но диверсифици-
ровать производ-
ство в таких
городах вполне 
реально

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует производить социальные 
выплаты вовремя и в полном объеме

Пособие в цифре 
Владимир Кузьмин

Ф
онд социального 
страхования (ФСС) 
получит от прави-
тельства почти 69 
миллиардов рублей 
для выплаты посо-
бий. Из-за корона-
вирусной инфек-
ции нагрузка на 

бюджет фонда выросла, что по-
требовало придать ему устойчи-
вости. «Все пособия, выплаты и 
компенсации должны перечи-
сляться своевременно и в пол-
ном объеме», — указал премьер-
министр Михаил Мишустин вче-
ра на заседании.

Работа ФСС приобретает важ-
ное значение в связи с постепен-
ным переводом пособий на без-
заявительный принцип. «Полу-
чение услуг, пособий и докумен-
тов должно быть простым и удоб-
ным», — подчеркнул Мишустин 
новый характер взаимоотноше-
ний граждан и органов власти. На 
этой неделе Госдума приняла в 
первом чтении законопроект, ко-
торый меняет порядок выплаты 
различных пособий, в том числе 
по временной нетрудоспособно-
сти и в связи с материнством. 
Они будут перечисляться напря-
мую из Фонда социального стра-
хования, а не через работодателя. 
«Со следующего года планирует-
ся ввести беззаявительный меха-
низм начисления этих выплат, то 
есть автоматически, в электрон-
ном виде. Это позволит людям 
сберечь время и не тратить лиш-
них сил», — сказал премьер.

Дополнительные средства 
правительство подготовило 
Фонду обязательного медицин-
ского страхования (ФОМС) для 
развития российского здравоох-
ранения. Особенно сфера нужда-
ется сегодня в кадрах. Свыше 18 
миллиардов рублей пойдут на 
привлечение в больницы и поли-
клиники новых специалистов — 
врачей и среднего медицинского 

персонала — и выплату им зара-
ботной платы. «Рассчитываем, 
что к концу года за счет этих 
средств и увеличения фондов 
оплаты труда медицинских орга-
низаций число врачей вырастет 
на 14 тысяч, а среднего медицин-
ского персонала — почти на 26 

тысяч человек», — заявил  Ми-
шустин.

Еще почти 1,2 миллиарда ру-
блей получат территориальные 
органы ФОМС на специальные 
доплаты врачам и медперсоналу 
за выявленные новые случаи он-
кологических заболеваний. Ана-
логичный объем бюджетных 
средств на эти цели выделялся и 
в прошлом году. «Правительство 
продолжает поддерживать меди-
цинских работников, которые 
выявляют онкологические забо-
левания на диспансеризации и 
при профилактических осмо-
трах, — сказал глава кабмина. — 
Они помогают диагностировать 
болезнь на ранней стадии, когда 
шансы на эффективное лечение, 
как правило, выше, и это очень 
важно».

На заседании была одобрена 
обновленная Стратегия развития 
лесного комплекса до 2030 года. 
Главные ее цели — повышение эф-
фективности лесной отрасли, уд-
воение ее вклада в ВВП страны. 
«Основные усилия будут направ-
лены на то, чтобы большая часть 
добавленной стоимости при пе-
реработке древесины формиро-
валась на территории нашей 
страны, здесь, а не за границей, 
открывались современные пред-
приятия по производству бумаги, 
картона, фанеры, стройматериа-
лов, биотоплива, мебели, а зна-
чит, создавались новые рабочие 
места, формировался спрос на 
продукцию смежников, росли до-
ходы граждан и, конечно, посту-
пления в бюджеты всех уровней», 
— пояснил глава правительства.  

А К Ц Е Н Т

Свыше 18 миллиардов рублей 
пойдут на привлечение 
в больницы и поликлиники 
новых специалистов

Михаил Мишустин: Получение посо-
бий нужно делать удобнее и проще 
для граждан. 
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ЗЕРНО В ЗАПАС

Татьяна Карабут

Урожай пшеницы в России в 
2020 году почти достиг рекор-
да. По предварительным дан-
ным, в прошлом году Россия со-
брала 133 млн тонн зерна 
(в весе после доработки), под-
считал Росстат. Это второй в 
истории страны урожай: абсо-
лютный рекорд был поставлен 
в 2017 году (135,5 млн тонн). 
В сравнении с 2019 годом 
(121,2 млн тонн), урожай прош-
лого года оказался выше на 
9,8%.

Из общего объема зерновых 
пшеницы было собрано 85,9 
млн тонн — это всего лишь на 
100 тыс. тонн меньше, чем в ре-
кордном 2017 году. Вырос уро-
жай пшеницы, ржи, ячменя, гре-
чихи, риса и зернобобовых.  
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УТРАТА В Москве простились с Сергеем Приходько

«С достоинством он прошел 
всю жизнь»

ИНИЦИАТИВА Борис Титов 
предложил установить 
специальный налоговый 
режим для общепита

Выручат из еды

Татьяна Карабут

Спасти кафе и рестораны от закрытия на фоне послед-
ствий пандемии можно, если ввести для них специаль-
ный налоговый режим — «УСН — общепит». С таким 
предложением к президенту России Владимиру Пути-
ну обратился Уполномоченный при президенте России 
по защите прав предпринимателей Борис Титов.

В своем письме (есть у «РГ») бизнес-омбудсмен 
предлагает отменить НДС для предприятий отрасли 
или снизить его до 10%. Ведь основные продукты, ко-
торые закупают кафе и рестораны, облагаются НДС 
именно по ставке 10%, аргументирует Титов. Кроме 
того, для общепита может быть создан специальный 
налоговый режим на основе упрощенной системы на-
логообложения — «УСН — общепит» — с прогрессивной 
шкалой. Для предприятий с годовой выручкой до 800 
млн рублей предлагается сохранить действующие на-
логовые ставки в 6% и 15% (по базам «доходы» и «до-
ходы минус расходы» соответственно), для предприя-
тий с выручкой от 800 млн рублей до 2 млрд рублей 
установить ставки в 8% и 20% соответственно, с увели-
чением допустимого количества сотрудников. 

С момента введения первых ограничений выручка 
предприятий общепита снижалась на 50% и более, 
подсчитывает бизнес-омбудсмен. По разным оценкам, 
закрылось 20% предприятий индустрии, и процесс 
продолжается из-за снизившегося спроса. По данным 
JLL, за 2020 год только на центральных торговых ули-
цах Москвы закрылось 208 заведений общепита — на 
35% больше, чем в 2019 году. При этом и до пандемии в 
отрасли отмечались дисбалансы, связанные с приме-
нением различных налоговых режимов, отмечает Ти-
тов. Для предприятий, работающих в легальном поле и 
использующих общую систему налогообложения (то 
есть для растущих компаний малого и среднего разме-
ра), деятельность фактически является нерентабель-
ной. Это ограничивает возможности по росту бизнеса 
и провоцирует схемы его дробления, считает он.

Предложенные меры позволят создать условия для 
сохранения отрасли, привлечения в нее новых инве-
стиций и обеления рынка, указывается в письме.

Накануне с инициативой отменить или снизить 
НДС до 10% для общепита также выступила бизнес-
омбудсмен Москвы Татьяна Минеева. В ноябре 2020 
года особый налоговый режим для индустрии госте-
приимства, тоже основанный на УСН с прогрессивной 
шкалой, предложила ввести общественный омбудсмен 
в сфере малого и среднего бизнеса Анастасия Татулова. 

Это поможет быстрее восстановиться предприяти-
ям с невысокими оборотами. Но УСН с прогрессивной 
шкалой будет не выгоден крупным рестораторам или 
лидерам среди предприятий быстрого обслуживания, 
которые получают высокие прибыли за счет раскру-
ченности бренда и количества точек, считает управля-
ющий партнер АБ «Бишенов и Партнеры» Алим Бише-
нов. По его мнению, на полную отмену НДС общепиту 
не стоит рассчитывать — тогда надо будет вводить по-
слабления и для других пострадавших от пандемии от-
раслей, таких как кино или фитнес-индустрия.  

Татьяна Замахина

В
чера в Москве прошла це-
ремония прощания с по-
мощником главы прави-

тельства РФ, бывшим вице-пре-
мьером Сергеем Приходько. По-
чтить память дипломата и па-
триота в Ритуальный зал ЦКБ 
пришли его коллеги и соратни-

ки. Они отмечали высокий про-
фессионализм Сергея Эдуардо-
вича и вспоминали то, что он 
сделал для страны за годы рабо-
ты на госслужбе.

В разное время Сергей При-
ходько был дипломатом, по-
мощником президента, работал 
в правительстве и в админи-
страции главы государства. 
Первый замглавы администра-
ции президента Сергей Кириен-
ко вспоминал своего коллегу «в 
первую очередь как глубоко по-
рядочного человека и настоя-
щего друга». «По отношению к 
нему очень подходит такое сло-
во, как «достоинство», — отме-
тил Кириенко. — Он мужествен-
ный человек, с достоинством он 
прошел всю жизнь, с достоинст-
вом и мужеством он боролся с 
неизлечимой болезнью».

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков расска-
зал журналистам, что прорабо-
тал с Приходько около двадцати 
лет. «На его примере я многому 
научился, — поделился он. — Это 
человек, который жил вместе со 
страной и очень много оста-
вил».

Замглавы Совета безопасно-
сти России Дмитрий Медведев 
тоже познакомился с Сергеем 
Приходько более двадцати лет 
назад. «Сергей Эдуардович по-
разил своей удивительной целе-

устремленностью, нацеленно-
стью на результат, было ощуще-
ние, что он готов работать 24 
часа в сутки», — рассказал он. 
Медведев отметил исключи-
тельную принципиальность 
своего коллеги. По его словам, 
тот был госслужащим в высшем 
смысле этого слова и за долгую 
карьеру успел поработать с тре-
м я  п р е з ид е н та м и  Ро с с и и . 
«Сергей для нас был не просто 
большой руководитель, он был 
хороший человек», — сказал 
Дмитрий Медведев, добавив, 
что с таким товарищем всегда 
можно было поговорить или по-
советоваться на любую тему. 
«Таким он в нашей памяти и 
останется», — сказал Медведев.

Среди тех, кто пришел на це-
ремонию, — руководитель пре-
зидентской администрации Ан-
тон Вайно, вице-премьер — глава 
аппарата правительства РФ 
Дмитрий Григоренко, вице-пре-
мьер Алексей Оверчук, мини-
стры, депутаты Госдумы и чле-
ны Совета Федерации, общест-
венные деятели. 

Сергей Приходько похоро-
нен на Троекуровском кладби-
ще.  

В прошлом году из-за пандемии только на центральных торго-
вых улицах Москвы закрылось 208 заведений общепита.

Сергей Приходько скончался в Москве на 65-м году жизни.

Далеко и надолго

Передовые компании 
даже после отмены 
обязательной удаленки 

по-прежнему считают ее нор-
мальным форматом. Например, 
в МТС персонал по согласова-
нию с начальством сам выбира-
ет, как работать. 

Сотрудники, которые нахо-
дятся в группе риска или живут 
вместе с пожилыми и хрониче-
скими больными, постоянно на 
дистанционке. 

«У всех остальных есть воз-
можность посещать офис при не-
обходимости и соблюдении мер 
безопасности, — рассказал «РГ» 
пресс-секретарь МТС Алексей 
Меркутов. — Численность со-
трудников в офисе контролиру-
ется и не превышает рекомендо-
ванных значений».

Удаленка серьезно изменила 
работу рынка по подбору до-

машнего персонала, делится 
основатель и руководитель сер-
виса «Бабушка на час» Наталия 
Линькова. 

Весной 2020-го на нее пере-
вели 60 процентов сотрудни-
ков, но работы даже прибави-
лось. После отмены ограниче-
ний все собеседования с персо-
налом станут очными. 

Плюс запустят новый набор 
в школу нянь, которая работает 
при поддержке города.

Не для всех отмена удаленки 

стала триггером для измене-
ний. «Мы так привыкли к ново-
му формату, что сохраним воз-
можность частично удаленной 
работы для сотрудников, кото-
рым такой режим помогает бо-
лее эффективно выполнять 
свои задачи», — сообщила HR-
директор «Делимобиля» Екате-
рина Спивак. 

Для части работников пере-
ход в онлайн стал испытанием, 
и теперь их вернут в офисы. На-
вык контроля на удаленке отто-
чили и специалисты сферы не-
движимости, подчеркнула ген-
директор агентства «БОН ТОН» 
Наталия Кузнецова. «Надеемся, 
что в ближайшее время обста-
новка стабилизируется, но пока 
не планируем массово возвра-
щать сотрудников в офис», — ре-
зюмировала собеседник «РГ».

Правовая сфера и до панде-
мии была на стыке офиса и фри-
ланса, а сейчас в ней на первые 
роли вышли мобильные, а не 
офисные специалисты, аккуму-
лировал свой опыт гендиректор 
компании «Бухгалтер РФ» 
Александр Николаев. 

«С приходом пандемии ма-
ятник склонился в сторону тех, 
кто больше не цепляется за кре-
сло в офисе», — считает он.  Гора-
здо важнее - личные качества и 
навыки.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас в цене не офисный планктон, 
а мобильные и активные 
специалисты

Для части сотрудников работа дома далась тяжело, и их вернут в удобные офисы. Но в основном компании привыкли к дистанционному формату и сохранят удаленку всем желающим.

1
НУЖНО ЛИ ВОЗВРАЩАТЬ СОТРУДНИКОВ В ОФИС

Все решения о вводе и снятии ограничений принимают региональные 

власти. Но в то же время никто не отменял рекомендаций Роспотребнад-

зора работодателям, появившихся весной 2020 года, в разгар пандемии. 

В них четко прописано, что, помимо санитарных мер, которые необхо-

димо обеспечивать в офисах, работодателям рекомендуется сохранять 

удаленный режим работы для сотрудников, которые могут работать из 

дома, до стабилизации ситуации с заболеваемостью.

«Резких движений работодателям сейчас точно делать не стоит, — уве-

рен первый зампред Комитета по социальной политике Совета Федера-

ции Валерий Рязанский. — Людей нужно поберечь. А квалифицирован-

ных сотрудников тем более. Если они сейчас начнут массово болеть, 

кому от этого лучше будет? Больший урон экономике предприятий и 

компаний произойдет. Думаю, необходимо до полной стабилизации си-

туации с пандемией сохранять смешанный режим работы — те, кто мо-

жет находиться на удаленке, пусть пока там и остаются. А выходить надо 

плавно, постепенно». В то же время он указал, что неправильно насиль-

но навязывать сотрудникам такой режим и закреплять его навечно. «Лю-

бая пандемия приходит и уходит. Но если люди изначально устраива-

лись на работу в офис, они должны в него вернуться. В Трудовом кодек-

се четко сказано, что работодатель имеет право переводить своих со-

трудников на временную удаленную работу максимум на полгода», — 

указал он. Все добровольно-принудительные действия работодателей 

незаконны. «Сейчас такие намеки могут быть: вернетесь в офис только 

после вакцинации. Подчеркну: любая вакцинация у нас в стране дело до-

бровольное. Не нужно принуждать людей. Они сами все видят, понима-

ют и могут самостоятельно принимать решения. Многие люди уже при-

няли добровольное решение сделать прививку от коронавируса, потому 

что заботятся о себе и своих близких», — добавляет Рязанский.

Решение о возвращении сотрудников в офисы или сохранении удален-

ки должны принимать руководители предприятий. «Это абсолютно не го-

ворит о том, что все, кто работал на удаленке, завтра выйдут на свои оф-

лайн-рабочие места. Не стоит исключать, что к формату дистанционки 

уже многие привыкли и, вероятнее всего, часть людей продолжат рабо-

тать из дома. У сотрудников, которые работают  дистанционно, не мень-

шая нагрузка», — говорит председатель Комитета по социальной полити-

ке Совета Федерации Инна Святенко.

Вряд ли работодатели, почувствовавшие вкус удаленной работы (воз-

можность сэкономить на офисах), захотят сразу все вернуть на круги 

своя, добавляет проректор Финансового университета при правительст-

ве РФ Александр Сафонов: «Скорее всего, будут разные траектории. 

Кто-то будет придерживаться принципа стопроцентного присутствия на 

рабочих местах. Кто-то постарается сохранить сложившуюся практику. 

Кто-то выберет смешанный вариант — часть работы дома, часть в офисе. 

Карантин сделал свое дело. Он показал реальную возможность органи-

зовать работу по удаленному принципу, и кое-кому это понравилось. Та-

ким образом, форма организации труда теперь в большей, чем когда-ли-

бо, степени будет связана с информационными системами».

Подготовила Ольга Игнатова

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Заставят 
рассчитаться

Как пояснил «РГ» член Ассоциации юристов 
России Коба Оржония, к такой информации, в 
частности, относятся сведения об операциях, 

счетах и вкладах.
«Положения Закона «О банках и банковской дея-

тельности» устанавливают исчерпывающий перечень 
органов, имеющих доступ к сведениям, составляющим 
банковскую тайну», — подчеркивает Коба Оржония.

Например, допущены к финансовым тайнам тамо-
женные органы, Росфинмониторинг, органы валютного 
контроля и агенты валютного контроля, Центральная 
избирательная комиссия Российской Федерации, изби-
рательные комиссии субъектов Российской Федерации, 
Уполномоченный по правам потребителей финансовых 
услуг и другие государственные органы. Так что список 
тех, кто вправе задавать банкам деликатные вопросы, 
достаточно велик. Правда, минюста в этом перечне нет.

Как поясняет эксперт, государственным органам и 
их должностным лицам сведения, составляющие бан-
ковскую тайну, могут быть представлены исключи-
тельно в случаях и в порядке, которые предусмотрены 
законом. Иными словами, все случаи, когда ведомство 
вправе получить из банка исчерпывающий ответ, чет-
ко оговорены в законе. Обнародованный сейчас про-
ект поправок в Закон «О банках и банковской деятель-
ности» вносит минюст в список допущенных к тайне. 
Но при этом ведомство сможет получать данные толь-
ко о счетах НКО.

«Во исполнение требований действующего законо-
дательства Минюст России осуществляет контроль за 
соответствием деятельности некоммерческих органи-
заций их уставным целям и задачам, а также за соблю-
дением ими законодательства Российской Федера-
ции», — напомнили в ведомстве.

Самое резонансное направление в этой сфере каса-
ется, пожалуй, признания НКО исполняющими фун-
кции иностранного агента. Если некая некоммерче-
ская организация получает деньги из-за границы, она 
должна быть включена в список структур-иноагентов.

Кстати, начальник Главного управления Минюста 
по Москве Кирилл Балашов, отвечая на вопросы депу-
татов Мосгордумы, сообщил, что даже небольшое слу-
чайное пожертвование в адрес НКО дает повод для 
признания организации выполняющей функции ино-
странного агента.

«Что касаемо незначительной суммы, то законода-
тельство нас никак не ограничивает, это очевидно. Не 
согласны — доказывайте в суде свою правоту. Мы убе-
ждены, что даже формальное исполнение, четкое, до 
копейки, только так, может обеспечить закон и право-
порядок. И данная организация будет хорошим приме-
ром для всех остальных», — сказал он.  

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

1— Как избежать рисков 
для здоровья при удаленке
rg.ru/art/2029984
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Тем временем

Начинать «мягкий» переход от удаленного к офисному режиму работы 

психолог Александра Кондрахина советует за неделю до выхода, если, 

конечно, есть такая возможность. Ну или хотя бы за два-три дня. «Ска-

жем, раньше вы вставали на работу в семь часов утра, а на удаленке — в 

восемь, — говорит она. — Поэтому привыкайте снова подниматься с бу-

дильником, сдвигая время подъема на 10—15 минут». В первый день луч-

ше прийти в офис пораньше. «Спокойно оглядите все пространство, где 

вы работаете. Поменяйте местами, если возможно, предметы на столе 

или само рабочее место, — говорит Кондрахина. — Составьте список ра-

бочих дел на день. Обязательно учтите время на обеденный перерыв». 

Психолог Наталья Малышева рекомендует завести ежедневник, осо-

бенно если вы этого раньше не делали. Новые привычки, уверена она, 

разнообразят будни и помогут в работе.

«Говорите с коллегами исключительно о радостных моментах удаленки, 

— отмечает Малышева. — Расскажите друг другу, что нового за это время 

изучили, какие онлайн-навыки получили. Старайтесь избегать разгово-

ров о болезнях и прочего негатива. Лучше принесите угощение для кол-

лег. Так вы поднимете настроение и себе, и всему коллективу. Тем более 

сладкое всегда улучшает настроение и активизирует мозговую актив-

ность».

Подготовил Сергей Жуков

БИЗНЕС 
Минэконом-
развития 
согласовало 
реформу 
банкротства 
юрлиц

ЗДОРОВЫЕ 
ПРОЦЕДУРЫ
Игорь Зубков

Минэкономразвития внесло в 
правительство доработанный, 
но сохранивший основные пер-
воначальные положения проект 
масштабной реформы банкрот-
ства юридических лиц. Об этом 
рассказал замглавы ведомства 
Илья Торосов журналистам.

В проекте учтены замечания 
Государственно-правового 
управления президента, он со-
гласован с другими ведомства-
ми, сняты основные разногла-
сия с деловыми объединения-
ми, сказал Торосов. Однако, по 
его словам, теневые игроки, ко-
торые эксплуатируют недостат-
ки института банкротства, пы-
таются заблокировать реформу 
на разных уровнях, чтобы спа-
сти свой бизнес. Минэконо-
мразвития готово к дальнейше-
му обсуждению, но предпочита-
ет вести его уже в Госдуме, дал 
понять Торосов. 

Предыдущий вариант минэ-
кономразвития внесло в прави-
тельство летом. Одно из ключе-
вых положений реформы — вве-
дение реструктуризации долгов 
как отдельной реабилитацион-
ной процедуры, чтобы на пло-
щадке суда у добросовестных 
должников была возможность 
найти компромисс с кредито-
ром и договориться о дисконте в 
рамках четырехлетнего плана 
погашения задолженности.

Дисконт может быть доволь-
но существенным, так как в 
среднем кредиторам удается 
возвращать лишь незначитель-

ную часть долга (по итогам 
2019 года — около 5%). Действу-
ющие реабилитационные про-
цедуры редко вводятся (менее 
2%), при этом затягивают про-
цесс, отметил Торосов.

Ликвидацию бизнеса, кото-
рый невозможно спасти, пла-
нируется проводить за год — как 
минимум в два раза быстрее, 
чем в среднем сейчас.

Согласно проекту, торги на 
повышение цены заменят ан-
гло-голландские аукционы — 
«качели», когда в рамках одной 
торговой сессии происходят 
торги на повышение с разворо-
том на понижение и снова на 
повышение и возможностью 
подключения участников в 
ходе торгов.

Для банкротящейся компа-
нии будет введена обязанность 
прекратить хозяйственную де-
ятельность через девять меся-
цев после открытия конкурсно-
го производства — кредиторы 
смогут продлить срок, но тогда 
должны будут покрыть убытки. 
Это должно покончить с «веч-
ными» банкротствами. 

Для расширения числа по-
тенциальных покупателей зако-
нопроект предполагает раскры-
тие сведений о торгах как мини-
мум за 30 дней до их проведения 
на единой электронной площад-
ке — маркетплейсе. Вводится 
возможность продажи бизнеса 
целиком, без распродажи по ча-
стям (в том числе продажа без 
инвентаризации через реорга-
низацию в форме выделения), 
чтобы, с одной стороны, сохра-
нить предприятие и рабочие ме-
ста, сменив неэффективного 
собственника, с другой — повы-
сить процент удовлетворения 
требований кредиторов.

Также, по словам Ильи Торо-
сова, законопроект исключает 
контроль над должником недо-
бросовестными бенефициара-
ми. Контролирующее должника 
лицо не сможет назначить свое-
го арбитражного управляющего 
— он будет назначаться через 
случайный выбор на основе бал-
льной оценки, зависящей от 
успешности ведения дел. На со-
брании кредиторов контроли-
рующее и заинтересованные 
лица лишаются права голоса 
(исключение — для банка, если 
он использовал залог акций 
только для обеспечения креди-
та, а не распределял прибыль), 
понижается очередность удов-
летворения требований контр-
олирующих лиц. Если ФНС 
доначисляет налоги, то требова-
ния по ним обеспечиваются за-
логом имущества должника.  

Реформа даст 
шанс добросо-
вестным должни-
кам спасти бизнес, 
договорившись 
о скидке с долга
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Стоп-сигнал
Водитель машины по-
страдал — осколок вы-
битого стекла попал 

ему в глаз.

ТикТок высокого 
напряжения

Видеоблогер Лакеев, у кото-
рого, к слову, 810 тысяч подпис-
чиков в TikTok, после задержа-
ния сразу раскаялся в содеян-
ном и стал просить прощения. В 
привычном для него формате — 
на видео. 

Только снимали его теперь 
не друзья, а следователи. 

«Прошу прощения у всех, 
кто с этим связан, — у госслужа-
щих, у полицейских, у всех, кто 
с этим связан и не связан. Боль-
ше такого 100 процентов не по-
вторится», — сказал Лакеев в ви-
деоролике, опубликованном 
СКР.

Любопытно, и как задержи-
вали Лакеева. Правоохранители 
нагрянули в так называемый 
дом тиктокеров — аналог скан-
дальной телепередачи «Дом-2», 
только трансляция ведется в ин-
тернет. В огромном арендован-
ном коттедже проживают сразу 
около десятка популярных ти-
ктокеров, которые каждый день 
снимают ролики для своих со-
цсетей.

Правоохранители не исклю-
чают, что найдут еще подозре-
ваемых среди заскучавших в та-
ких домах тиктокеров. Ведь ра-
нее именно через эту соцсеть в 
основном заманивали на неза-
конные акции молодежь. 

Подросткам давали 
опасные советы

При этом 18-летний видео-
блогер Лакеев оказался еще и не 
самым молодым фигурантом 
уголовных дел по итогам несан-
кционированных акций. «Рос-
сийской газете» удалось обнару-
жить в списках подозреваемых 
двоих несовершеннолетних. 

Так, в Ростове-на-Дону рас-
следуется уголовное дело по ча-
сти 3 статьи 212 УК РФ «Призы-
вы к массовым беспорядкам или 
к участию в них, а равно призы-
вы к насилию над гражданами». 
Согласно материалам этого 
дела, 17-летний местный житель 
Максим С. в соцсети «ВКонтак-
те» заранее опубликовал при-
зыв ко всем выйти на незакон-
ную акцию. Вот выдержка из его 
поста в соцсети: «Чтобы не за-
мерзнуть, не стойте как овощи, 
двигайтесь, постоянно кричите 
что-то… Если под рукой будет 
что можно кинуть или чем мож-
но обороняться — берите. И пом-
ните, что мирными протестами 
ничего не изменить».  

В настоящее время он нахо-
дится под подпиской о невые-
зде. Дома у фигуранта проведен 
обыск, изъят мобильный теле-
фон и компьютер. Назначены 
необходимые экспертизы. Идет 
поиск возможных соучастни-
ков преступления. 

Нелестной записью подпра-
вил свою биографию и еще один 
17-летний юноша. Это выдер-
жка из материалов уголовного 
дела, возбужденного ОМВД по 
Вологде: «Несовершеннолет-
ний Максим Ч. в группе с неу-
становленным лицом, исполь-
зуя баллончик с краской, нанес 
надписи оскорбительного и не-
пристойного характера на сте-
ны здания правительства обла-
сти, тем самым осквернив его». 
Дело расследуется по статье 
«Вандализм». 

«Мирная прогулка» — 
от непристойностей 
до нападений

Еще одно «непристойное» 
дело расследуется в Краснода-
ре. Там во время несанкциони-
рованной акции один из участ-
ников забрался на памятник 
«Кубанскому казачеству». Это-
го для привлечения внимания 
ему показалось мало, и он стя-
нул с себя штаны. Как следует из 
материалов уголовного дела, 
мужчина «частично снял с себя 
нижнее белье». Более того, «мо-
мент славы» подозреваемый ре-
шил транслировать в прямом 

эфире в соцсеть «Инстаграм». В 
отношении молодого человека 
расследуется дело по статье о 
хулиганстве. 

Среди уже задержанных и 
36-летний Тимур Салихов. Он 
ударил несколько раз росгвар-
дейца на Страстном бульваре. 
Его задержали в среду и уже от-
правили в СИЗО на 2 месяца. 
Еще до ареста задержанный 
успел заявить, что очень раска-
ивается в содеянном и сожалеет. 
Теперь ему грозит до 5 лет ли-
шения свободы. 

В Санкт-Петербурге рассле-
дуется поразившее всех своей 
дерзостью уголовное дело в от-
ношении мужчины, избившего 
23 января двоих сотрудников 
ДПС. 37-летний уроженец Ар-
хангельской области Николай 
Девятый нанес одному из со-
трудников неожиданный удар 
прямо посреди дороги, повалив 
его на асфальт. Сотрудник полу-

чил сотрясение головного мозга 
и разрыв губы. Погнавшемуся 
за драчуном коллеге дэпээсни-
ка тоже досталось — у него со-
трясение мозга и ушиб мягких 
тканей головы. Девятому уда-
лось сбежать, но ненадолго. Че-
рез день его уже задержали. 

Выяснилось, что мужчина 
прошел за ограждения у «Мане-
жа» на Исаакиевской площади. 
И ему не понравилось, что поли-
цейский сделал ему замечание. 

Всех подстрекателей 
вычислят

Еще одно резонансное дело 
удалось оперативно раскрыть в 
Новосибирске. Там 20-летний 
молодой человек в телеграм-ка-
нале призывал участников неза-
конных акций к массовым бес-
порядкам, погромам и поджо-
гам. Более того, по его замыслу 
участники акций должны были 
бить витрины и машины, бро-
сать взрывчатку, оказывать со-
противление правоохраните-

лям. Подозреваемый был задер-
жан 23 января. Уже дал призна-
тельные показания. 

Стоит добавить, что по ито-
гам 23 января возбуждено не-
мало дел о распылении перцо-
вых баллончиков в глаза поли-
цейским или омоновцам. Тут 
хочется спросить, кто пойдет 
на мирный митинг, положив в 
карман, сумку или рюкзак га-
зовый баллончик? Явно у таких 
людей изначально были далеко 
не мирные намерения. Для сле-
дователей и оперативников 
сейчас дело чести найти всех 
таких участников незаконных 
акций.

В настоящее время в произ-
водстве СК и МВД еще ведутся 
несколько доследственных про-
верок. Так что число дел по ито-
гам незаконных акций явно 
подрастет. Как вырастет и число 
фигурантов. В настоящее время 
следователи и оперативники 
скрупулезно отсматривают ви-

део, на которых запечатлены 
правонарушения и преступле-
ния. Многие из этих видеороли-
ков, кстати, сняли сами участ-
ники незаконных акций и затем 
выложили их в интернет. 

В частности, сразу в несколь-
ких городах (Москва, Санкт-Пе-
тербург, Владивосток, Ижевск) 
полицейскими возбуждены 
дела о перекрытии проезжей ча-
сти. Понятно, что всех вышед-
ших на дороги задерживать не 
станут, поэтому дознаватели и 
следователи выясняют, кто 
именно был инициатором таких 

правонарушений. Примеча-
тельно, что некоторые из них не 
кричали об этом на улице, а под-
бивали выйти людей на проез-
жую часть через соцсети. То 
есть сами могли в это время на-
ходиться дома. Но это не осво-
бодит их от уголовной ответст-
венности, отыскать по IP-адре-
сам таких провокаторов не со-
ставит труда. 

Ближе к вечеру четверга сто-
личный главк СКР сообщил о 
возбуждении еще двух дел по 

статье о применении насилия в 
отношении представителя влас-
ти. Одним из фигурантов оказа-
лась 35-летняя уроженка Одес-
сы, в 2012 году получившая рос-
сийское гражданство. 23 января 
она, по версии следствия,на 
Пушкинской площади, ударила 
по туловищу полицейского.

СК вчера разместил видео. На 
нем дама сначала предстает в бо-
евом наряде – в высоких ботин-
ках, с лысым затылком и виска-
ми, а также с полицейской ду-
бинкой в руках. Женщина кидает 
в толпу боевой клич – «кто к нам 
с мечом придет, тот от меча и по-
лучит…». Но уже через пару се-
кунд она же понуро говорит, 
сидя у следователя, что «под вли-
янием всеобщих агрессивных 
настроений приняла участие в 
драке с сотрудниками полиции». 
«Сожалею и прошу прощения. 
Призываю всех не допускать по-
добных ошибок», - заключает за-
держанная. 

Инфекция в толпе
Свои данные по администра-

тивным делам опубликовала 
столичная полиция. «Органами 
внутренних дел к администра-
тивной ответственности на дан-
ный момент привлечено 267 че-
ловек, 110 из них судом назна-
чено наказание в виде админи-
стративного ареста», — сообщи-
ли в московском главке МВД.

Кроме того, отмечается в со-
общении, сотрудниками поли-
ции были получены данные о 
том, что среди участников не-
санкционированной акции на-

ходились лица, в отношении ко-
торых было принято решение 
об изоляции по месту жительст-
ва в связи с установленным у 
них диагнозом COVID-19. В 
этой связи следственной ча-
стью ГСУ ГУ МВД России по Мо-
скве проводится предваритель-
ное расследование.

Здесь трудно не вспомнить 
женщин-полицейских, которые 
раздавали всем желающим на 
Пушкинской площади медицин-
ские маски. И как некоторые 
участники незаконных акций 
нелестно отзывались о таком 
шаге. На одной из опубликован-
ных видеозаписей хорошо 
слышно, как какая-то женщина 
в грубой форме призывает всех 
прохожих не брать у полицей-
ских маски.  

В такие коттеджи селят тиктокеров. Но иногда они оттуда выходят, к примеру, для участия 
в незаконных акциях.

Лакеев может оказаться не единственным задержанным видеобло-
гером.

Сразу несколько расследуемых дел касаются распыления в глаза правоохранителям перцовых 
баллончиков.

1

20-летний молодой человек задержан за призыв бросать коктейли Молотова в сотрудников полиции и Росгвардии.
А К Ц Е Н Т

В огромном арендованном коттедже 
проживает сразу с десяток популярных 
тиктокеров, которые каждый день 
снимают ролики для своих соцсетей

А К Ц Е Н Т

20-летний молодой человек в телеграм-канале призывал 
участников незаконных акций бить витрины и машины, 
бросать взрывчатку, оказывать сопротивление
правоохранителям

Этот удар сотруднику ДПС закончился сотрясением мозга и разрывом губы.

В Краснодаре один из участников 
незаконной акции залез на памят-
ник и оголил зад.

37-летний Николай Девятый сожалеет, что избил в Питере сотрудника ДПС. Преступления зафиксированы на множестве видеозаписей, теперь стоит отыскать всех лиц, их совершивших.
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ПРАВО 

Мособлсуд 
признал арест 
Навального 
правомерным

РЕШЕНИЕ 
НЕ ИЗМЕНИЛИ
Иван Петров

В четверг Мособлсуд рассма-
тривал жалобу адвокатов на ре-
шение об аресте блогера Алек-
сея Навального, который был 
задержан по решению ФСИН 
России сразу после прилета в 
Москву из Германии. 

По данным тюремного ве-
домства, осужденный нарушил 
правила условного срока, неод-
нократно проигнорировав не-
обходимость отмечаться в уго-
ловно-исполнительской ин-
спекции. В связи с этим УФСИН 
по Москве ходатайствовало о 
замене условного срока реаль-
ным. Принять такое решение 
может только суд. 

На время до судебного рас-
смотрения Химкинский город-
ской суд Московской области 
постановил арестовать блогера 
на 30 суток. Адвокаты обжало-
вали это решение в вышестоя-
щем суде.

Вчера судья Муса Мусаев 
вынес вердикт — оставить без 
изменений постановление 
Химкинского городского суда, 
а апелляционную жалобу — без 
удовлетворения.

Напомним, недавно Следст-
венный комитет России возбу-
дил в отношении Алексея На-
вального новое уголовное дело 
по части 4 статьи 159 Уголовно-
го кодекса РФ «мошенничество 
в особо крупном размере». 
Следствием было установлено, 
что для нужд деятельности ряда 
некоммерческих организаций 
— «Фонд борьбы с коррупцией» 
(внесен в реестр НКО-иноаген-
тов), «Фонд поддержки СМИ 
«Пятое время года», «Фонд ор-
ганизации и координации за-
щиты прав граждан», «Фонд 
правового обеспечения гра-
ждан» и «Фонд защиты прав 
граждан «ШТАБ» — в качестве 
пожертвований было собрано 
более 588 миллионов рублей. 
Отмечалось, что собранные 
средства предназначались ис-
ключительно на цели перечи-
сленных фондов. «При этом На-
вальный, являясь фактическим 
руководителем этих организа-
ций, потратил на личные цели 
из этой суммы более 356 мил-
лионов рублей», — сообщали в 
Главном следственном управ-
лении Следственного комитета 
России.

Следователи выяснили, что 
фигуранты (кроме блогера в 
деле есть соучастники) на похи-
щенные деньги приобретали 
различные материальные цен-
ности, имущество, а также 
оплачивали загранпоездки.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

Как пройдут 
родительские 
собрания 
с министром

МАМА 
ГОВОРИТ
Ксения Колесникова

Общероссийские родительские 
собрания будут проходить ре-
гулярно в онлайне и офлайне. 
Об этом «Российской газете» 
рассказал министр просвеще-
ния РФ Сергей Кравцов.

— Растет роль управляющих 
советов школ, появляются ро-
дительские советы. Папы и 
мамы выходят с интересными 
идеями по улучшению процес-
са воспитания и образования. И 
способствовать этому будут 
всероссийские родительские 
собрания, которые могут про-
ходить практически ежемесяч-
но. В онлайн- и офлайн-форма-
те, чтобы это было максималь-
но комфортно для участников, 
— рассказал Сергей Кравцов.

Министр напомнил, что 
каждый год в конце августа 
проходило Общероссийское 
родительское собрание.

— Но этого недостаточно, по-
скольку возникает масса опе-
ративных вопросов и тем для 
обсуждения. Поэтому мы ре-
шили регулярно проводить 
всероссийские родительские 
собрания. Это поможет снять 
напряженность вокруг некото-
рых острых тем, например, 
введения цифровой образова-
тельной среды, — рассказал 
Сергей Кравцов. — Мы уверены: 
если родители будут регулярно 
получать достоверную инфор-
мацию из первых уст, они бу-
дут понимать, что происходит 
на самом деле, а не верить рас-
пространяемым слухам в ин-
тернете.  

ПРОКУРАТУРА 

В предстоящее воскресенье некоторые особо горячие головы призыва-

ют повторить то, что произошло 23 января. В связи с этим свои предо-

стережения в четверг выпустили прокуратура и полиция Москвы. 

При этом прокуроры обратились не только к гражданам, но и к владель-

цам соцсетей. 

По словам руководителя пресс-службы прокуратуры Москвы Людми-

лы Нефедовой, во время мониторинга были выявлены публикации, со-

держащие информацию с призывами к участию граждан, в том числе 

несовершеннолетних, в массовых беспорядках и несогласованных ак-

циях. В итоге шести лицам, призывающим к участию 31 января 2021 

года в несогласованном публичном мероприятии в Москве, вынесены 

предостережения о недопустимости противоправных действий. Кро-

ме того, предостережения прокуратуры получили пять российских и 

иностранных интернет-компаний, распространяющих подобную ин-

формацию.

«Попытки провести несогласованное публичное мероприятие, а также 

любые провокационные действия со стороны их участников будут рас-

цениваться как угроза общественному порядку и немедленно пресе-

каться, а нарушители привлекаться к предусмотренной законом ответ-

ственности», — заявили в ГУ МВД по Москве.

Московская полиция призывает граждан не поддаваться на провокации, 

не принимать участия в несогласованных публичных мероприятиях, а 

также соблюдать законные требования сотрудников правоохранитель-

ных органов.

Следствие

В четверг в отношении одного из 

ближайших соратников блогера 

Алексея Навального Леонида 

Волкова было возбуждено новое 

уголовное дело. Об этом сообщи-

ла официальный представитель 

Следственного комитета России 

Светлана Петренко. 

По ее словам, в ходе расследова-

ния дела по факту вовлечения че-

рез интернет подростков «в со-

вершение противоправных дей-

ствий, заведомо представляющих 

опасность для их жизни» были об-

наружены новые видеозаписи. 

На них руководитель сети регио-

нальных «штабов Навального» 

обращается к несовершеннолет-

ним, призывая их к участию в не-

законных акциях. 

Дело расследуется Главным след-

ственным управлением СК Рос-

сии по пунктам «а» и «в» части 2 

статьи 151.2 УК РФ «Склонение в 

информационно-телекоммуника-

ционных сетях (включая сеть 

«Интернет») несовершеннолет-

них к совершению противоправ-

ных действий».

По версии следствия, Волков до-

стоверно знал об отсутствии со-

гласований уполномоченных ор-

ганов на проведение акций в свя-

зи со сложной эпидемиологиче-

ской ситуацией. «Несмотря на 

это, 21 января 2021 года он раз-

местил на видеохостинге 

YouTube публикации с призыва-

ми к несовершеннолетним об 

участии в несанкционированных 

митингах в Москве и в других го-

родах России. 

Ссылки на указанные видеозапи-

си Волков также разместил в сво-

бодном доступе на своих пользо-

вательских страницах в социаль-

ных сетях Facebook, Twitter, 

«Instagram, — говорится в сообще-

нии СК России.

В рамках расследуемого дела, по 

словам Петренко, проводится 

комплекс следственных и опера-

тивно-розыскных мероприятий, 

направленных на сбор доказа-

тельств виновности Волкова в со-

вершении указанного преступле-

ния. Кроме того, следственные 

органы продолжают работу по 

установлению других лиц, опу-

бликовавших призывы к несовер-

шеннолетним.
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В МИРЕ

РАСОВЫЕ ПРОВЕРКИ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Во Франции такого еще не было: сразу шесть правоза-
щитных организаций, включая местный филиал Ме-
ждународной амнистии, подали совместный иск про-
тив правительства Пятой республики. Суть претен-
зий заключается в том, что, по их мнению, француз-
ские полицейские при проверке документов, удосто-
веряющих личность, допускают факты расовой дис-
криминации. Если конкретно, то людей с темным цве-
том кожи, будь-то выходцы из Африки или арабских 
стран, останавливают на улицах гораздо чаще, чем 
белых. Как считает адвокат Антуан Лион-Каэн, кото-
рый подготовил этот демарш, «такое поведение 
оскорбительно, особенно если человека проверяют 
чуть ли ни каждый день».

Хотя на этот счет нет строго выверенной статисти-
ки, по выкладкам некоторых социологов, шансов быть 
задержанным у афрофранцуза в шесть-восемь раз 
больше, чем, скажем, у коренного парижанина или 
жителя Бретани. Порой такие демарши приводят к 
грандиозным скандалам, как это произошло в ноябре 
прошлого года. Во время антиковидного карантина 
полицейские, заметив на столичной улице граждани-
на негроидной расы, решили выяснить, имел ли он 
право там находиться. Произошел конфликт, и музы-
кального продюсера Мишеля Зеклера жестоко избили. 
Постигла бы его такая участь, будь он «бледноли-
цым»? Как многие здесь полагают, вряд ли. Заметим, 
что на его обидчиков были заведены уголовные дела, 
и их будут судить.

Жалобы пострадавших крайне редко приводят к ка-
ким-либо санкциям по отношению к полицейским. 
По некоторым данным, за последнее десятилетие та-
ких случаев было всего девять, да и то все ограничи-
лось скромным возмещением морального ущерба. 
К чему может привести акция «шестерки» НПО? По за-
кону от 2016 года, а он допускает коллективные иски, 
власти в лице главы правительства, министров вну-
тренних дел и юстиции должны отреагировать в тече-
ние четырех месяцев.  

КНИЖНАЯ ПОЛКА Вышла книга «Легендарные разведчики-3» о тех, кто добывает информацию, 
которую нельзя получить иными способами

Для нас разведка — сокровище
Андрей Кокошин,
академик РАН, 
шестой секретарь 
Совета безопасности 
Российской Федерации

Р
азведка — один из древней-
ших и важнейших инсти-
тутов и инструментов 

внешней и военной политики 
государства, обеспечивающих 
его безопасность. Среди важ-
нейших задач разведки — предо-
ставление руководству страны 
на постоянной основе адекват-
ной, достоверной информации, 
необходимой для принятия ре-
шений.

Разведка — один из тончай-
ших инструментов в государст-
венном управлении, где «чело-
веческий фактор» играет пре-
дельно важную роль. Древний 
китайский военный теоретик 
Сунь-Цзы оправданно говорил, 
что разведчики — это «сокрови-
ще для государства».

У разведки свои «правила 
поведения», своя внутриинсти-
туционная этика и дисциплина, 
часто отличающаяся от других 
органов государственной влас-
ти. Главный фактор в успешной 
или неуспешной работе развед-
ки, впрочем, как практически в 
любой иной сфере человече-
ской деятельности, — люди. Это 
прежде всего те, кто работает «в 
поле», добывая для государства 
необходимую информацию, ко-
торую нельзя получить иными 
способами. Действующие «в 
поле» разведчики работают, как 
правило, в предельно враждеб-
ной среде, рискуя ежечасно сво-

бодой и даже жизнью, жертвуя 
очень многим. 

Уже на протяжении длитель-
ного периода в освещении дея-
тельности отечественных раз-
ведчиков очень важную роль иг-
рают публикации такого видно-
го, многоопытного писателя и 
историка разведки, как Николай 
Михайлович Долгополов. Этому 
автору в очередной раз удалось 
сделать весьма весомый вклад в 
эту тему, опубликовав блестя-
щую книгу «Легендарные раз-
ведчики-3», вышедшую в моло-
догвардейской серии «Жизнь за-
мечательных людей». Следует 
при этом отметить высокую опе-
ративность в написании этой 
книги — в очень короткие сроки 
после рассекречивания сведе-
ний о ряде наших крупнейших 

разведчиков. Николаю Михай-
ловичу, трижды лауреату лите-
ратурной премии Службы внеш-
ней разведки России, каждый 
раз оказывается высокое дове-
рие, когда ему предоставляется 
право первым представить за-
служенного разведчика, «выхо-
дящего из тени».

В этой по-настоящему па-
триотичной, ярко и увлекатель-
но написанной книге использу-
ются многочисленные недавно 
рассекреченные материалы 
Службы внешней разведки РФ. 
Появление таких материалов 
есть результат решений дирек-
тора СВР Сергея Евгеньевича 
Нарышкина, неслучайно воз-
главляющего и Российское 
историческое общество. Боль-
шую ценность представляют 
материалы личных бесед Нико-
лая Долгополова с крупнейши-
ми разведчиками нашей стра-
ны, передающие многие нюан-
сы в их жизни и работе.

Не замалчиваются Долгопо-
ловым и трагические моменты в 
судьбах разных разведчиков.

В книге представлена целая 
галерея выдающихся разведчи-
ков нашей страны. Среди них 
Борис Игнатьевич Гудзь, Павел 
Никитич Ангелов, Владимир 

Ильич Горовой, Михаил Анато-
льевич Васенков, Тамара Ива-
новна и Виталий Вячеславович 
Нетыкса, Борис Семенович 
Иванов, Виталий Викторович 
Коротков и другие.

Очень уместно в этой книге 
Долгополова повествование о 
Павле Михайловиче Фитине, 
возглавлявшем советскую по-
литическую разведку в  годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
который внес большой вклад в 
нашу выдающуюся Победу в 
этой тяжелейшей войне. О Фи-
тине написано у нас в последние 
годы немало, но Долгополов 
смог должным образом еще раз 
показать всю важность, неорди-
нарность того, что смог сделать 
для нашей Родины в тех услови-
ях такой человек, как Фитин.

Не обошел своим вниманием 
Долгополов легендарного руко-
водителя политической развед-
ки ГДР Маркуса Вольфа, кото-
рый работал в теснейшем кон-
такте с Первым главным управ-
лением КГБ СССР. В книге Дол-
гополова мы обнаруживаем и 
новые штрихи к портрету леген-
дарного Кима Филби.

В детальнейших подробно-
стях написано, например, о Ге-
рое России Юрии Анатольевиче 

Шевченко, недавно от нас ушед-
шем. В описании Долгополова 
предстает перед нами яркая, 
весьма неординарная личность, 
человек, добившийся весьма и 
весьма значимых результатов в 
деятельности разведчика — под-
линного патриота  Родины.

Долгополов в книге «Леген-
дарные разведчики-3» с глубо-
ким пониманием вопроса гово-
рит о политическом контексте 
деятельности своих героев, о 
том, какое значение имела до-
бытая ими информация для 
обеспечения интересов нацио-
нальной безопасности нашей 
страны и наших союзников. В 
этом плане весьма примечате-
лен, в частности, рассказ о ле-
гендарном разведчике ГДР То-
пазе — Райнере Руппе, работав-
шем на высоких должностях в 

штаб-квартире НАТО в Брюссе-
ле. С очень высокой степенью 
риска Топаз, в частности, добы-
вал в реальном масштабе вре-
мени ценнейшую информацию 
о крупномасштабных и прово-
кационных учениях НАТО 
«Умелый лучник», обоснованно 
вызвавших самую серьезную 
озабоченность в Москве.

***
Вопрос о деятельности раз-

ведки крайне актуален для Рос-
сии в современных условиях по-
вышенного уровня международ-
ной напряженности, наличия 
широкого спектра угроз и вызо-
вов национальной безопасности 
нашей страны. Книга Долгополо-
ва лишний раз предметно и 
очень ярко говорит о столь круп-
ном, важном и благородном тру-
де наших разведчиков.  

Разведчики-нелегалы Тамара и Виталий Нетыкса до отъезда в далекие 
страны. Виталий Нетыкса (1946—2011) стал Героем России и генералом.

А К Ц Е Н Т

Разведчики работают, как правило, 
в предельно враждебной среде, рискуя 
ежечасно свободой и даже жизнью

Книга оперативна: в ней представле-
ны разведчики, только что рассекре-
ченные и «вышедшие из тени».

СКАНДАЛ Евросоюз и AstraZeneca не договорились о поставках вакцины

А дозы и ныне там
Екатерина Забродина 

В 
пятницу Европейское 
агентство лекарствен-
ных средств должно 
выдать разрешение на 
поставки в ЕС третьей 
вакцины от коронави-
руса — англо-шведско-
го  ф а р м к о н ц е р н а 
AstraZeneca. Однако 

еще на прошлой неделе фирма 
сообщила, что сможет произве-
сти в первом квартале 2021 года 
только 31 миллион доз препара-
та из 80 миллионов, заказанных 
для европейских потребителей. 
Накануне Еврокомиссия прове-
ла экстренные консультации с 
главой AstraZeneca Паскалем 
Сорио. Однако, как пишет Die 
Welt, они ни к чему не привели 
и скандал продолжает набирать 
обороты. 

Еврокомиссар по вопросам 
здравоохранения Стелла Кири-
акидес после вечерних бдений 
выглядела встревоженной. 
«AstraZeneca должна поставить 
нам вакцину. У фирмы есть мо-
ральные, общественные и юри-
дические обязательства. Неспо-
собность обеспечить производ-
ственные мощности противоре-
чит букве и духу нашего согла-
шения, — не скрывала эмоций 
чиновница. — В договоре нет ни-
каких привилегий для отдель-
ных стран, нет иерархии. Мы от-
вергаем принцип «кто первым 
пришел — того первым обслужи-
ли». В лавке соседа-мясника та-
кой подход, наверное, пройдет, 
но не в контракте о закупках». 

В Брюсселе не скрывают по-
дозрений в том, что часть пар-
тии вакцины, зарезервирован-
ной для ЕС, AstraZeneca тайно 
перенаправляет в Британию, 
которая на три месяца раньше 
заключила соглашение с фар-
мконцерном. Тот факт, что на 
Альбионе вакцинация препара-
том от AstraZeneca идет полным 
ходом без перебоев, депутат Ев-
ропарламента и дипломирован-
ный врач Петер Лизе назвал 
«подозрительным». 

Но загвоздка в том, что ни го-
сподин Лизе, ни другие его кол-
леги не видели своими глазами 
контракта с англо-шведским 
концерном, который был заклю-
чен еще в августе. Его до сих пор 
не обнародовали из соображе-
ний конфиденциальности. В 
Брюсселе утверждают, что по до-
говору AstraZeneca обязалась в 
октябре запустить производство 
вакцины для 27 стран ЕС, чтобы 
успеть поставить им 80 миллио-

нов доз до конца марта 2021 
года. За предзаказ фирма полу-
чила из евробюджета 336 мил-
лионов евро. Впрочем, как отме-
чает Die Welt, уже в начале дека-
бря у Евросоюза «возникли се-
рьезные подозрения насчет вы-
полнения графика». В свою оче-
редь, глава AstraZeneca настаи-
вает, что никаких обязательств 
по срокам и объемам поставок 
они на себя не брали — мол, речь 
шла лишь о том, чтобы «по мере 
сил постараться произвести до-
статочное количество вакцины». 
Фирма объясняет сбой бюрокра-
тическими проволочками с ЕС, а 

также «нехваткой мощностей» 
на заводах в Бельгии и Нидер-
ландах. Кстати, над вакциной от 
AstraZeneca работают еще два 
завода на территории Британии. 
Однако процесс окутан тайной: 
никто не знает точно, какие 
предприятия производят пар-
тии для британцев, а какие — для 
европейцев. Поэтому в ЕС пред-
ложили на всякий случай уже-
сточить вывоз вакцины с конти-
нента. В Брюсселе даже загово-
рили о том, чтобы заставить 
AstraZeneca вернуть предопла-
ту. «Правда, на судебные тяжбы 
уйдет не менее двух лет, а к этом 

времени уже пандемия закон-
чится», — посетовал высокопо-
ставленный еврочиновник. Как 
бы то ни было, планы вакцини-
ровать к лету 70 процентов 
взрослого населения ЕС оказа-
лись под угрозой. Тем более что 
поставки от Pfizer, BioNTech и 
Moderna тоже задерживаются.

В этих условиях министру 
иностранных дел и торговли 
Венгии Петеру Сийярто прихо-
дится оправдываться за то, что 
Будапешт — единственная из 
столиц ЕС — договорился с Мо-
сквой о закупках российской 
вакцины «Спутник V». «Неко-
торые европейские институты, 
властные структуры критику-
ют страны, которые ищут аль-
тернативные решения. Для нас 
вакцина не является политиче-
ским вопросом, это не идеоло-
гия, а способ спасения жиз-
ней», — подчеркнул дипломат в 
интервью DW. А президент Сер-
бии Александр Вучич (Белград, 

как известно, тоже разрешил 
применение «Спутника». — От 
ред.) сравнил положение дел с 
катастрофой на «Титанике»: 
«Мы врезались в айсберг, и са-
мые богатые спасаются сами и 
спасают своих близких. У них 

заранее были готовы шлюпки. А 
небогатые и небольшие страны, 
как государства Западных Бал-
кан, тонут вместе с «Титани-
ком». Богатые, возможно, этого 
и не хотели, но их это не особо 
волнует».  

Из-за острой нехватки доз вакцины в Брюсселе уже не уверены, что смогут к лету привить от «короны» 70 процентов взрослого населения стран ЕС. 

А К Ц Е Н Т

В Брюсселе подозревают, что часть
партии вакцины для ЕС AstraZeneca 
тайно направляет в Британию

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Главу отделения скорой помощи больницы итальянского города Монти-

кьяри (область Ломбардия) Карло Моску обвиняют в убийстве ковидных 

пациентов ради освобождения больничных коек во время весеннего 

локдауна. По мнению следователей, доктор, который работал на передо-

вой и часто оставался наедине с безнадежно больными, специально вво-

дил им препараты, которые вызывают угнетение дыхания. Его действия 

привели весной 2020 года к смерти как минимум двоих человек — 

61-летнего Натале Басси и 79-летнего Анджело Палетти. Мотивы врача, 

получившего в прессе ужасающее прозвище «доктор смерть», пока до 

конца непонятны. Однако, по мнению медсестер больницы, нервная си-

стема 47-летнего Карло Моска вполне могла дать сбой из-за больших на-

грузок. Сам Моска категорически отрицает все обвинения, а также отка-

зывается признавать факт несанкционированного использования силь-

нодействующих препаратов, замечая, что каждая его смена была не чем 

иным, как «борьбой за спасение человеческих жизней».

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ПРОТЕСТЫ И АБОРТЫ 

Ариадна Рокоссовская

В Польше, несмотря на многотысячные протесты, 
вступил в силу закон о запрете на аборты при высо-
кой вероятности пороков развития плода. Это неми-
нуемо приведет к еще большему расколу в польском 
обществе.

Правительство опубликовало постановление Кон-
ституционного суда, согласно которому аборт, в слу-
чае тяжелого и необратимого повреждения плода или 
неизлечимой болезни, угрожающей жизни и здоровью 
будущего ребенка, противоречит Конституции. 
За 98 дней, прошедших с момента вынесения этого 
вердикта, в Польше и за ее границами прошли сотни 
акций протеста, в которых принимали участие более 
430 тысяч человек. По данным соццентра IBRIS, почти 
66 процентов поляков выступают за право женщин са-
мим решать, готовы ли они воспитывать ребенка с тя-
желыми генетическими заболеваниями. Местные 
СМИ сообщают о нападении протестующих на католи-
ческие храмы, попытках сорвать богослужения. И од-
новременно — о том, что некоторые ксендзы допускают 
верующих женщин к причастию только при условии, 
что те не будут участвовать в мероприятиях «Обще-
польской забастовки женщин». 

В ТЮРЬМУ ЗА ДАВКУ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Суд первой инстанции вынес обвинительный вердикт 
в отношении мэра Турина Кьяры Аппендино, пригово-
рив ее к полутора годам условного тюремного заклю-
чения. Градоначальницу признали виновной в нару-
шениях, допущенных при организации просмотра фи-
нала футбольной Лиги чемпионов 3 июня 2017 года. 
В этот день, чтобы насладиться матчем между турин-
ским «Ювентусом» и мадридским «Реалом» на гигант-
ском экране, расположенном в Турине на централь-
ной площади Сан-Карло, собралось около 30 тысяч бо-
лельщиков. В ходе трансляции неожиданно возникла 
паника и массовая давка. В результате инцидента по-
страдали более полутора тысяч человек, среди кото-
рых были две женщины. Они позднее скончались от 
полученных травм. В мае 2019 году четверо молодых 
людей марокканского происхождения были пригово-
рены к 10 годам заключения. Суд установил, что стол-
кновения начались из-за провокации, которую устро-
ила группа грабителей, распыливших в толпе перцо-
вый баллончик. Теперь правосудие настигло и градо-
начальницу Турина Кьяру Аппендино, а также пяте-
рых бывших чиновников, в той или иной степени уча-
ствовавших в подготовке этого мероприятия. В вину 
функционерам вменяли гибель людей и действия, ко-
торые привели к чрезвычайному происшествию. 

По мнению обвинения, трансляция футбольного 
матча была организована плохо и слишком поспешно. 
Аппендино отреагировала на вердикт, заявив, что 
«принимает и уважает решение суда», а также осозна-
ет ответственность, которую должна нести в силу слу-
жебных обязанностей.  

Более 430 тысяч человек протестовали против решения властей 
Польши, но запрет на аборты все равно вступил в силу.
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ПРАКТИКА Изменены 
правила госпитализации 
кардиопациентов

Чем сердце 
успокоится

 Алена Ларина, Ростов-на-Дону

Операции кардиобольным в Ростовской области те-
перь проводятся без очереди и в максимально корот-
кий срок после обращения пациента в лечебное учре-
ждение. Рассказывает главный кардиохирург по Юж-
ному федеральному округу Александр Дюжиков:

— Плановые операции людям, имеющим сердечно-
сосудистые патологии, теперь не откладываются до 
лучших времен. Стараемся сделать их как можно ско-
рее, чтобы предупредить осложнения, если человек 
вдруг заболеет коронавирусом. Для госпитализации в 
кардиоцентр на обследование или операцию необхо-
димо иметь при себе лишь результат электрокардиог-
раммы, общий анализ крови и анализ на коронавиру-
сную инфекцию.

В ростовском кардиоцентре сокращено время под-
готовки к операции и выписки пациента после нее. Ко-
нечно, если процесс восстановления идет успешно. По-
следующее наблюдение проходит по месту жительст-
ва. Установлено круглосуточное дежурство специали-
стов в телефонном режиме и по видеосвязи. И значит, с 
лучшими кардиохирургами региона в любое время су-
ток могут проконсультироваться коллеги из городских 
и районных стационаров и поликлиник.  

ТЕХНОЛОГИИ Ученые 
придумали безопасный 
способ утилизации 
защитных масок

Сгори синим 
пламенем

Наталья Граф, Новосибирск

Сибирские ученые-теплотехники сконструировали 
установку, перерабатывающую использованные сред-
ства индивидуальной защиты (СИЗы) в топливо и 
строительные материалы. За время пандемии в России 
в тридцать раз выросли мощности по производству ме-
дицинских масок — до 19,5 млн штук в сутки. 
        Медики советуют менять одноразовые средства ин-
дивидуальной защиты каждые три часа — иначе они 
будут неэффективны. Но если в больницах правила об-
ращения с такими отходами регламентированы, то в 
обычной жизни отслужившие свое маски просто вы-
брасываются в ближайшую урну. А затем утилизиру-
ются как бытовой мусор. Между тем входящий в их со-
став полипропилен разлагается до 500 лет. Экологи 
бьют тревогу: одноразовые маски, перчатки и сани-
тайзеры уже вылавливают из океанов.

 — Одноразовые 
СИЗы не только за-
соряют окружаю-
щую среду, но и мо-
гут быть эпидемио-
логически опасны-
ми, — рассказала 
«РГ» кандидат фи-
зико-математиче-
ских наук Институ-
та теплофизики СО 
РАН Людмила Пере-
печко. — В Новоси-
бирской области каждый час возникает около 300 кг 
медицинских отходов, которые необходимо правильно 
утилизировать.

Специалисты института создали агрегат, с помо-
щью которого можно перерабатывать одноразовые 
средства индивидуальной защиты в полезное сырье. 
При поддержке минобрнауки ученые запустили экспе-
риментальную установку на основе плазмотрона. Ис-
пользованные медицинские маски опускаются в при-
емник «печи» и при температуре 1300 градусов обра-
батываются струей плазмы.  Под ее воздействием отхо-
ды разлагаются на  синтез-газ и остеклованный шлак. 
Все вирусы и бактерии уничтожаются.

 По словам ученых, из одного килограмма сырья по-
лучается около одного кубометра высококалорийного 
горючего синтез-газа. Его можно применять в теплоэ-
нергетике, энергетике либо для нужд химической про-
мышленности. Из него можно синтезировать метанол 
и производить синтетическое топливо. А остеклован-
ный шлак востребован в строительстве: из него изго-
тавливают тротуарную плитку, дорожное покрытие, 
фасады зданий и другие материалы.  За один час плаз-
менная печь способна утилизировать около 20 кг отхо-
дов. Это почти 6000 медицинских масок. И никаких 
вредных выбросов в атмосферу.

— В перспективе установку можно использовать для 
высокотемпературной переработки любого органиче-
ского сырья. Например, пластика, древесных опилок, 
бумаги, пищевых отходов, — рассказал «РГ» автор раз-
работки, заведующий лабораторией электротехноло-
гий Института теплофизики СО РАН, доктор техниче-
ских наук Анатолий Аньшаков.

В настоящее время теплофизики работают над мо-
дернизацией «печи». Они планируют увеличить мощ-
ность плазмотрона в 25 раз, что позволит перерабаты-
вать на установке до 500 кг отходов в час. При этом аг-
регат будет питаться от той энергии, которая выраба-
тывается в процессе утилизации мусора. Разработкой 
сибиряков уже заинтересовались не только россий-
ские предприятия. Специалисты уверены:  в ближай-
шем будущем органический мусор будет не менее цен-
ным ресурсом, чем полезные ископаемые. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Сергей Лукьянов: Ковид — не катастрофа, 
но очень серьезная проблема

Ген в короне?
Ирина Краснопольская

З
ачем у одного из веду-
щих специалистов в 
области молекуляр-
ной биологии и генной 
инженерии, ректора 
Российского медуни-
верситета имени Пи-
рогова,  академика 
РАН Сергея Лукьянова 

дома живут мыши, лягушки, че-
репахи? Они помогают ему в из-
учении актуальных вопросов 
гериатрии, геронтологии. А по 
большому счету, раскрытию 
тайн сложных геномов. Ныне на 
дворе ковидная пандемия. Ген-
ная инженерия способна на нее 
повлиять? Об этом наша беседа.

Сергей Анатольевич! Как чув-
ствует себя ген в короне? Или 
его там и вовсе нет?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Исследования, ко-
торые проводятся по коронави-
русу, — это прежде всего геном-
ные. Ключевым является анализ 
его структуры, мутаций, кото-
рые возникают, генов, которые 
кодируют белки. И которые в 
конечном счете обеспечивают 
негативный эффект. Кстати, ме-
ханизм его до сих пор непоня-
тен. Почему так сильно поража-
ется часть систем организма? 
Точно ответить мы до сих пор не 
можем. Потому и ведутся иссле-
дования на геномном уровне.

Пока мы можем поговорить 
о гипотезах. Но хочу сказать, 
что и препараты, которые со-
зданы человечеством, я имею в 
виду вакцины — это генноинже-
нерный продукт. Это создала 
генная инженерия. С точки зре-
ния биолога, генного инженера 
все это очень красиво.

Для исследований красота, 
выходит, тоже важна? Те же 
мыши и черепахи ей способст-
вуют? Или они тут лишь не-
кая декорация, если мы гово-
рим о нынешней пандемии?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Напрасно ирони-
зируете! Без испытаний на жи-
вотных сегодня даже речи не 
может быть о движении к чело-
веку. И никакие компьютеры, 
аналоговые устройства по-
прежнему заменить их не могут 
в полноценных испытаниях. Мы 
должны понять механизм рабо-
ты вируса. И опять же у нас нет 
других инструментов, кроме 
как животные модели. А сегодня 
еще одна проблема: у нас нет 
животной модели для исследо-
вания воздействия этого виру-
са. Ее нужно создать.

Основной ущерб, который 
наносит коронавирус, это не 
сами продукты его жизнедея-
тельности. Это реакция орга-
низма на эти продукты. И удиви-
тельно, что реакция оказывает-
ся патологичной сразу в не-
скольких направлениях. Мы не 
понимаем, что именно запуска-
ет гиперреакцию иммунной си-
стемы. В принципе, такая реак-
ция бывает и при других инфек-
циях. Но чтобы вирус вызывал 
нарушение свертываемости 
крови, воспаление легких, ми-
кротромбы, которые во всех ка-
пиллярах начинают лавиноо-
бразно образовываться… Как? 
Какой из белков вируса прово-
цирует эту реакцию? Пока мы 
не знаем. Или потеря обоняния. 
Кто-то считает, что в централь-
ной нервной системе нарушает-
ся восприятие, кто-то полагает, 
что атакуются рецепторы. Так 
как я не невролог, мне сложно 
занять чью-то позицию. Но я по-
нимаю, что ответ на этот вопрос 
еще не получен. 

Сергей Анатольевич, а вы бои-
тесь заразиться?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Я вакцинировался 
уже давно. Значит, я все-таки 
опасался.  Вакцинировался 
«Спутником V».

На ваш взгляд, не преувеличе-
ны страхи коронавируса? Он 
действительно настолько 
опасен, что его нельзя срав-
нить с гриппом?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Никто не говорит, 
что его нельзя сравнить с грип-
пом. Просто гриппы разные. Ко-
вид, скажем так, в несколько раз 
более смертоносен, чем доволь-
но жесткие штаммы гриппа, с 
которыми мы сталкивались. Но 
опять же: это не чума! Да, это 
очень неприятно. Каждый год у 
нас прокатываются волны не-
сколько видов гриппа. И много 
людей болеют и  умирают. 
А наша нынешняя проблема, 
условно говоря, спрессованная. 
То количество людей, которые 
умирали за несколько лет от 
гриппа, умерли в один год. Но 
это не чума! Не испанка.

И не холера. И не ВИЧ?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: У ВИЧ свои про-
блемы. ВИЧ плох тем, что хрони-
чески входит в популяцию чело-
вечества. И с ним популяции 
приходится жить постоянно. 
При ковиде мы все-таки будем 
иметь какой-то максимум забо-

леваемости. А потом она должна 
уйти на очень низкие уровни.

И мы вернемся к нормальной 
жизни? Или всегда будем 
«на ниточке»?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Меня этот вопрос 
очень волнует, поскольку я ду-
маю, что если бы ковид пришел 
в 80-е годы или даже в 90-е, мы 
бы даже ничего о нем не узнали.

Во всем виноваты новые тех-
нологии, информации, интер-
нет?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Не только техноло-
гии. У нас сильно выросло отно-
шение к стоимости жизни. Мы 
длительное время жили в благо-
получном обществе. Об этом я 
вам говорил еще раньше. А вы го-
ворили, что я не прав. Но стати-
стика показала: по уровню смер-
тности в России, 2020 год сопо-
ставим с 2010-м. В 2010-м и ра-
нее смертность была выше на 
10 000 населения. И мы жили без 
паники. Постепенно наша жизнь 
становилась более благополуч-
ной. А ковид отбросил нас на де-
сять лет назад. И мы находимся 
из-за этого чуть ли не в параличе 
и истерике. Если брать по интег-
ралу, то смертность увеличилась 
на 10% относительно. Обычно 
умирает 1,5% людей в год, а ста-
ло — 1,6%. Для семей, близких — 
это трагедия, это ужасно. Но без-
душная статистика не знает эмо-
ций. Я очень не хочу, чтобы эти 
мои рассуждения были воспри-
няты цинично. Ковид отбросил 

нас, но, к счастью, не в каменный 
век. Ковид — не катастрофа, кото-
рая обрушивает жизнь. Но очень 
серьезная проблема, от которой 
мы пока никуда деться не можем.

Ваши разработки с ковидны-
ми проблемами связаны?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Да. Мы столкну-
лись с тем, что пока не можем 
дать ответ: насколько прочно 
иммунитет у переболевших или 
вакцинированных формирует-
ся во времени. Анализ уровня 
антител в крови не дает ответа. 
Антитела вырабатываются ка-
кое-то время — месяц, два, пять. 
А потом исчезают. Почему? Да 
потому что наш организм очень 
экономный. Если бы мы на ка-
ждую инфекцию,  которую 
встречаем в течение всей жиз-
ни, непрерывно вырабатывали 
антитела… Таких инфекций ты-
сячи. Концентрация каждого 
антитела в крови сильно бы па-
дала. Ведь общее количество 
белка в крови сохраняется при-
мерно на одном уровне. Кровь 
не может в кисель превратить-
ся. Поэтому если нет новых атак 
определенной инфекции, то ор-
ганизм перестает производить 
ненужные антитела. Но остают-
ся клетки памяти! И тут самое 
сложное.

То есть в организме идет своя, 
не ведомая нам жизнь…

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Конечно.

А мы можем ею как-то управ-
лять?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Создавая вакци-
ну, мы ею и управляем. Но мы 
должны еще и посмотреть: вот 
человек переболел, антитела 
исчезли. Как узнать: защищен 
ли он по-прежнему? В нем есть 
какая-то память? Видимый след 
в Т-клетках держится значи-
тельно дольше. Наша техноло-
гия, которую мы создали вме-
сте с ФМБА России, позволяет 
найти этот след. Вот, например, 
я приехал в новый район и хочу 
узнать: сколько человек имеет 
иммунитет к коронавирусу. 
Я могу собрать образцы крови у 
определенного количества лю-
дей и провести биоинформати-
ческий анализ Т-рецептора. То 
есть расшифровываю ген, кото-
рый отвечает за формирование 
рецептора на поверхности 
Т-клетки.

Можно сказать, что появи-
лась новая специализация — 
расшифровщик генов?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Да! Дело в том, что 
у всех человеческих клеток в ге-
номе одинаковые примерно по-
следовательности. Скажем, 
клетки из щеки, губы, глаза со-
держат одинаковый геном. Но 
только клетки иммунной систе-
мы из большого куска генома 
собирают заново ген. И у ка-
ждой такой клеточки на повер-
хности возникает белок с уни-
кальной структурой, непохо-
жей на другие. Это только у 
Т-клеток и В-клеток. Почему 
ваши клетки могут узнать лю-
бую инфекцию? Потому что в 
ходе их формирования в орга-

низме возникают приблизи-
тельно сто миллиардов разных 
вариантов этих клеток.

Почему такое количество? 
Вы их считали?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Ну, мы можем оце-
нить это разнообразие с помо-
щью современных технологий. 
Какой бы новый агент на нас не 
напал, среди ста миллиардов бу-
дет тот, кто его узнает. И вот ког-
да он его узнает, это будет сигна-
лом конкретной клетке к раз-
множению. На что уходит не-
сколько дней от момента попа-
дания вируса в организм до пер-
вых реакций? За это время клет-
кам, которых мало, но которые 
смогли узнать этот вирус, бакте-
рию, грибок, что угодно, нужно 
размножиться, увеличить свое 
количество в миллион раз. А по-
том запустить программу защи-
ты: то есть новыми объемами 
напасть на вирус и защитить ор-
ганизм. Часть этих клеток на-
всегда останется в организме.

Наша технология позволяет 
обнаружить эти клетки и узнать: 
сталкивался ли человек уже с 
этим вирусом, болел ли, сформи-
ровалась ли защита. Анализируя 
структуру рецептора, который 
один из ста миллиардов, мы мо-
жем узнать: человек защищен 
или нет. Такой анализ гораздо эф-
фективнее, чем анализ антител. 
Мы работаем на будущее. Нам 
важно посмотреть, какова будет 
ситуация через три месяца, пол-
года, год, в разных районах…

По-вашему, вирус сильнее че-
ловека?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Силами мы не ме-
ряемся. Я много лет занимаюсь 
аутоиммунными заболевания-
ми. Одна из главных гипотез раз-
вития аутоиммунитета выглядит 
так. Человек переболевает ка-
кой-то бактерией. Иммунная си-
стема с ней борется. Но один из 
белков бактерии, даже не весь бе-
лок, а кусочек белка бактерии, 
очень похож на часть нашего бел-
ка, который (возьмем как при-
мер болезнь Бехтерева) находит-
ся в связках соединительной тка-
ни. Возникает клон клеток. Наши 
размножившиеся клетки убива-
ют бактерию. И тут замечают, 
что оказывается вокруг еще мно-
го зараженных клеток. И они на-
чинают убивать и эти клетки, не 
понимая, что это их собствен-
ный белок. А они убивать уме-
ют… Остановить мы их до сих 
пор не можем. Не умеем. Все в 
той же болезни Бехтерева они бу-
дут грызть эту кость до сумасше-
ствия, уверенные, что они спаса-
ют организм. Бактерия хотела 
нанести мне удар и хотела, чтобы 
моя жизнь стала тяжелой? Чтобы 
у меня позвоночник крючило? 
Нет. Она всего лишь меня зарази-
ла, я с ней справился, но сочета-
ние событий привело к болезни. 
Так и с ковидом — очень сложно 
найти эти пересечения.

Так найдем или нет?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Не могу сказать! 
Не знаю. Но очень надеюсь.

Надеетесь или не верите? 
Когда-нибудь сможем изобре-
сти препарат, который бу-
дет излечивать от ковида? 
Вакцина же от ковида не из-
бавит.

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Нельзя сказать, 
что сейчас ничего нет. Те же пре-
параты, которые мы использу-
ем для лечения аутоиммунных 
заболеваний, активно применя-
ем для лечения ковида. Оказа-
лось, что реакция нашего орга-
низма гораздо страшнее, чем 
сама инфекция. Поэтому так 
важно сначала погасить нашу 
реакцию, а потом организм за 
некоторое время вирус убьет. 
Вирус вполне контролируем ор-
ганизмом. То есть важнее не 
противовирусные препараты, 
а контроль свертываемости 
крови и уровня воспаления.

Ковид умнее нас? Или все-та-
ки мы умнее ковида?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Невозможно ста-
вить так вопрос в принципе. 
Если смотреть с точки зрения 
решения дифференциальных 
уравнений, то мы умнее. В чем 
ум ковида? Ум — это мозг. У кови-
да мозга нет. Аналитика, творче-
ство — у ковида ничего этого нет.

Однако он ведет себя как всез-
найка…

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Если вирус не бу-
дет заражать человека, иметь 
инкубационный период, в кото-
рый человек будет распростра-
нять его, то такие вирусы бы-
стро исчезают. А среди миллио-

нов и миллиардов вариантов 
остаются те, что способны су-
ществовать. Вот опухоль. Она 
же не умная! Она убивает чело-
века, в котором живет, и при 
этом сама погибает. Миллионы 
опухолевых клеток, которые на 
протяжении жизни у человека 
возникают, иммунная система 
убивает не глядя. Но только те 
клетки, которые смогли обма-
нуть иммунную систему, дого-
вориться с ней и превратиться в 
маленькую опухоль, подогнать 
сосуды для питания, выделить 
нужные факторы, выживают. 
Ну, не думала об этом опухоле-
вая клетка! Однако выжил тот 
вариант, который умел выжи-
вать. И мы потом эту клетку ле-
чим. А она и любое лекарство 
обходит. Ничего на нее не дей-
ствует. И чуть что, она начинает 
защищаться. Другой бы не вы-
жил… Эволюция.

Искусственный интеллект 
вам как-то помогает в из-
ысканиях против ковида?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Сейчас никакие 
технологии, особенно поиско-
вые, без помощи искусственно-
го интеллекта не проходят. Я 
вырос во времена, когда искус-
ственного интеллекта не было. 
Он не является базой моего об-
разования. Но это тот случай, 

когда в сложной системе мы не 
можем следить и анализиро-
вать  десятки параметров . 
Просто не хватит «головы». 
А искусственный интеллект мо-
жет. Он берет миллиард разных 
случаев, ситуаций, сопоставля-
ет их между собой и находит об-
щие черты. Плюс он дальше сам 
обучается, потому что видит 
больше данных, чем способен 
человеческий мозг удерживать.

Повторюсь: искусственный 
интеллект умнее вас, акаде-
мика?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: А я повторюсь в 
ответе: некорректно задаете во-
прос. Мы разные. Искусствен-
ный интеллект не ставит мне за-
дачу, а я ему ставлю. Но я не 
могу работать, как он, а он не 
может работать, как я.

Вы можете сейчас работать 
без него?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Еще недавно мы 
же работали без него. Да, можем 
и сейчас. Но хуже. Менее эффек-
тивно. И самый впечатляющий 
пример: вакцина «Спутник V» — 
продукт генной инженерии. Ее 
не смогли бы создать без геном-
ных технологий. 

Сергей Лукьянов: Я не могу работать, 
как искусственный интеллект. 
А он не может работать, как я. 

А К Ц Е Н Т

Наш организм — самая сложная машина 
во Вселенной. 25 000 генов — это только 
те, кто кодирует белки

Экологи бьют тревогу: одноразовые маски, перчатки 
и санитайзеры уже даже вылавливают из океанов.

За час плазменная 
печь способна 
утилизировать 
20 кг отходов. Это 
почти 6000 масок
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Вопрос ребром

Когда не было вакцины, все взывали: «Дайте вакцину!» А сейчас, когда 
вакцин несколько, когда объявлена вакцинация, все больше сомневаю-
щихся в необходимости прививки…
Сергей Лукьянов | Я сталкивался со скепсисом, в том числе и среди ме-

диков. Наши поведенческие реакции защиты заложены в нас эволю-

цией. И они с трудом подвергаются воздействию разума. Я не однажды 

приводил в пример бабушек, которые закармливают внуков чуть ли не 

до ожирения. Это серьезная проблема. Но в те времена, когда это про-

грамма только закладывалась, еды не хватало. И выживали те, кого ба-

бушки стремились накормить любой ценой. Их гены сохранились. Про-

грамме плевать на то, что мы живем во времена избытка калорий, что 

это опасно. Бабушка будет кормить! И таких программ огромное мно-

жество. Надо быть осторожным.

Это нормальное явление, как вы говорите, эволюция. Эволюция приведет 
к тому, что люди смогут обходиться без лекарств?
Сергей Лукьянов | Такого я себе представить не могу. Если только в од-

ном варианте: если мы нашу личность оцифруем, и будем частью 

компьютерной системы. Вот тогда, наверное, лекарства будут не нужны. 

Наш организм — самая сложная машина во Вселенной. Компьютеры, 

космические корабли не просто проще — они на много порядков проще. 

Еще так далеко до того момента, когда мы сможем контролировать орга-

низм. Я даже не могу себе этого представить. Представьте себе: 25 000 

генов — это только те, кто кодирует белки. Эти белки, взаимодействуя 

между собой, что-то меняют. И каждое из этих изменений влияет на все 

остальное. При этом все процессы идут одновременно! Всякая попытка 

клеточные процессы запрограммировать сегодня с теми мощностями, 

что есть, обречена на провал. Мы с такой сложностью работать не уме-

ем и не скоро научимся.

А вас не пугает запрограммированное, цифровое будущее?
Сергей Лукьянов | Я, наоборот, говорю, что в обозримом будущем мы с 

таким не столкнемся. Но для будущих поколений виртуальная среда ста-

нет частью их проживания. В ней они себя чувствуют комфортно. Когда-

то мы не могли представить себе жизни и с телевизором. А сейчас ви-

дим, как дети не вылезают из компьютеров, мобильных телефонов. Это 

просто следующая стадия развития человечества, позволяющая делать 

большие дела, параллельно запускать несколько процессов, общаться 

по всему миру.

Объект эволюции, социальной и биологической, — не личность. Это по-

пуляция. Это биологическая аксиома. Гены мигрируют внутри популя-

ции. И популяция должна, с одной стороны, быть очень консерватив-

ной, потому что любые изменения — это риски. А с другой стороны, нуж-

но осваивать новое: мир-то меняется!

Природа не рассчитывала, что мы станем такими умными. Она рассчи-

тывает на наши инстинкты и программы. Часто у нас вызывает отвраще-

ние что-то, что несет инфекцию. Но мы не знали ничего еще об инфек-

ции несколько сотен лет назад. Нам было просто противно, и мы не бра-

ли это в руки. А тот, кто брал в руки эту «бяку», тот заболел и умер. Шел 

отбор. Поэтому привязанность наша к традициям не просто так появи-

лась. Популяции, у которых не было традиций, погибли. Мы подтверди-

ли успешность этой модели, ведь благодаря традициям мы выжили. Но 

всегда будут люди, которые хотят что-то пробовать, что-то изучать. Они 

специально выделены популяцией на то, чтобы попробовать проверить 

внешнюю среду, испытать изменения. Кто-то из них уйдет «за гору» и 

пропадет, а кто-то сделается основателем нового поселка, города. 

И уже у его популяции появятся новые традиции.

Расскажу анекдот про традиции. Молодожены. Муж видит, что жена 

при варке сосисок отрезает кончики. Он спросил у нее, зачем ты это 

делаешь. Она сказала: «Ну моя мама так делала, и я всегда так делаю». 

Муж позвонил теще и говорит: «Ваша дочь, когда варит сосиски, отре-

зает кончики. Мне просто любопытно — зачем она это делает?» «Моя 

мама, — ответила теща, — тоже так делала. Вот и я продолжаю». Он по-

звонил бабушке, но и она сказала, что ее мама тоже так делала. Слава 

богу, была жива и прабабушка. Муж и до нее дозвонился: «Вот почему 

все-таки у вас в семье женщины варят сосиски, отрезая у них кончи-

ки?» Прабабушка ему ответила: «Как? Неужели они до сих пор варят 

сосиски в той маленькой кастрюльке, в которую сосиски не влезали?» 
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СРЕДА ОБИТАНИЯ В Якутии поставлен рекорд по длительности 
экстремального холода

Есть ли жизнь при минус 50
Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутск

В 
Якутии побит очередной 
антирекорд — уже почти 
два месяца температура 

воздуха держится ниже минус 50 
градусов. Однако жители респу-
блики не просто умеют выжи-
вать в таких экстремальных 
условиях — они давно научились 
извлекать из мороза пользу.

Если сейчас заглянуть в холо-
дильник сельской семьи, можно 
подумать, что эти люди жестоко 
голодают. Но заглядывать надо 
не в холодильник, а в дальний 
угол веранды. Там почти непре-
менно обнаружатся залежи за-
мороженного мяса, кубики сли-
вочного масла, мешок карасей, 
небольшая поленница другой 
рыбы, коробка брусники, горка 
битой дичи — все, что может дол-

го храниться на холоде. Хлебом 
здесь тоже запасаются впрок. 
При необходимости упакован-
ную в полиэтиленовый пакет 
мерзлую буханку кладут в ми-
кроволновку, и она быстро ста-
новится, словно ее только выну-
ли из печи. Сельские традиции 
постепенно перекочевывают и в 
города. Те же наборы заморо-
женных продуктов хранятся 
сейчас на балконах в многоквар-
тирных домах. Кстати, застыв-
шее молоко, как и прочие про-
дукты, на городских рынках про-
дают в килограммах. 

Мороз «жмет» по всем фрон-
там. Улицы Якутска окутаны гу-
стым смогом. За городом тумана 
нет, но он плотной пеленой ви-
сит над дорогами. И, что хуже, к 
нему добавляется поднимаемая 
машинами снежная пыль, из-за 
чего образуется совершенно не-

проглядная субстанция. Едва ли 
не еженедельно из-за этого про-
исходят чисто якутские аварии: 
легковушки врезаются в медлен-
но идущие впереди грузовики. 
Объяснение: «Не видел, что впе-
реди идет машина». К слову, что-
бы завести автомобили, их вла-
дельцам нередко приходится вы-
зывать представителей автосер-
висов или служб профессио-
нального разогрева машин. Сто-
имость услуги — 1500 рублей.

Мороз постоянно держит в 
напряжении. Моргнувший свет 
заставляет вздрагивать. Чуть 
слабее стали жарить батареи 
отопления — в квартире почти 
паника. К счастью, именно в эту 
зиму коммунальщики вступили 
со своеобразным рекордом. 
Впервые паспорта готовности к 
отопительному сезону получили 
100 процентов муниципальных 
образований. По словам главы 
министерства ЖКХ республики 
Дмитрия Садовникова, все необ-
ходимые мероприятия для под-
готовки к отопительному сезону 
были завершены в срок и с высо-
ким качеством.

Крупных аварий на системах 
жизнеобеспечения, когда влас-
ти готовы принимать решения 
об эвакуации целых населенных 
пунктов (раньше они случались 
чуть ли не ежегодно), нет. Хотя 
без локальных ЧП, конечно, не 
обходится. Недавно свет мор-
гнул в микрорайоне Птицефа-
брика Якутска. Из-за скачка на-
пряжения котлы и насосы пере-
шли в аварийный режим, радиа-
торы отопления в домах стали 
остывать. Ремонтные бригады в 
53-градусный мороз восстанав-
ливали подачу тепла ночь на-
пролет.

В селах коммунальные про-
блемы людей волнуют меньше, 
но не оттого, что там все надеж-
нее. В большинстве домов — 
печи, водопроводов нет (на зиму 
для приготовления воды селяне 
запасают лед), удобства во дво-
ре. В Якутске тоже есть кварта-
лы, застроенные частично бла-
гоустроенными деревянными 
двухэтажками, где во дворах — 

общие туалеты на каждый барак. 
Посещать их зимой — занятие не 
для слабонервных. Избавление 
от такой жизни люди связывают 
с программой расселения ветхо-
го и аварийного жилья.

— По крайней мере не боимся, 
что у нас из-за этих холодов пе-
ремерзнет канализация, — пе-
чально шутит жительница тако-
го дома на улице Свердлова Га-
лина Третьякова.

При всех неприятностях, до-
ставляемых морозами, респу-
блика живет обычной жизнью. 
Для многих якутян настоящая 
работа вообще началась лишь в 
самые холода. К примеру, даль-
нобойщики в январе дождались 
наконец массового открытия 
зимников, и в дальние села стали 
поступать свежие продукты. 

А больше всех стужей доволь-
ны… речники. Для них чем хо-
лоднее, тем легче готовить к на-
вигации флот. В зиму теплоходы 
остаются на плаву. Чтобы до-
браться до требующих ремонта 
винтов, рулей, вмятин и трещин 
ниже ватерлинии, бригады вы-
морозчиков каждый день выдал-
бливают из-под судов слой на-
мерзшего за ночь льда. В 50-гра-
дусные морозы он намерзает бы-
стрее, а значит, и вырубать мож-
но слои потолще, быстрее углу-
бляя майны под днищами. К ве-
сне нужные места полностью от-
кроются для ремонтников, как в 
сухом доке.

Праздно шатающихся на ули-
цах почти не видно. Зато можно 
встретить заиндевелых велоси-
педистов. Как ни в чем не быва-
ло, совершают утренние про-
бежки любители бега. А в селе 
Чурапча бабушки и дедушки, не-
взирая ни на какие холода, купа-
ются в проруби. 

— Холод — это чудесный дар 
природы, — утверждает люби-
тельница зимних купаний, пред-
седатель улусного совета ветера-
нов Матрена Матвеева.  

Сельские традиции якутян — морозить продукты впрок — перекочевали 
и в города.
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— Видео: «Обледеневшие» 
пожарные из Якутии стали 
звездами соцсетей
rg.ru/art/2027259

РАКУРС 

Сотрудников 
школьных 
столовых 
в Подмосковье 
дополнительно 
проверят 
на вирусы

ПОЖЕВАЛИ, 
ОТРАВИЛИСЬ 
Ирина Рыбникова 

Все сотрудники пищеблоков 
детских образовательных ор-
ганизаций Подмосковья долж-
ны будут пройти дополнитель-
ное вирусологическое обсле-
дование на рота- и норовиру-
сы. Такое решение принято об-
ластным управлением Роспо-
требнадзора после инциден-
тов с отравлениями школьни-
ков в Красноармейске и Элек-
тростали. 

В Красноармейске с жало-
бами на плохое самочувствие к 
врачам в один день обратились 
211 человек. Все они оказались 
учащимися и сотрудниками 
двух городских школ. Двоих 
детей пришлось госпитализи-
ровать, остальные лечились от 
отравления дома. Все случи-
лось еще 20 января, в тот же 
день было возбуждено уголов-
ное дело, однако и сегодня при-
чина отравления неясна. 
«Школьные пищеблоки закры-
ты до 2 февраля. Все смывы и 
пробы блюд, которые дети и 
взрослые ели в тот день, от-
правлены на анализ, но резуль-
татов мы еще не получили», — 
говорит глава Красноармейска 
Александр Федоров. По его 
словам, оба попавших в боль-
ницу ребенка уже выписаны. А 
обе школы закрыты по предпи-
санию Роспотребнадзора, уче-
ники переведены на дистанци-
онное обучение.

В Электростали с аналогич-
ными жалобами к врачам 
обратились 14 школьников. 
Но здесь причину отравления 
назвали быстро. «Все постра-
давшие — ученики одного клас-
са, у всех выявлен норовирус», 
— утверждает замглавы город-
ского округа Марианна Коку-
нова. И подцепили его дети не 
в школе, а в местном батутном 
центре, где накануне вся ком-
пания отмечала детский день 
рождения. Тем не менее школу 
дополнительно продезинфи-
цировали, а смывы и пробы из 
пищеблока тоже отдали на 
анализ — все-таки оператор, 
обеспечивающий питанием 
эту школу, работает еще в 84 
образовательных организаци-
ях области. 

Как утверждают в област-
ном министерстве образова-
ния, между собой операторы 
школьного питания в Красно-
армейске и Электростали не 
связаны. Однако в Роспотреб-
надзоре обратили внимание: 
после новогодних каникул опе-
раторы школьного питания 
сменились в 20 подмосковных 
муниципалитетах. Конкурсы на 
поставку школьникам каш, су-
пов и котлет выиграли другие 
компании. «А это значит, что 
прежние операторы забрали из 
пищеблоков все оборудование. 
И 11 января на работу вышли 
новые люди. Профильным ве-
домствам особенно тщательно 
необходимо проверить всех но-
вичков», — говорит начальник 
отдела надзора по гигиене де-
тей и подростков областного 
управления Роспотребнадзора 
Елена Черныш. 

В области, к слову, уже были 
случаи, когда новые операторы 
укладывали на больничные 
койки целые классы. Пару лет 
назад в кадетской школе в Лю-
берцах новичок отдал часть 
контрактных работ на аутсорс 
сомнительной фирме, а она в 
первый же день накормила де-
тей и педагогов винегретом с 
сальмонеллезом. Поэтому до-
полнительные проверки не по-
мешают. А заодно на ротавиру-
сы проверят и сотрудников 
опытных операторов — чтоб не 
расслаблялись. 

«А в принципе нужно под-
умать о законодательном регу-
лировании вопроса дополни-
тельных проверок работников 
предприятий, поставляющих 
питание в школы, детские 
сады», — считает председатель 
комитета Московской област-
ной Думы по вопросам образо-
вания, культуры и туризма 
Олег Рожнов.  

В этом году опера-
торы школьного 
питания смени-
лись в 20 подмос-
ковных муниципа-
литетах

ТУРИЗМ Московские 
гостиницы заполняются 
быстрее всех в Европе

Номер занят

Марина Трубилина

Россияне начали активнее бронировать номера в сто-
личных гостиницах, отмечают отельеры. Однако под-
нимать цены к допандемийному уровню пока никто не 
рискует.

Влияние пандемии на гостиничный бизнес очень 
зависит от расположения отеля, отмечает председа-
тель Лиги малых отелей, хостелов и туристического 
жилья Ольга Воинова. В Краснодарском крае, Крыму 
и Калининграде и заполняемость, и цены выше, чем 
год назад. Хорошая ситуация также в Ярославле, Ка-
луге, Суздали, Костроме, куда могут на автомобиле 
доехать путешественники из столицы, говорит руко-
водитель департамента гостиничного бизнеса JLL Яна 
Уханова.

В двух столицах заполняемость на новогодние 
праздники была на уровне 50% против обычных 80% в 
это время, а сейчас она держится на стандартном ян-
варском уровне в 50—70%, говорит Воинова. Но при 
этом стоимость номеров в небольших гостиницах в 
два-три раза ниже, чем год назад, и поднимать цены 
никто не отваживается. Многие отели работают «в 
ноль» или в минус, ожидая улучшения ситуации. В бо-
лее крупных московских отелях средняя цена за год 
снизилась на 23,2%, в Санкт-Петербурге — на 30,9%, 
сообщает партнер Cushman&Wakefield Марина Усен-
ко. Люксовые отели предпочитали всеми возможными 
способами удержать прежние цены.

Московские отели восстанавливаются быстрее всех 
в Европе, говорит Уханова. Если заполняемость гости-
ниц в Париже, Лондоне и Мадриде была около 20%, а в 
Риме и Берлине 11—12%, то в Москве — 44%. Помогают 
обширный внутренний рынок, менее жесткие ограни-
чения и высокий уровень стрессоустойчивости насе-
ления, считает эксперт. Опережали всех по числу по-
стояльцев отели Китая, Юго-Восточной Азии и Ближ-
него Востока.

Опыт предыдущих кризисов показывает, что за-
грузка отелей обычно восстанавливается за 12—18 ме-
сяцев после прохождения «пика», говорит Уханова. 
Еще столько же восстанавливается выручка. То есть к 
допандемийным показателям гостиницы вернутся к 
2023—2024 годам.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Что ждет вторичный рынок 
жилья в Москве

Ипотека 
стучится 
в дверь

Александр Мелешенко

На вторичном рынке жилья в столице неожиданно 
упал спрос — риелторы подсчитали, что в январе этого 
года он оказался сразу на 35% ниже, чем год назад. И 
это притом, что вторая половина 2020-го запомнилась 
небывалым ажиотажем — на фоне льготной ипотеки 
квартиры в Москве раскупались как горячие пирожки. 
В чем же дело? 

В столичном управлении Росреестра «РГ» рассказа-
ли, что всего в прошлом году на рынке готового жилья 
зарегистрировали почти 149 тысяч сделок купли-про-
дажи — это на 2% больше, чем в 2019-м. Вроде бы не-
большая разница, но ведь весной был локдаун и жизнь 
практически замерла. Люди сидели в изоляции и дума-
ли совсем не о покупке квартир, даже аренда жилья в 
эти месяцы просела. А потом объявили льготную ипо-
теку и рынок резко начал оживать. «После введения 
программы льготного кредитования, вслед за ново-
стройками, выросли продажи квартир в готовых домах 
— в июне динамика составила 122%. Активность поку-
пателей также стимулировали низкая доходность по 
депозитам и ослабление рубля», — считает глава ведом-
ства Игорь Майданов. 

Как ни удивительно, но эти же факторы могут быть 
причиной падения интереса к готовому жилью в янва-
ре, говорят эксперты. Вырос спрос, а вслед за ним и 
цены — теперь они заставляют потенциальных покупа-
телей отложить покупку. Директор департамента вто-
ричного рынка компании «Инком-Недвижимость» 
Сергей Шлома говорит, что к концу 2020-го средняя 
цена на квартиры в старых домах выросла на 20%, а в 
некоторых районах и на все 30%». 

Попробуем проверить это утверждение на практи-
ке. Корреспондент «РГ» несколько лет прожил возле 
станции метро «Орехово» и хорошо помнит, какие рас-
ценки на жилье там были еще год-два назад. Цены на 
подержанные «однушки» стартовали от 6 миллионов 
рублей. За 6,5 уже был довольно широкий выбор. Что 
теперь? Заходим на сайт объявлений и ставим фильтр, 
чтобы увидеть варианты до 6,5 миллиона. И ничего не 
видим. За такие деньги просто нет предложений — объ-
явления можно найти только у МКАД, а чаще за ним, 
например, в подмосковном Видном. Возле «Орехово» 
что-то появляется, только если поднять бюджет ближе 
к 8 миллионам. Риелторы добавляют, что сложности с 
выбором на «вторичке» сейчас не только из-за высо-
ких цен. Их, в конце концов, компенсируют низкие 
ставки по ипотеке — они держатся в районе 7,5—8%. 
Проблема еще и в дефиците квартир — на фоне высоко-
го спроса в прошлом году их раскупили и теперь выби-
рать особо не из чего. По оценкам риелторов, к концу 
прошлого года объявлений стало меньше примерно на 
треть. А в некоторых районах даже наполовину. Впро-
чем, предупреждают эксперты, делать долгосрочные 
оценки на основании одного января не стоит. Но и 
ждать дальнейшего роста спроса тоже.  

В большинстве гостиниц постояльцы пока редкие гости.

ДОРОГИ Над железнодорожными путями возле станции 
Жаворонки открылся путепровод

Пробок. Net

Любовь Проценко

С
толица продолжает 
строить путепрово-
ды через железнодо-
рожные пути. При-
чем не только на сво-
ей территории, но и 
во всем московском 
регионе. Вчера на 
Белорусском на-

правлении железной дороги во-
шел в строй еще один — возле 
станции Жаворонки, семнадца-
тый за последние годы. На от-
крытие движения по нему мэр 
Москвы Сергей Собянин и гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев приехали вместе.

— Объект небольшой, но 
очень важный для автомобили-
стов и Москвы, и области, — про-
комментировал событие Собя-
нин. — Он дает возможность про-
ехать с комфортом от Можай-
ского шоссе до Киевского и да-
лее до Калужского и Варшавско-
го, не выезжая на МКАД и ЦКАД. 

Прежний регулируемый же-
лезнодорожный переезд у стан-
ции Жаворонки давно исчерпал 
свою пропускную способность. 
Перед ним постоянно собира-
лись автомобильные заторы, 
которые отнимали у автомоби-
листов массу времени и созда-
вали неудобства. Не менее про-
блемным был и выезд из Жаво-
ронков на Можайское шоссе. 
Пробки на перекрестке шоссе с 
1-й и 2-й Советскими улицами 
также носили хронический ха-
рактер. Чтобы избавиться от 
них, и было принято решение 
построить автодорожный путе-
провод. 

Стройка началась в ноябре 
2019 года за счет Адресной ин-

вестиционной программы Мо-
сквы. Она стала частью проек-
та создания поперечной связи 
от Можайского до Варшавско-
го шоссе. Новая трасса соеди-
нит активно развивающиеся 
поселения Новой Москвы Ма-
рушкинское, Первомайское, 
Десеновское и Троицк с подмо-
сковными городами Одинцово 
и Подольск. В этой зоне прожи-
вают около полумиллиона жи-
телей столицы и Московской 
области. 

Сам путепровод представля-
ет собой двухполосную эстака-
ду длиной 560 метров, которая 
соединила 1-ю Советскую ули-
цу с улицей Красный Воин. Кро-
ме того, в рамках первого этапа 

проекта реконструировано 2,1 
километра прилегающей улич-
но-дорожной сети, построены 
две разворотные эстакады на 
Можайском шоссе, движение по 
которым открылось в декабре 
прошлого года. Для удобства пе-
шеходов построили надземный 
переход через Можайское шос-
се в районе пересечения с 1-й 
Советской улицей.

Бонусом от строителей мест-
ным жителям стало реконстру-
ированное футбольное поле с 
искусственным газоном и три-
бунами на 276 мест, а также три 
спортивные площадки — волей-
больная, баскетбольная и тре-
нажерная, плюс беговые дорож-
ки и парковка для автомашин. 
Как и до реконструкции, этот 
стадион будет открыт для всех 
любителей спорта. А для учени-
ков расположенной поблизости 
Жаворонковской школы в огра-
де стадиона сделали специаль-
ную калитку, чтобы ребята мо-
гли добираться до него кратчай-

шим путем и не опаздывать на 
уроки физкультуры. 

Но впереди у строителей еще 
второй этап работ. Им предус-
мотрено построить эстакаду 
основного хода через Можай-
ское шоссе, которая свяжет 1-ю 
Советскую улицу и 2-е Успен-
ское шоссе, а также реконстру-
ировать участок этого шоссе в 
районе села Жаворонки и уча-
сток 1-й Советской улицы. По-
мимо этого, с Можайского и 
2-го Успенского шоссе будут по-
строены правоповоротные съе-
зды на 1-ю Советскую улицу и 
боковой проезд Можайского 
шоссе вдоль СНТ «Жаворонки-
Север». 

Собянин напомнил, что та-
ким образом в Подмосковье с 
2011 года построено уже 17 пу-
тепроводов, еще шесть находят-
ся в стадии проектирования и 
строительства.  

На открытие приехали мэр Москвы 
Сергей Собянин и губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев.

А К Ц Е Н Т

В Подмосковье с 2011 года
построено уже 17 путепроводов

СЛЕДСТВИЕ 
В Новосибирске 
завели дело 
против судьи

СИГНАЛ 
ОБ ОБЫСКЕ
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что пред-
седателем Следственного коми-
тета РФ Александром Бастрыки-
ным возбуждено уголовное дело 
против судьи Новосибирского 
областного суда Риммы Шатов-
киной. 

Судья подозревается в совер-
шении преступления по части 2 
статьи 286 Уголовного кодекса 
РФ. Эта статья говорит о превы-
шении должностных полномо-
чий, «повлекшем существенное 
нарушение охраняемых зако-
ном интересов общества и госу-
дарства». Уже известно, что рас-
следовать дело будет следствен-
ное управление СК по Новоси-
бирской области. Как объяснили 
корреспонденту «РГ» в Следст-
венном комитете, по их версии, в 
июле 2018 года Шатовкина, бу-
дучи председателем Новосибир-
ского областного суда, затребо-
вала в Советском райсуде Ново-
сибирска копии процессуаль-
ных документов по уголовному 
делу против замначальника 
управления по обеспечению дея-
тельности мировых судей обла-
сти. Это дело вели следователи 
областного УФСБ .

Среди затребованных Ша-
товкиной документов было хо-
датайство о проведении обыска 
дома у фигуранта. После этого 
судья дала указание помощнику 
отправить в правительство обла-
сти письмо с приложением ко-
пий документов, «содержащих 
сведения о предстоящем произ-
водстве обыска». 

В результате тот, у кого об-
ыск планировали, успел все 
подчистить и спрятать те бума-
ги, которые могли интересовать 
следствие. 

Такую «помощь» судьи и на-
рушение ей закона выявили со-
трудники управления ФСБ Рос-
сии по Новосибирской области.

Расследование уголовного 
дела продолжается.  
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АЛЬБОМ Брайан Ино издал свою 
музыку для кино

Корабли в бутылке

Александр Алексеев

Обладатель премий Grammy, 
продюсер групп U2, Coldplay и 
Ultravox, создатель электрон-
ного стиля эмбиент Брайан Ино 
— музыкант уникальный. В том 
числе и тем, что в 70-е годы он 
покинул успешную группу 
Roxy Music,  зато сотрудничал с 
русскими командами «Звуки 
Му» и «Популярная механика» 
Сергея Курехина. Любопытно, 
что творчество Брайана Ино 
знают все, даже  о том не подо-
зревая: именно он придумал 
мелодию, которую мы слышим, 
включая компьютер. Да и в но-
вом альбоме с его лучшими 
композициями для кино не по-
кидает ощущение, что мы это 
уже слышали.

Диск Film Music 1976—2000, 
создавался необычно. Ведь 
иногда Брайан Ино сочинял до-
рожки для несуществующих 
фильмов. А чаще режиссеры об-
ращались к нему с просьбой на-
писать саундтрек - сначала Де-
рек Джармен использовал его 
атмосферные звучания в своих 

ранних фильмах, потом его 
мрачноватые музыкальные ре-
плики попали в детективный 
сериал Top Boy. Есть в альбоме 
и песни изблокбастеров Heat и 
Trainspotting. Попали на диск и 
поп-арт хиты, в частности, чув-
ственный трек Under из фильма 
Cool World, или медитативный 
шлягер You Don’t Miss Your 
Water из фильма Married to the 
Mob 1988 года.

Но главные события альбо-
ма  — трек «Корабль в бутылке» 
с мелодией мощной и невесо-
мой для фильма «Прекрасные 
кости». И драматичная «Тема 
пророчества» для «Дюны» Дэ-
вида Линча. Есть и экспери-
мент  — соединить электронику 
и эмбиент уже и с музыкой 
кантри. 

Да и в целом этот альбом со-
бран как увлекательный пазл. В 
нем много самой разной музы-
ки, контрапунктов, идей, эмо-
ций, недосказанностей. Поэто-
му Film Music 1976—2000 — еще 
и воодушевляющее пособие для 
людей, которые не боятся эк-
спериментов.  

ПРЕМЬЕРА В Пермский 
театр вернулся балет 
Владимира Васильева

«Анюта» на шее

Анна Галайда

Юбилей Владимира Васильева стал поводом для воз-
вращения на сцену Пермского театра оперы и балета 
любимицы публики — «Анюты». Хотя она отсутствова-
ла в репертуаре всего несколько лет, в труппе успело 
смениться целое поколение танцовщиков, и для них 
эта постановка стала открытием нового метода суще-
ствования в спектакле. 

«Анюта», вероятно, самый успешный из балетов Ва-
сильева — в российской провинции сложно найти те-
атр, где не знают это название. Чеховский рассказ, му-
зыка Валерия Гаврилина, либретто Александра Белин-
ского обеспечили успех, выпавший на долю одноимен-
ного фильма-балета со звездным составом исполните-
лей: Екатерина Максимова в заглавной роли и ее пар-
тнеры Владимир Васильев, Гали Абайдулов, Джон Мар-
ковский, Марат Даукаев. Фильм вышел в 1982 году, со-
брал коллекцию отечественных и международных на-
град и на волне этого успеха — случай беспрецеден-
тный — превратился в полноценный спектакль, постав-
ленный в Большом театре.

Когда несколько лет спустя отношения Васильева и 
Максимовой с Большим театром зашли в тупик, перм-
ский театр оказался 
одним из первых, 
кто проявил заинте-
ресованность в со-
трудничестве с ле-
гендарной опаль-
ной парой. В 1990-м 
«Анюта» в стерео-
типном репертуаре 
отечественной ба-
летной труппы, со-
ставленном из «Ле-
бединых озер», 
«Щелкунчиков» и 
«Золушек», выгля-
дела вызывающе. Ее постановка положила начало пар-
тнерству, не прерванному до сегодняшнего дня.

Но за эти десятилетия балетная реальность измени-
лась до неузнаваемости. Пермский балет превратился 
в международный бренд. «Лебединое озеро», конечно, 
никто не отменил. И все же сегодня он известен как 
отечественный первопроходец в освоении наследия 
Баланчина, Роббинса и Эштона, специалист по ради-
кальным экспериментам Форсайта и Килиана, облада-
тель оригинальных постановок одного из самых инте-
ресных наших хореографов Алексея Мирошниченко.

В этой коллекции «Анюта» выглядит застенчивым 
экспонатом. Тем не менее в Перми приложили усилия, 
чтобы сиял и он. Премьера должна была состояться в 
прошлом марте, до ухода на карантин труппа даже по-
казала генеральную репетицию. А к нынешнему воз-
вращению на сцену пришлось частично готовить но-
вых исполнителей (вместе с самим Владимиром Васи-
льевым над спектаклем работали Андрей Меланьин и 
Татьяна Предеина). По два состава оказалось не только 
у танцовщиков: вместе с дирижером-постановщиком 
Артемом Абашевым спектакль ведет молодой Влади-
мир Ткаченко. В «Анюте» есть место и классическому 
романтическому герою (отсутствующий у Чехова Сту-
дент, в ком персонифицированы юношеские грезы ге-
роини о любви), и рыцарю (Артынов), и балетному 
гротеску-шуту (Модест Алексеевич), и мастерам пан-
томимы (Петр Леонтьевич и Его Сиятельство). Василь-
ев, как танцовщик, прославившийся в обобщенно-ла-
коничной хореографии Юрия Григоровича, сам вырос 
в эпоху драмбалета с его любовью к подробной актер-
ской игре, вниманием к движению каждого пальца. 
Современные пермские артисты воспитаны на других 
традициях. Хореодрама в их репертуаре представлена 
«Конькобежцами» Эштона, макмиллановскими «Ро-
мео и Джульеттой», «Золушкой» Мирошниченко, но 
родство с советским драмбалетом у нее довольно даль-
нее. Тем не менее в труппе нашелся свой импозантный 
Его сиятельство — Сергей Крекер (бледнее он выглядит 
в партии Петра Леонтьевича, превращаясь в неудачли-
вого Артынова), чьи непринужденные жесты понятны 
без подсказки либретто. Свободно справляется с ис-
полнением сложных поддержек Кирилл Макурин, ис-
полняющий партию Студента. Марат Фадеев уместно 
снижает образ Артынова до мелкого губернского льва. 
Совершенно по-разному представляют гротескного 
Модеста Алексеевича Генрих Райник и Александр Та-
ранов: первый — осторожным, пугливым и вкрадчи-
вым, второй — более молодым, свободным и даже не ли-
шенным авантюризма.

И настоящий вызов — заглавная роль, некогда во-
плотившая многоликую актерскую природу Екатери-
ны Максимовой. Юной Булган Рэнцэндорж, чеканной 
в классике, оказались не близки чеховские мотивы с их 
чисто славянским соединением тепла, иронии, мелан-
холии. Балерина проделала большую работу, но было 
очевидно, что образ провинциальной барышни она вы-
страивает из более ей знакомых моделей — Маши из 
«Щелкунчика», Одетты из «Лебединого озера», Гам-
затти из «Баядерки». При этом внезапно обнаружива-
ет и стилистическую, и техническую уязвимость.

Пермская «Анюта» оказывается спектаклем Поли-
ны Булдаковой. Здесь уместны ее детская ранимость, 
нерешительность и трепетность в первых сценах. 
Можно было предсказать ее воодушевление и кураж 
на губернском балу, эффектность замирающих экар-
те в Цыганочке и сверкание роскошных стоп в Таран-
телле. Щемящая грусть финала, когда в вихре круже-
ния на катке Анюта сталкивается со Студентом, на-
шедшим новую любовь, тоже близка балерине. Но 
Булдакова бесшовно связала все эти сцены ощущени-
ем безграничной тоски, от которой пытается сбежать 
Анюта. Осваивая новый для себя стиль, она становит-
ся настоящим стержнем спектакля и самым естест-
венным оправданием его возвращения в пермский ре-
пертуар.  

Беспрецедентный 
случай: кино-
фильм на волне 
шумного успеха 
стал театральным 
спектаклем

Премьера спектакля должна была состояться почти год назад, 
и теперь пришлось частично готовить новых исполнителей.

КИНО На экраны выходит польский фильм «Снега больше не будет»

Визит незнакомца
Валерий Кичин

В 
ф и л ь м е  П а з ол и н и 
«Теорема» в богатый 
дом неизвестно отку-
да прибывает таинст-
венный Гость, магне-
тически действую-
щий на всех его обита-
телей, переспавший с 
каждым из них и оста-

вивший после себя в душах лю-
дей зияющую пустоту. Он то ли 
бог, то ли дьявол, он скорее ме-
тафора чего-то такого, что от-
крывает в рутинном бытии не-
что ранее невидимое.

В польской драме «Снега 
больше не будет» (хит последне-
го Венецианского фестиваля) в 
размеренную жизнь зажиточ-
ного буржуазного поселка втор-
гается Женя — таинственный 
гость из Припяти, знающий все 
языки, но говорящий по-русски 
украинец. Облученный Черно-
былем, он обрел способность 
телекинеза и магнетического 
воздействия на людей. И он точ-
но так же, как в «Теореме», влю-
бив в себя все население приго-
рода, бесследно исчезнет, оста-
вив в душах людей смятение. 
Его интересно — лаконично и 
тоже таинственно — воплощает 
Алек Утгофф, атлетически сло-
женный британский актер и по 
рождению действительно киев-
лянин, сын отца-хирурга и ма-
тери-дирижера.

Фильм снят режиссером 
М а л г о ж а т о й  Ш у м о в с к о й 
(«Лицо», «Тело», «Приди ко 
мне») в содружестве с драма-
тургом (он же ее постоянный 
оператор) Михалом Энглертом 
в жанре фантасмагорической 
притчи, где что ни кадр — то ме-
тафора, что ни перепад ритма, 
то несущий некий новый смысл. 
Путь Жени из многоэтажек, где 
он обитает в своей скудной «од-
нушке», в словно построенный 
из кубиков Лего богатый посе-
лок напомнит пресловутый тун-
нель души к небесам. Его при-
мет чиновник, похожий на 
Смерть. И вся эта одиссея героя 
начнется под вальс Шостакови-

ча: молодой молчаливый атлет с 
раскладным столом для масса-
жа ходит по шикарным виллам, 
вливает живительную энергию 
в тех, кто навсегда устал от жиз-
ни — от ее бессмыслицы. И каж-
дый такой дом становится как 
бы замкнутым в себе микроми-
ром, ключ к которому предсто-
ит найти.

С одной стороны, фильм вни-
мателен к зорко увиденным де-
талям: по вылизанным дорож-
кам поселка выгуливают соба-
чек и гоняют на скутерах, на ка-

ждой двери стандартный вено-
чек и мелодичный звоночек, де-
тишки учатся во французской 
школе и поют французские пе-
сни, а похожий на доброго рим-
ского бога Женя все еще болеет 
за донецкий «Шахтер». С дру-
гой — нас все время возносят ку-
да-то ввысь, где в размытом ма-
реве порхают вольные ассоциа-
ции-символы. 

Женя мощен и добр. У него 
балетная пластика — в одной из 
самых удивительных сцен филь-
ма она и претворится в почти 

балет. Молчаливый силач, он 
может неожиданно сесть за пиа-
нино и проникновенно сыграть 
Прелюдию Шопена. Слеплен-
ный из мускулов, он предмет во-
жделения всех тамошних жен-
щин, которые забавно ревнуют 
друг к другу. Он может взглядом 
спугнуть стаю голубей. Гипно-
тизируя жителей, Женя погру-
жает их в сладкие грезы, в мир 
красоты и оживающей памяти. 
Жители его встречают как спа-
сителя. Или даже как Спасителя 
с большой буквы. Они верят в 

его способность творить чудеса 
и избавлять от гложущего оди-
ночества.

Мотив одиночества — один из 
самых постоянных в картине. 
Одиноки члены семейств. Оди-
нока женщина, которая закопа-
ла умершего мужа под красави-
цей елью на удобрение и во снах 
своих ходила к ней, ласкала, как 
мужа. А ель срубили, пустили на 
щепы, живую… Одинок и сам 
Женя — ворочается в кровати, 
видит себя мальчиком, который 
все пытается телекинезом вер-
нуть умершую мать. Западет в 
память короткая сцена со слу-
чайно увиденной, тоже чего-то 
ждущей собакой — встретились 
два одиночества.

Сумеречный мир поселка от-
дает сюрреализмом. Здесь все 

ничего не хотят, хотят только 
Женю. Истерические, с хищным 
взглядом женщины испытыва-
ют смутные эротические виде-
ния. Маленькие хрупкие жен-
щины рядом с этим одиноким 
загадочным всесильным гиган-
том.

Кроме Пазолини неизбежно 
вспомнится Тарковский с его 
стилем, Сталкером и дождем, 
идущим в комнате (здесь в ком-
нате пойдет снег). Это не заим-
ствования, это блуждающие сю-
жеты и образы, вошедшие в со-
знание поколений так же рутин-
но, как восход и закат жизней, 
чудо рождения и неизбежность 
смерти. Режиссеры тщательно 
работают с ритмом фильма и с 
его звуком — вкупе эти приемы, 
совсем как пассы облученного 
Жени, для чувствительного зри-
теля обладают гипнотическим 
эффектом.

Как и фильм Пазолини, от-
крытый для любых трактовок, 
включая грубо социальные и 
конъюнктурные, картина о сне-
ге, которого больше не будет, 
подобна симфонии — в ней ведь 
тоже бессмысленно искать бы-
товые объяснения поворотам 
музыкальных событий, она рас-
считана на не поддающийся 
вербальным формулам отклик 
души. 

Надо признать, в фильме 
слишком много ружей, кото-
рые так и не выстрелят, — пови-
сели и исчезли. Чувствуется, 
что задумано больше смыслов, 
чем можно вместить в два часа 
киносеанса. В утешение нас 
ждет самый непредсказуемый, 
фантасмагоричный и загадоч-
ный, но и самый логичный фи-
нал всех времен и народов. Вы 
уйдете в легком недоумении, а 
чувство пустоты,  которое 
оставит после себя встреча с 
лучом света в хорошо знако-
мом темном царстве, какое-то 
время еще будет вас трево-
жить.  

Волшебные руки Жени делают чуде-
са, жители поселка уже восприни-
мают его как мага и чародея.

А К Ц Е Н Т

Чувствуется, что задумано больше смыслов, чем можно 
вместить в два часа киносеанса. В фильме слишком много 
ружей, которые так и не выстрелят
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— Трейлер и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/3665

МУЗЫКА На Крещенском 
фестивале 

Память о гениях

Северьян Цагарейшвили

Крещенский фестиваль в «Но-
вой опере» посвящен 75-летию 
основателя театра, выдающего-
ся дирижера Евгения Колобова. 

В день его рождения был ис-
полнен «Реквием» Верди. Яркая 
контрастность, нерв, пронизы-
вающий музыкальную ткань, 
ставят его на особый пьедестал 
среди образцов духовной музы-
ки. Дирижерское прочтение 
Александра Самоилэ было убе-
дительно и по качеству звуча-
ния, и по разнообразию оттен-
ков. Тенор Алексей Татаринцев 
звучал полетно и проникновен-
но, а бархатный бас Евгения 
Ставинского наполнял зал вол-
нами мягкого звука. Крепко и 
ровно провела свою партию 
меццо-сопрано Агунда Кулаева 
— в прошлом солистка «Новой 
оперы», а теперь прима Боль-
шого театра. Откровением ве-
чера стала сопрано Зарина Аба-
ева с ее светлым, завораживаю-
щим тембром голоса и теплым 
хрустальным piano. 

В концертном исполнении 
прозвучал шедевр Беллини 
«Пират». В России эта опера не 
звучала с середины XIX века, но 
Евгений Колобов создал собст-
венную редакцию и оркестров-
ку на основе найденных в би-
блиотеке Мариинского театра 
материалов. На фестивале ее 
исполнение оставляло желать 
лучшего. Дирижеру Андрею Ле-
бедеву не хватило свойствен-
ной Беллини порывистости, 
Ирине Костиной в партии 
Имоджены — масштаба, вер-
хние ноты звучали резко, пас-
сажи — приблизительно. Дос-
тойно выглядел приглашенный 
тенор Дмитрий Корчак. 

На закрытии фестиваля 29 
января коллектив «Новой опе-
ры» (дирижер Александр Само-
илэ) исполнит в концертном ва-
рианте «Силу судьбы» — оперу 
Верди, постановка которой в 
Свердловском оперном театре 
принесла Колобову первую 
славу и к которой маэстро не-
однократно обращался на про-
тяжении своей жизни.  

Елена Кухтенкова

К
оливинг, коммитмент и 
эндаумент. Эти слова пре-
тендуют на то, чтобы счи-

таться русскими. В Государст-
венном институте русского 
языка имени Пушкина подвели 
итоги акции «Емеля, не ле-
нись», в ходе которой студенты 
собирали самые неудачные за-
имствования. За неделю пост, 
где Институт Пушкина предла-
гал всем желающим назвать та-
кие иностранные слова, прос-
мотрело более 11 тысяч пользо-
вателей, в основном студенты 
вуза, а также выпускники, пре-
подаватели. Так появился спи-
сок, который насчитывает 275 
примеров неуместных заимст-
вований. «Конечно, мы за воз-
можность арендовать автомо-
биль, но мы против каршеринга, 
потому что, скажем, француз-
ский, испанский, немецкий и 
даже иврит справились с этой 
задачей и нашли слова на своих 
родных языках. Возник вопрос: 
почему русский язык, такой 
сильный, такой богатый и раз-
нообразный в плане способно-
стей и возможностей, идет по 
пути наименьшего сопротивле-

ния?» — прокомментировала 
итоги опроса ректор Института 
Пушкина Маргарита Русецкая.

Маргарита Русецкая расска-
зала, что как депутат она полу-
чает письма с требованиями ра-
зобраться с некоторыми ино-
странными словами на законо-
дательном уровне. Среди них 
есть и слово, попавшее в студен-
ческий список. Это «ковор-
кинг». Но с «коворкингом» не 
все так просто. «Ведь появились 
новые пространства, оснащен-
ные оборудованием для работы. 
Придумать русское слово, кото-
рое точно и коротко выразило 

бы функциональную и струк-
турную специфику этого явле-
ния, пока не удается. Хотя слово 
действительно непонятное, ка-
сается только молодых, как пра-
вило, людей — предпринимате-
лей.  На Западе таких про-
странств очень много», — объя-
сняет ректор и подчеркивает, 
что заимствования активно пе-
реходят из сферы сленга в сферу 
публичных коммуникаций.

По мнению проректора вуза 
по науке Михаила Осадчего, вы-

бор слова обычно связан с язы-
ковым вкусом говорящего. 
«Среди наших примеров есть 
название «Московский пар-
кинг», где почему-то звучит 
именно слово «паркинг», хотя 
есть слово «парковка». Почему 
власти предпочли то же самое 
слово с тем же корнем, но с бо-
лее иностранным по звучанию 
суффиксом, это вопрос, навер-
ное, языкового вкуса», — рассу-
ждает он. По мнению экспертов, 
иностранные слова тормозят 
языковое творчество носителей 
русского.  

ТОП-20

Самые «неуклюжие» заимствова-

ния из тех, которые назвали участ-

ники акции:

Бэкграунд, воркаут, воркшоп, де-

вайс, дедлайн, инфлюэнсер, кар-

шеринг, квиз, коворкинг, коливинг, 

коммитмент, локдаун, маркет-

плейс, нетворкинг, плейлист, про-

дакт плейсмент, стартап, тимбил-

динг, фрилансер, эндаумент.

Институт Пушкина и участники во-

лонтерской программы «Послы 

русского языка в мире» предлага-

ют совместными силами искать 

русские аналоги этих слов. 

СЛОВАРЬ Самые неудачные заимствования в русском языке

Дедлайн для Емели

Студенты Института Пушкина предла-
гают искать русские аналоги неуклю-
жих заимствований. 
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Продажа объектов незавершенного строительства гостиничного комплекса 
с движимым имуществом, расположенных в Солнечногорском р-не 

Московской области (пансионат «Морозовка»)
извещение о проведении открытого публичного  

предложения в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром»: (812) 609-78-53, (812) 609-76-24, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения/оператор электронной площадки: ООО 

ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru. 
Дата проведения публичного предложения: 05.03.2021 в 12.00 МСК.
Заявки на участие принимаются с 29.01.2021 с 12.00 по 03.03.2021 

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 04.03.2021 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсече-

ния (минимальная цена продажи): 184 504 000 рублей, кроме того НДС/ 
65 000 000 рублей, кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены 8 536 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении 

( задаток) составляет: 18 500 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организа-

тора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
(644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1) информирует о проведении об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы федерального уровня — проектной документации 
«Реконструкция установки каталитического риформинга Л-35/11-
600», включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС). 

Сроки проведения ОВОС: январь 2021 — май 2021 г. 
Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, пр. Губ-

кина, д.1, территория АО «Газпромнефть-ОНПЗ», планшет № 62. 
Цель намечаемой деятельности: реконструкцией предусматри-

вается доведение существующей установки Л-35/11-600 до норм 
Российской Федерации.

Наименование органа, ответственного за проведение обществен-
ных слушаний, организацию общественного обсуждения: Департа-
мент общественной безопасности администрации города Омска (г. 
Омск, 644099, ул. Гагарина, 32).

Форма проведения общественных обсуждений на этапе уведом-
ления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и составле-
ния технического задания (ТЗ) на проведение исследований ОВОС — 
прием замечаний и предложений в письменном и в электронном 
виде.

 Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ООО НИПИ «ПЕГАЗ». 450077, Республика Башкортостан, 
г. Уфа, Верхнеторговая площадь, 16, БЦ «Нестеров» 4 этаж, помеще-
ния 1-16.

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение исследований ОВОС 
будут доступны для ознакомления общественности в течение 
30 дней с даты публикации данного информационного сообщения 
и размещены в читальном зале библиотеки АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» по адресу: г. Омск, пр. Губкина, 1/1, вход в центральной час-
ти здания. Время работы: понедельник, вторник, четверг — с 10.00 
до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45, перерыв на обед с 13.00 до 13.45 
и на сайте АО «Газпромнефть-ОНПЗ» по адресу: https://onpz.
gazprom-neft.ru/.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц принимаются в письменной форме в месте оз-
накомления и в электронной форме по адресу konc@omsk.gazprom-
neft.ru .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совместно с 
Управлением городского хозяйства Администрации города Но-
рильск, в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 N 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
извещают о проведении общественных обсуждений с гражда-
нами и общественными организациями (объединениями) по 
объектам государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации, включая материалы предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду:  

1) «Месторождение «Мокулаевское». Добыча известняка»;
2) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известня-

ка. Строительство отпаек от существующих ВЛ-110кВ: 
ЛЭП127,128 до ГПП-110/6кВ»;

3) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Строительство автомобильной дороги № 1»;

4) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Строительство автомобильной дороги № 2»;

5) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Технологический железнодорожный транспорт. Этап 1»;

6) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Технологический железнодорожный транспорт. Этап 2».

Цель намечаемой деятельности: Добыча известняка на Мо-
кулаевском месторождении. Строительство и эксплуатация 
объектов инфраструктуры, обеспечивающих добычу извест-
няка. 

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, на территории городского округа Норильск и на 
территории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципально-
го района.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обес-
печивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, д. 64.

Предполагаемая форма общественных обсуждений – в фор-
ме общественных слушаний с использованием средств дистан-
ционного взаимодействия. 

Общественные слушанья состоятся: 04.03.2021 года в 17.30 
в конференц-зале Управления городского хозяйства Админис-
трации города Норильска, расположенном по адресу: Красно-
ярский край г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7. 

Для участия с использованием средств дистанционного 
взаимодействия на адрес SavelenkoON@nornik.ru  с пометкой 
«Заявка к общественным обсуждениям» необходимо прислать 
данные — ФИО, телефон, место жительство и место работы 
гражданина.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: декабрь 
2020г. – март 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильска. 

Место и срок доступности материалов: Заинтересованные 
лица и организации могут ознакомиться с проектами предва-
рительных материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности и оставить свои письменные 
предложения в журнале обращений (замечаний и предложе-
ний) в течении 30 дней с 30.01.2021 г. по 01.03.2021 г. в Пуб-
личной библиотеке (МБУ «Централизованная библиотечная 
система») по адресу: Красноярский край, г. Норильск, Ленинс-
кий проспект, д. 20а и/или направить письменные замечания и 
предложения на электронную почта представителя Заказчика: 
SavelenkoON@nornik.ru, , тел.+7 (495) 787-7667, доб. 5-460.

Режим работы Публичной библиотеки (МБУ «Централизо-
ванная библиотечная система»): Рабочие дни – вторник-суб-
бота с 12.00 до 20.00, перерыв с 12.00 до 13.00. Выходные дни: 
воскресенье, понедельник. 

Контактная информация:
1.Заказчик документации: ООО «Норильский обеспечива-

ющий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Нансена, д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга 
Николаевна – Главный менеджер Проектного офиса развития 
месторождения «Мокулаевское», адрес электронной почты: 
SavelenkoON@nornik.ru, тел.: +7 (495) 787-7667, доб. 5-460.

2.Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехно-
логия», 624351 г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооруже-
ние 18б, офис 412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru,  
тел.: 8 (351) 220-46-99, начальник отдела экологии – Темни-
кова Мария Сергеевна. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совмес-
тно с Администрацией Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района, в соответствии с Федеральным за-
коном от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», извещают о проведении 
общественных обсуждений с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации, 
включая материалы предварительной оценки воздействия на 
окружающую среду «Месторождение «Мокулаевское». До-
быча известняка».

Цель намечаемой деятельности: Добыча известняка на 
Мокулаевском месторождении. Строительство и эксплуа-
тация объектов инфраструктуры, обеспечивающих добычу 
известняка. 

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, на территории Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района и на территории городского округа 
Норильск. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обес-
печивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, д. 64. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений – в 
форме общественных слушаний. Общественные слушания 
будут проведены в том числе с использованием средств дис-
танционного взаимодействия. 

Общественные слушанья состоятся: 02.03.2021 года в 
15.00 по адресу: Красноярский край, Таймырский Долгано-
Ненецкий муниципальный район, г.Дудинка, ул.Матросова 
д.8 А, здание муниципального бюджетного учреждения куль-
туры «Дудинская централизованная библиотечная система» 
(читальный зал).

Для участия с использованием средств дистанционного 
взаимодействия на адрес SavelenkoON@nornik.ru  с пометкой 
«Заявка к общественным обсуждениям» необходимо при-
слать данные — ФИО, телефон, место жительство и место 
работы гражданина.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: декабрь 
2020г. – март 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района. 

Место и срок доступности материалов: Заинтересованные 
лица и организации могут ознакомиться с проектами пред-
варительных материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности и оставить свои пись-
менные предложения в журнале обращений (замечаний и 
предложений) в течении 30 дней с 03.01.2021 г. по 01.03.2021 
г. по адресу: Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий муниципальный район, г.Дудинка, ул.Матросова д.8 
А, здание Муниципального бюджетного учреждения куль-
туры «Дудинская централизованная библиотечная система» 
(читальный зал) и/или направить письменные замечания 
и предложения на электронную почта представителя За-
казчика: SavelenkoON@nornik.ru, , тел.: +7 (495) 787-7667,  
доб. 5-460.

Режим работы Муниципального бюджетного учрежде-
ния культуры «Дудинская централизованная библиотечная 
система»: ежедневно с 11:00 до 20:00, без перерыва на обед. 
Выходной день – понедельник. Последний день месяца – са-
нитарный день.

Контактная информация:
1.Заказчик: ООО «Норильский обеспечивающий ком-

плекс», 663319, Россия, Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Нансена, д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга Ни-
колаевна – Главный менеджер Проектного офиса развития 
месторождения «Мокулаевское», адрес электронной почты: 
SavelenkoON@nornik.ru, тел.: +7 (495) 787-7667, доб. 5-460. 

2.Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехно-
логия», 624351 г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооруже-
ние 18б, офис 412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru,  
тел.: 8 (351) 220-46-99, начальник отдела экологии – Темни-
кова Мария Сергеевна. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» Федеральное государственное унитарное 
предприятие «Росморпорт» совместно с Администрацией 
муниципального образования (МО) «Холмский городской 
округ» информирует общественность о начале процеду-
ры общественных обсуждений проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и ТЗ на ОВОС по объекту государственной 
экологической экспертизы.

Название объекта государственной экологической экс-
пертизы (ГЭЭ): Проектная документация «Реконструкция 
входных молов морского порта Холмск, Сахалинская об-
ласть», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция 
входных молов в связи со значительным физическим изно-
сом и возможностью их дальнейшей эксплуатации.

Месторасположение намечаемой деятельности: юго-за-
падное побережье о. Сахалин, в заливе Невельского Татар-
ского пролива, г. Холмск, Южная гавань морского порта 
Холмск.. 

Наименование и адрес Заявителя: Федеральное го-
сударственное унитарное предприятие «РОСМОРПОРТ» 
(ФГУП «РОСМОРПОРТ»); адрес: 694020, г. Корсаков, 
ул. Портовая, д. 13/2; телефон:  (42435) 4-33-07; факс: 
(42435)4-33-06; e-mail: mail@skl.rosmorport.ru.

Наименование и адрес Генпроектировщика: 
АО «ДНИИМФ»; адрес: 690091 г. Владивосток, ул. Фон-
танная, 40; тел.: (423) 240-17-64, 262-00-51; e-mail: dniimf@
dniimf.ru. 

Орган, ответственный за организацию общест-
венного обсуждения: администрация МО «Холмский 
городской округ», адрес: 694620, Сахалинская область, 
г. Холмск, пл. Ленина, д. 4.

Электронный адрес: kholmsk@sakhalin.gov.ru.
Примерные сроки проведения процедуры ОВОС: 

I—IV кварталы 2021 г.
Форма общественных обсуждений: в форме обще-

ственных слушаний, а также представление замечаний 
и предложений в письменной форме.

Ознакомиться с материалами по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы можно: 

—  на официальном сайте администрации МО «Холмс-
кий городской округ» http://www.admkholmsk.ru;

–  на информационном стенде отдела архитектуры и гра-
достроительства администрации МО «Холмский го-
родской округ», адрес: г. Холмск, пл. Ленина, 4, пер-
вый этаж;

—  в отделе архитектуры и градостроительства адми-
нистрации МО «Холмский городской округ», адрес: 
г. Холмск, ул. Пионерская, д.14, каб. № 7. 

Замечания и предложения можно направлять 
в письменной форме по адресам местонахождения Зая-
вителя (694020, г. Корсаков, ул. Портовая, д. 13/2); Ген-
проектировщика (г. Владивосток, ул. Фонтанная, 40), ад-
министрации МО «Холмский городской округ» (694620, 
г. Холмск, пл. Ленина, д. 4), а также фиксировать в журна-
ле предложений и замечаний от общественности, разме-
щенном по адресу: г. Холмск, пл. Ленина, 4, первый этаж, 
с 01.02.2021 по 03.03.2021 с 9.00 до 13.00 с понедель-
ника по четверг в период проведения общественных об-
суждений, а также в течение 30 дней после их окончания. 

Общественные обсуждения в форме слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
документация «Реконструкция входных молов морского 
порта Холмск, Сахалинская область», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на разработку ОВОС, состоятся 3 марта 2021 г. в 
18.00 по адресу: г. Холмск, пл. Ленина, д. 4, зал засе-
даний администрации МО «Холмский городской округ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, ЗАО «Пур-
газ» информирует о проведении общественных обсуждений по 
проектной документации планируемой хозяйственной деятель-
ности, включая материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Реконструкция и техническое перевооружение объектов 
добычи газа ЗАО «Пургаз» Губкинского газового месторожде-
ния».

Цель планируемой деятельности: Объект «Реконструк-
ция и техническое перевооружение объектов добычи газа ЗАО 
«Пургаз» Губкинского газового месторождения» включает ре-
конструкцию УКПГ, ДКС, УППГ, кустов газовых скважин 1…25, 
системы сбора и транспорта газа Губкинского газового место-
рождения.

Местоположение объекта: Тюменская область, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Пуровский район, Губкинское газо-
вое месторождение.

Заказчик — ЗАО «Пургаз», 629831, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, город Губкинский, микрорайон 16, дом 52, теле-
фон +7(34936) 5-21-88, 49-322, факс +7(34936) 5-47-83, 49-340. 
е-mail: zaopurgaz@purgaz.com.

Генеральный проектировщик — ООО «Газпром проекти-
рование» (191036, г. Санкт-Петербург, Суворовский пр., 
д. 16/13, лит. А, пом. 19Н), тел./факс +7(812)578-79-97, е-mail: 
gazpromproject@gazpromproject.ru.

Разработку материалов ОВОС осуществляет Тюменский 
филиал ООО «Газпром проектирование»: РФ, Тюменская об-
ласть, г. Тюмень, ул. Воровского, д. 2. Тел. +7(3452) 286481, факс 
+7(3452)286-106, е-mail: tyumen@gazpromproject.ru. 

Содействие в организации и проведении общественных 
слушаний осуществляет Муниципальный округ Пуровский 
район ЯНАО.

629850, ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Респуб-
лики, д. 25. Тел. +7(34997)6-06-10, факс +7(34997)2-10-31, е-
mail: admin@pur.yanao.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Срок проведения ОВОС: 01.02.2021 — 05.03.2021 г.
Техническое задание на проведение ОВОС и материалы 

ОВОС будут доступны для ознакомления с момента настоящей 
публикации и до окончания процесса ОВОС (в течение 30 дней 
после завершения общественных обсуждений — до 05.04.2021г. 
включительно) на официальном сайте ЗАО «Пургаз» http://
purgaz.com/rekonstrukciya.

Предложения и замечания от граждан, общественных орга-
низаций по Техническому заданию на ОВОС и предваритель-
ным материалам ОВОС принимаются устно: +7(3452) 286-481, 
а также письменно ООО «Газпром проектирование», Тюменс-
кий филиал по адресу: г. Тюмень, ул. Воровского, д. 2, факс 
+7(3452)286-106, е-mail: tyumen@gazpromproject.ru.

Общественные слушания состоятся 05.03.2021 г. в 15.00 
посредством видео-конференц-связи с использованием 

платформы Zoom. Подключиться к конференции Zoom: https://
zoom.us/j/9707516181?pwd=MGpjTU1HMm1JSzF0WUlId 
DNVUnV2QT09

Идентификатор конференции: 970 751 6181 
Код доступа: SL220J
Замечания и предложения от граждан и общественных орга-

низаций принимаются в письменной форме в течение 30 дней 
после окончания общественных слушаний – ООО «Газпром про-
ектирование», Тюменский филиал по адресу: г. Тюмень, ул. Во-
ровского, д. 2, телефон +7(3452) 286-481, факс +7(3452)286-
106, е-mail: tyumen@gazpromproject.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участни-
ков оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) согласно Федеральному закону от 06.10.2003 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации», Федераль-
ному закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе» и Порядком организации и проведе-
ния общественных обсуждений намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на территории Кольского 
района, которая подлежит экологической экспертизе, 
утвержденным решением Совета депутатов Кольско-
го района от 17.05.2012 № 16/4 (далее — Решение), 
и в соответствии с требованиями Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии 
от 16.05.2000 № 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» 
совместно с администрацией Кольского района уведом-
ляет о проведении общественных обсуждений (в форме 
опроса заинтересованной общественности с использо-
ванием интернет-платформы) намечаемой деятельнос-
ти по проектной документации: «Центр строительства 
крупнотоннажных морских сооружений (ЦСКМС). 
Комплекс для изготовления оснований гравитационно-
го типа и интеграции модулей верхних строений». Вне-
сение изменений и дополнений в проектную документа-
цию», включая материалы ОВОС.

Местоположение объекта: Российская Федерация, 
Мурманская область, Кольский район, сельское поселе-
ние Междуречье, село Белокаменка, территория и часть 
акватории Кольского залива между мысами Белокамен-
ный и Великий.

Цель намечаемой деятельности: корректировка 
проектной документации «Центр строительства круп-
нотоннажных морских сооружений (ЦСКМС). Комп-
лекс для изготовления оснований гравитационного типа 
и интеграции модулей верхних строений». Внесение из-
менений и дополнений в проектную документацию».

Заказчик: ООО «НОВАТЭК-Мурманск», адрес: 
183038, Мурманская область, г. Мурманск, ул. Сполохи, 
д. 4а.

Генеральный проектировщик: АО «ЛЕНМОРНИ-
ИПРОЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Ме-
жевой канал, д. 3, корп. 2, тел.: +7 (812) 680-07-00.

Сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I—II кварталы 2021.

Орган, ответственный за проведение обществен-
ных обсуждений: Администрация Кольского района 
(184381,  г. Кола,  пр-т Советский,  д. 50,  тел.: (81553) 3-33-47, 
3-33-57, e-mail:  adm@akolr.gov-murman.ru).

Материалы ОВОС будут доступны для ознаком-
ления с 29.01.2021 на официальном сайте админис-
трации Кольского района: https://akolr.gov-murman.
ru/administratsiya/otdely_komitety/folder2/page.php.

Форма и место предоставления замечаний 
и предложений: прием замечаний и предложений 
к Материалам ОВОС будет осуществляться в форме 
опросных листов, направленных на адрес электронной 
почты arch@akolr.gov-murman.ru в срок до 01.03.2021 
года. Форма опросного листа размещена на официаль-
ном сайте администрации Кольского района: https://
akolr.gov-murman.ru/administratsiya/otdely_komitety/
folder2/page.php. Материалы ОВОС будут доступны для 
ознакомления на официальном сайте администрации 
Кольского района в течение всего времени проведения 
ОВОС.

Также замечания и предложения к Материалам ОВОС 
в письменном виде с пометкой «К общественным обсуж-
дениям» можно направлять в АО «ЛЕНМОРНИИПРО-
ЕКТ» по адресу электронной почты: lenmor@lenmor.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» Акционерное общество «НОВАТЭК-Пур» уведомляет о на-
чале процесса общественных обсуждений по материалам проектной доку-
ментации по объекту «Строительство разведочной скважины № 91 
Северо-Часельского лицензионного участка» (далее — Проектная до-
кументация), в том числе разделу «Перечень мероприятий по охране окру-
жающей среды», включая оценку воздействия на окружающую среду.

Намечаемая деятельность: строительство разведочной скважи-
ны № 91 Северо-Часельского лицензионного участка.

Цель намечаемой деятельности: разведка залежей углеводоро-
дов в меловых отложениях.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменская 
область, ЯНАО, Пуровский и Красноселькупский районы, Северо-Ча-
сельский лицензионный участок.

Наименование и адрес заказчик: АО «НОВАТЭК-Пур», 629303, 
Российская Федерация, ЯНАО, город Новый Уренгой, мкр. Радужный, 
дом 9, кабинет 406.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК Научно-технический 
центр», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53, электронная по-
чта: ntc@novatek.ru, тел. +7 (3452) 680-300, факс +7 (3452) 680-333.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду по обсуждаемому объекту: декабрь 2020 — 
май 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: 

Управление ЖКХ, транспорта и связи Администрации Красносель-
купского района (ответственное лицо — Начальник отдела экологии и 
природно-ресурсного регулирования управления ЖКХ, транспорта и 
связи Гадзиев Сергей Робертович (тел.:8 (34932) 22-760).

Управление природно-ресурсного регулирования Администрации 
Пуровского района (ответственное лицо — Начальник управления при-
родно-ресурсного регулирования Караяниди Дмитрий Иванович 
(тел.:8 (34997) 24-130).

Организатор проведения общественных обсуждений: ООО 
«НОВАТЭК Научно-технический центр» (ответственное лицо — стар-
ший эксперт отдела проектирования и экспертизы проектов Управле-
ния проектирования обустройства Попов Игорь Александрович (тел.: 
8 3452 680-823).

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды», включая оценку воздействия на 
окружающую среду, в составе проектной документации по объекту 
«Строительство разведочной скважины № 91 Северо-Часельского ли-
цензионного участка», которое будет доступно для ознакомления с 
01.02.2021.

2. Материалы проектной документации по оценке воздействия на 
окружающую среду и резюме нетехнического характера (краткое изло-
жение для неспециалистов), которые будут доступны для ознакомле-
ния с 03.03.2021 по 01.04.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъектах 
РФ по причине угрозы распространения коронавирусной инфекции 
COVID–19 ознакомление с указанными материалами доступно в сети 
Интернет:

на официальном сайте Администрации Красноселькупского района в 
разделе «Деятельность» вкладка «Природно-ресурсное регулирование», 
вкладка «Информация о предстоящих общественных обсуждениях»;

на официальном сайте Администрации Пуровского района в разде-
ле «Деятельность» вкладка «Природно-ресурсное регулирование», 
вкладка «Информация о предстоящих общественных обсуждениях».

Замечания и предложения принимаются по эл.почте Igor.Popov@
novatek.ru, а также по телефону 8 3452 680-823 (по будням с 09.00 до 
18.00, перерыв с 12.00 до 14.00) в период:

с 01.02.2021 по 02.03.2021 — к техническому заданию, 
с 03.03.2021 по 01.04.2021 — к материалам оценки воздействия на 

окружающую среду.
Дата и место проведения общественных слушаний: 2 апреля 

2021 года в 15.00 в г. Тарко-Сале, Пуровский район, ЯНАО, 2 апреля в 
16.00 с. Красноселькуп, Красноселькупский район, ЯНАО, посредством 
видео-конференц-связи с использованием платформы Zoom (иденти-
фикатор конференции 472 176 2316, Код доступа 8pMdye).

В случае изменения сроков и места проведения общественных слу-
шаний соответствующая информация будет опубликована не менее чем 
за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания обществен-
ных обсуждений (проведения общественных слушаний) замечания и 
предложения могут быть представлены по указанному адресу и телефо-
ну в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) согласно 
Федеральному закону от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и в соответствии с требованиями По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной  деятельности  на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного Приказом  Госкомэкологии от 
16.05.2000 № 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно 
с администрацией Муниципального округа Тазовский район 
Ямало-Ненецкого автономного округа уведомляет о начале 
процедуры общественных обсуждений (в форме опроса заин-
тересованной общественности с использованием интернет-
платформы) технического задания (ТЗ) на ОВОС по проек-
тной документации: «Терминал сжиженного природного газа 
и стабильного газового конденсата «Утренний». Внесение 
изменений и дополнений».

Местоположение объекта: Российская Федерация, Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, Тазовский район, Гыдан-
ский полуостров, восточный берег Обской губы.

Цель намечаемой деятельности: Строительство и эк-
сплуатация объекта по проектной документации: «Терминал 
сжиженного природного газа и стабильного газового конден-
сата «Утренний». Внесение изменений и дополнений». 

Заказчик: ООО «Арктик СПГ 2», юридический адрес: 
629309, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Новый Урен-
гой, мкр. Славянский, д. 9, кабинет 117, тел. (495) 720-50-53; 
ФГУП «Гидрографическое предприятие», юридический адрес: 
190031, г. Санкт-Петербург, Московский пр., д. 12, тел. (812) 
310-37-68; ООО «Арктик СПГ 1», юридический адрес: 629303, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Новый Уренгой, мкр. 
Славянский, д. 9, кабинет 333, тел. (495) 730-60-00.

Разработчик материалов проектной документации:
АО  «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ», юридический адрес: 

198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д.3, корп.2, 
тел. (812) 680-07-00.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Департамент имущественных и земельных от-
ношений Администрации Тазовского района (Адрес: 629350, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, п. Тазовский, ул. По-
чтовая, д.17, тел. 8 (34940) 2-15-87, тел/факс: 8 (34940) 2-28-
16).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: январь 2021 — май 2021.

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознаком-
ления с 30.01.2021: 

на официальном сайте Администрации Тазовско-
го района: https://tasu.ru/mestnoe-samoupravlenie/
munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/

на официальном сайте Департамента имущественных и 
земельных отношений Администрации Тазовского района: 
https://dizoadm.ru/novosti/События/materialy-po-otsenke-
vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/

на официальном сайте ФГУП «Гидрографическое 
предприятие»: https://hydro-state.ru/tpost/m7tsocdj81-
tehnicheskoe-zadanie-na-provedenie-otsen

на официальном сайте АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ»: 
http://www.lenmor.ru/media/Documents/TZ_OVOS_
Utrenny_2.pdf

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления 
на официальных сайтах в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

Форма и место предоставления замечаний и предло-
жений: прием замечаний и предложений к ТЗ на ОВОС будет 
осуществляться в форме опросных листов, направленных на 
адреса электронной почты dizo@tazovsky.yanao.ru и lenmor@
lenmor.ru в срок до 01.03.2021. 

Форма опросного листа размещена на официальных сай-
тах Администрации Тазовского района, Департамента иму-
щественных и земельных отношений Администрации Та-
зовского района, ФГУП «Гидрографическое предприятие», 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ». 

О сроках и месте доступности предварительного варианта 
материалов по ОВОС, а также дате и месте проведения обще-
ственных слушаний будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АРМИЯ Прошли учебные пуски 
«Искандеров» на Кубани

Бьет с любых 
позиций

Александр Степанов

На Кубани расчеты оператив-
но-тактических ракетных ком-
плексов «Искандер-М» выпол-
нили электронные пуски с не-
подготовленных позиций.

В ходе маневров ракетчики 
сначала отработали задачи по 
развертыванию комплексов. За-
тем «Искандеры» были замаски-
рованы, в них были перегруже-
ны ракеты. 

После чего военнослужащие 
провели электронные пуски и 
оперативно вывели технику из-
под ответного удара условного 
противника. 

Как сообщает пресс-служба 
Южного военного округа, после 
завершения маневров ракетчи-
ки вернулись в пункт постоян-
ного дислоцирования.

Комплекс «Искандер-М» на 
сегодняшний день является луч-

шим ракетным комплексом в 
своем классе, который в состоя-
нии преодолеть любую противо-
ракетную оборону.  Пусковая 
установка комплекса, на борту 
которой находится  две ракеты, 
способна с высокой точностью  
поразить заданную цель. 

Уникальность ракеты  «Ис-
кандера» заключается в непред-
сказуемой траектории полета. 

Находясь в движении, ракета 
выполняет хаотичные маневры, 
которые не могут просчитать и 
перехватить системы противо-
воздушной обороны. 

Сейчас ведутся работы по 
модернизации комплекса для 
повышения его боевых характе-
ристик.  

ПРАВО Кассационный суд 
ответит: можно ли заменить 
дорогую деталь купленного 
автомобиля

Вернуть машину 
по частям

Владислав Куликов

Второму кассационному суду 
общей юрисдикции предстоит 
ответить на принципиально 
важный вопрос: вправе ли по-
купатель вернуть обратно в ма-
газин деталь автомобиля. А 
именно: батарею от так называ-
емого гибридного авто, имею-
щего и  электромотор, и обыч-
ный двигатель внутреннего сго-
рания.

Вопрос перед судом подня-
ла жительница Москвы Ольга 
М. Она купила иномарку, рабо-
тающую и на электродвигате-
ле, и на бензине, т.н. «гибрид». 
Деталь электродвигателя сло-
малась, гибриды вообще авто-
мобили очень требовательные. 
Приобретенный в магазине за-
пчастей энергонакопитель 
установить на автомобиль не 
удалось: «он не адаптировался 
с системами управления авто-
мобилем». Причины, по кото-
рым накопитель не удалось 
установить остались не ясны — 
история накопителя до его 
приобретения и хранения не-
известны, все-таки год произ-
водства — 2013. Техническая 
документация на накопитель у 
продавца отсутствовала. 

Было принято решение то-
вар вернуть продавцу. Прода-
вец товар принял и замолчал - 
ни экспертизу не провел, ни 
деньги не вернул. Когда срок 
раздумий стал совсем уже подо-
зрительным, покупательница 
пошла в суд. Первая и вторая ин-
станция иск отклонили. Но мо-

тивация нижестоящих судов не-
бесспорна. Один из ключевых 
моментов: экспертиза, назна-
ченная судом, была проведена 
через восемь месяцев после воз-
вращения продавцам батареи. 

Первое время машина стояла 
в гараже, и провести экспертизу 
можно было бы без проблем. Од-
нако продавец не озаботился 
тем, чтобы провести какое-то 
разбирательство в досудебном 
порядке, в том числе провести 
экспертизу. Через несколько ме-
сяцев машина все-таки вышла из 
гаража. И с технической точки 
зрения разобраться, действи-
тельно батарея не подходит, или 
покупатель неправильно ее 
устанавливал, уже невозможно. 

Подчеркнем: эксперт не де-
лает никаких правовых выводов. 
Его задача — установить только 
фактические обстоятельства.  В 
данном случае эксперт не отве-
тил на поставленные перед ним 
вопросы. Однако при этом воз-
ложил вину на покупателя.

Суды первой и второй ин-
станции приняли экспертное за-
ключение за истину, и именно на 
нем базировали свое решение. 
И, подчеркивают юристы, пол-
ностью проигнорировали пози-
цию не только истца, но имею-
щиеся противоречия внутри са-
мой экспертизы. В том числе, не 
учли выводы экспертов, что из-
за изменений в автомобиле про-
вести экспертизу и ответить на 
вопросы суда нельзя. Кроме 
того, судом не дана оценка без-
действия ответчика в течение 
длительного времени .  

ПРОЕКТ В РГО соединили античные 
и византийские туристические маршруты

Дорогой древних 
виноделов
Игорь Елков 

П
орядка 1,6 млн тури-
стов посетили за 
прошедший год «Зо-
л о т о е  к о л ь ц о 
Боспорского царст-
ва».  Туры по анти-
чному «кольцу» — 
это путешествия по 
местам, где 2,5 тыс. 

лет назад стояли города древнего 
государства со столицей в Пан-
тикапее (сегодня Керчь). Осно-
вали их греки. Туристический 
проект захватывает территорию 
Краснодарского края, Крыма, 
Ростовской области и Севасто-
поля. Результат и перспективы 
«золотого кольца» вчера обсуди-
ли в штаб-квартире РГО. 

Кстати, Боспорское царство 
было успешным бизнес-проек-
том для Афин: отсюда они полу-
чали до половины потребляемо-
го зерна, а также соленую рыбу 
и кожу. Особый акцент делался 
на виноделии. И сегодня разви-
тие энотуризма (винного туриз-
ма) один из приоритетов.

Как отмечает координатор 
п р о е к та  « В и н н ы е  д о р о г и 
Боспорского царства» Елена 
Порман, сегодня на карте 38 ви-
ноделен. Но задача не только в 
том, чтобы напоить туристов. 
Реконструировано 57 рецептов 
античной кухни.   

«Проект живой, интересный, 
— говорит министр курортов и 
туризма Крыма Вадим Волчен-
ко. — В прошлом году пришлось 
отменить гастрономические 
фестивали. Как снимут ограни-
чения — проведем их в полном 
объеме».

«Очевидно, проект привле-

чет огромное внимание не толь-
ко наших людей, но и туристов 
из-за рубежа», — прогнозирует 
почетный президент РГО акаде-
мик Владимир Котляков.  

«Из Европы в первую оче-
редь интерес к нашей антично-
сти проявляют в Греции, —  уточ-
няет Демьян Смилевец, началь-
ник управления Федерального 
агентства по туризму. —  А также 
в ОАЭ, Бахрейне и Катаре».

Изначально проект «Золотое 
кольцо Боспорского царства» 
задумывался как российский, 
но быстро стал международ-
ным: кроме нас участвуют Гре-
ция, Италия, Турция и Болгария. 
«Это и экомаршруты по нац-
паркам и заповедникам, регата 
«Паруса Боспора», — рассказы-

вает координатор Христофор 
Константиниди. — Среди амбас-
садоров (послов) проекта — Сти-
вен Сигал». И это лишь начало. 
Со временем будет и «Визан-
тийское золотое кольцо». 

Погружение в античность 
дает самые неожиданные эф-
фекты. Министр экономразви-
тия Ростовской области Мак-
сим Папушенко неожиданно пе-
решел на греческий: он его на-
чал изучать. Выучил не только 
«спасибо-пожалуйста», но и 
фразу: «у нас все получится».

А автор «Золотого кольца 
Боспорского царства» предсе-
датель Краснодарского регио-
нального отделения РГО Иван 
Чайка анонсировал новый про-
ект: 3 марта из Сочи стартует 

экспедиция «РоссиЯ». «Это бу-
дет что-то вроде кругосветки 
вокруг России, — уточняет 
Иван. — Участники обойдут 
нашу страну вдоль ее границ 
пешком, на катамаранах, вело-
сипедах, яхтах и авто. РГО объ-
являет набор участников-до-
бровольцев. Нужны люди, име-
ющие опыт походов 3—6-й кате-
гории сложности. В экспеди-
цию требуются врач, биолог, ге-
оморфолог, геолог, этнограф, 
фотограф, оператор, журналист 
или блогер». Вина не обещают, 
но зато экстрима с лихвой: надо 
пройти, проехать и проплыть 
34 015 километров за 283 дня.   

Греки облюбовали наше черномор-
ское побережье в VII в. до н.э. 
Античность манит туриста.

Видео: Одновременный залп 
ракетами «Искандер-М» 
и «Точка-У» 
rg.ru/art/1961462

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация муниципального образования «Верхоянский 
район» Республики Саха (Якутия) и ООО «Прогноз-Серебро» 
уведомляют о проведении общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Полигон твердых коммунальных и промыш-
ленных отходов IV–V классов опасности на территории место-
рождения Прогноз», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: разме-
щение отходов IV—V классов опасности для обеспечения вы-
полнения требований законодательства в области обращения с 
отходами производства и потребления.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Республика Саха (Якутия), Верхоянский район, 
месторождение Прогноз. Ближайшим населенным пунктом яв-
ляется пос. Барылас, расположенный в 50 км северо-западнее 
месторождения. Административный центр Верхоянского улу-
са, п. Батагай, находится в 220 км к северо-востоку от объекта. 
Участок намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на землях лесного фонда Верхоянского лесничества, Верхоянс-
кого участкового лесничества, квартал 113, выдел 36/ч, геогра-
фические координаты: 65°44'46.198''с.ш., 133°13'24.979''в.д.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Прогноз-Серебро» (ООО «Прогноз-Се-
ребро»), 677000, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Дзер-
жинского, 25, офис 20/1.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Замечания и предложения общественности к предваритель-
ному варианту материалов ОВОС и проектной документации 
принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний и 
предложений.

Проектная документация, предварительный вариант матери-
алов ОВОС, журнал учета замечаний и предложений доступны с 
28.12.2020 по 12.04.2021 в:

—  здании администрации муниципального образования 
«Верхоянский район» Республики Саха (Якутия) по адре-
су: Республика Саха (Якутия), Верхоянский район, п. Ба-
тагай, ул. Ленина, 15, кабинет управления экономического 
развития, часы работы: с 8.30 до 17.00 с понедельника по 
пятницу;

—  офисе ООО «Прогноз-Серебро» по адресу: 677000, Рес-
публика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Дзержинского, 25, 
7-й этаж, кабинет главного инженера, часы работы: с 9.00 
до 18.00 с понедельника по пятницу.

Общественные слушания состоятся 10.03.2021 в 17.00 по ад-
ресу: Республика Саха (Якутия), Верхоянский район, п. Батагай, 
ул. Ленина, 17, МБУ «Батагайский центр культуры и спорта», 
малый актовый зал. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, 
заказчик) и Администрация города Норильска (участник 
процесса) извещают о проведении общественного 
обсуждения с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) намечаемой деятельности на территории 
города Норильска Красноярского края по проектной 
документации «Реконструкция офисного здания, 
расположенного по адресу: г. Норильск, ул. Б. Хмельницкого, 
д. 7, Блок 2» /шифр: Н-ОЗР/.

Цель намечаемой деятельности: Реконструируемое 
7-этажнго административного здания, расположенного по адресу: 
г. Норильск, ул. Б. Хмельницкого, д. 7, Блок 2, предназначено для 
размещения функциональных подразделений Заполярного фили-
ала» ПАО «ГМК «Норильский никель» и магазина «Подсолнух.

Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский край, 
г. Норильск, пл. Гвардейская, д.2.

Срок проведения общественного обсуждения, место до-
ступности материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 663302, Красноярский край, г. Норильск, ул. Нансе-
на, 5, строение 1, каб. 508.

Срок проведения общественного обсуждения: 1 календар-
ный месяц.

Время для обращения: с 01.02.2021 г. по 03.03.2021 г. с 9.00 
до 17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных слушаний (обсу-
ждений): 10 марта 2021 г. по адресу Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложе-
ний: принимаются в письменном виде в месте ознакомления с ма-
териалами и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Горбунова 
Ирина Анатольевна — менеджер проекта Дирекции по непро-
мышленному строительству ЗФ ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель», тел. (3919) 25-27-88.

Орган от Администрации города Норильска, ответствен-
ный за проведение общественного обсуждения: Управление 
городского хозяйства Администрации города Норильска.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, 
заказчик) и Администрация города Норильска (участник 
процесса) извещают о проведении общественного 
обсуждения с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) намечаемой деятельности на территории 
города Норильска Красноярского края по проектной 
документации «Реконструкция здания, расположенного по 
адресу: г. Норильск, район Талнах, ул. Космонавтов, 25».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция нежилого 
здания, расположенного по адресу: г. Норильск, район Талнах, 
ул. Космонавтов, 25, для размещения на территории Нориль-
ского промышленного региона работников подрядных органи-
заций, участвующих в реализации стратегических проектов в 
Заполярном филиале ПАО «ГМК «Норильский никель». 

Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский 
край, г. Норильск, пл. Гвардейская, д. 2.

Срок проведения общественного обсуждения, место 
доступности материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 663302, Красноярский край, г. Норильск, ул. На-
нсена, 5, строение 1, каб. 515.

Срок проведения общественного обсуждения: 1 календарный 
месяц.

Время для обращения: с 01.02.2021 г. по 03.03.2021 г. с 9.00 
до 17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных слушаний 
(обсуждений):  5 марта 2021 г. по адресу Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложе-
ний: принимаются в письменном виде в месте ознакомления с 
материалами и/или в месте проведения слушаний

Ответственные организаторы от заказчика: Горбунова 
Ирина Анатольевна – менеджер проекта Дирекции по непро-
мышленному строительству ЗФ ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель», тел. (3919) 25-26-83.

Орган от Администрации города Норильска, ответс-
твенный за проведение общественного обсуждения: Управ-
ление городского хозяйства Администрации города Норильска.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности

Согласно ФЗ «Об экологической экспертизе» от 23.11.1995 
ст.14 №174 и Приказу Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении положения об оценке воздействия намечаемой 
и иной деятельности на окружающую среду в РФ», АО «ТГК-11» 
информирует общественность о проведении общественных об-
суждений по объекту государственной экологической эксперти-
зы проектной документации: Строительство «Вертикальный ма-
зутный резервуар РВС-1000» СП «ТЭЦ-4», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС).

На общественных обсуждениях будет рассматриваться пер-
вый этап ОВОС: Уведомление, предварительная оценка и состав-
ление технического задания на проведение ОВОС.

Название и цель намечаемой деятельности:
Строительство «Вертикальный мазутный резервуар  

РВС-1000» СП «ТЭЦ-4» АО «ТГК-11».
Месторасположение намечаемой деятельности: Омская 

область, г. Омск, Советский АО, улица Комбинатская, 46. 
Наименование и адрес заказчика: Акционерное общество 

«Территориальная генерирующая компания №11». Юридичес-
кий адрес: Россия, 644037, г. Омск, ул. Партизанская, д. 10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: I кв. 2020 — IV кв. 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Омска.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: заме-

чания и предложения по техническому заданию на ОВОС прини-
маются в письменной форме в общественной приемной по адре-
су: 644037, г. Омск, ул. Партизанская, 10. 

Сроки и место доступности ТЗ по ОВОС: ознакомиться с 
материалами, рассматриваемыми на общественных обсуждениях, 
возможно с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу и 
предпраздничные дни — с 9.00 до 16.00, в течение 30 дней с мо-
мента публикации извещения в общественной приемной, нахо-
дящейся в фойе по адресу: 644037, г. Омск, ул. Партизанская, 10. 

Для получения более подробной информации обращаться в 
отдел реализации инвестиционных проектов АО «ТГК-11» по те-
лефону: +7 (3812) 94-41-46 (Панов Дмитрий Анатольевич). 

Сроки доступности: I кв. 2021 — II кв. 2021 года.
Направить свои замечания и предложения можно по ад-

ресу: 644037, г. Омск, ул. Партизанская, 10, +7 (3812) 94-41-39.
Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней 

с даты опубликования настоящего извещения.
Иная информация: сведения о разработчике проект-

ной документации и ОВОС — Генеральный проектировщик:  
ООО «Тесла», г. Омск, ул. Яковлева, д. 179, офис 11. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 1-го этапа 
общественных обсуждений (в форме 

приема замечаний и предложений) проекта 
технического задания по объекту ГЭЭ

Кемеровское акционерное общество «Азот» совместно 
с администрацией города Кемерово уведомляют о начале об-
щественных обсуждений проекта технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду объекта госу-
дарственной экологической экспертизы: проектной документа-
ции «Отделение нейтрализации и выпарки производства аммиач-
ной селитры».

Цель намечаемой деятельности: Строительство отделения 
нейтрализации и выпарки производства аммиачной селитры.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область-Кузбасс, Кемеровский городской округ, Заводский 
район.

Наименование и адрес Заказчика: Кемеровское акционер-
ное общество «Азот», 650021, РФ, Кемеровская область-Кузбасс, 
г. Кемерово, ул. Грузовая, стр.1.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2021 г. — 
II квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация города Кемерово.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: при-
нятие замечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменном и устном виде.

Ознакомиться с проектом технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду, с пред-
варительной экологической оценкой можно по адресу:

—  650000, Кемеровская область-Кузбасс, г. Кемерово, ул. Кар-
болитовская, 7. Территориальное управление Заводского 
района г. Кемерово, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон 
для справок: 8 (3842) 75-39-56;

—  650000, Кемеровская область-Кузбасс, г. Кемерово, пр. Со-
ветский, 54, администрация г. Кемерово, отдел по охране 
окружающей среды, каб. 321, время приема с 9.00 до 17.00. 
Телефон для справок: 8 (3842) 36-59-61;

—  650021, Кемеровская область-Кузбасс, г. Кемерово, ул. Гру-
зовая, стр.1. КАО «Азот», корпус 151 (заводоуправле-
ние), время приема с 10.00 до 15.00. Телефон для справок:  
8 (3842) 771-772, доб. 6249 ,+7-923-615-57-19.

В электронном виде материалы доступны на сайте  
http://www.sds-azot.ru/.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 9.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00.

Замечания и предложения к проекту Технического задания 
на проведение ОВОС принимаются:

—  в письменной форме с указанием Ф.И.О. в журналах регис-
трации предложений и замечаний, размещенных в здании 
администраций города Кемерово и Заводского района, в за-
водоуправлении КАО «Азот», 

— по эл. почте по адресу e-mail: sidius-lab@rambler.ru,
— в устной форме по телефону 8(3842) 58-31-33, доб. (113)

в период со дня выхода данного уведомления по 03.03. 2021 г. 
(включительно).

Все полученные в ходе общественных обсуждений замечания 
и предложения будут учтены при проведении оценки воздействия 
на окружающую среду и включены в окончательный вариант 
ТЗ на проведение ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Уведомление о проведении общественных 
обсуждений в рамках l-го этапа ОВОС (заочные)

Публичное акционерное общество «Новолипецкий метал-
лургический комбинат» совместно с Управлением Левобереж-
ным округом Администрации города Липецка, в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», уведомляет 
о начале проведения первого этапа общественных обсужде-
ний материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) — Технического задания на проведение ОВОС по объ-
екту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «ПАО «НЛМК». ЦИБ. Реконструкция цеха изготов-
ления брикетов».

Целью намечаемой деятельности является: реконструкция 
цеха изготовления брикетов с целью увеличения объема существу-
ющего склада готовых брикетов в два раза путем удлинения здания 
производственного корпуса цеха (увеличения времени упрочнения 
до 48 ч с обеспечением технических эффектов в соответствии с це-
левым состоянием).

Месторасположение намечаемой деятельности: объект рас-
положен в Левобережном округе г. Липецка, в промышленной зоне 
на земельном участке площадью 26968835 м², кадастровый номер 
48:20:0000000:32843 на территории ПАО «НЛМК» (площадка цеха 
изготовления брикетов). 

 Наименование и адрес заявителя: Публичное акционерное об-
щество «Новолипецкий металлургический комбинат», Липецкая об-
ласть, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 398040, тел.: 8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-Ин-
жиниринг», тел. +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калинина, д. 1, 
почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2021 г. –июнь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом администра-
ции города Липецка, Россия, 398017, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, 
тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений на пер-
вом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде в жур-
нал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на проведе-
ние ОВОС, Предварительной экологической оценкой наме-
чаемой деятельности и декларацией о намерениях можно с 3 
февраля 2021 г.:

—  в электронном виде на официальном сайте администрации го-
рода Липецка: lipetskcity.ru;

—  в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы рабо-
ты: пн.–чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, 
пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным округом 
администрации города Липецка). Часы работы: пн.—чт. с 8.30 
до 17.30, пт. — с 8.30 до 16.30.

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления по ука-
занным адресам в течение всего срока проведения ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществляться  
с 3 февраля 2021 г. по 4 марта 2021 г. по адресам: 

—  г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, музея 
ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 
8.00 до 16.00; 

—  г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным 
округом администрации города Липецка). Часы работы: пн.—
чт. с 8.30 до 17.30, пт. — с 8.30 до 16.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), 
ООО «Фирма Триада» совместно с администрацией Кольского 
района уведомляют о начале процедуры общественных обсуж-
дений (в форме опроса) материалов ОВОС в составе проектной 
документации «Центр строительства крупнотоннажных морс-
ких сооружений (ЦСКМС). ПС 150 кВ Кулонга».

Местоположение объекта: Российская Федерация, Мурманс-
кая область, Кольский район, сельское поселение Междуречье, 
село Белокаменка.

Цель намечаемой деятельности: проектируемая трансформа-
торная подстанция ПС 150 кВ Кулонга предназначена для элек-
троснабжения потребителей ЦСКМС.

Заказчик: ООО «НОВАТЭК-Мурманск», адрес: 183038, Мур-
манская область, г. Мурманск, ул. Сполохи, д. 4а.

Генеральный проектировщик: ООО ПЦ «ЭКРА», адрес: 
428028, Чувашская Республика — Чувашия, город Чебоксары, 
проспект Тракторостроителей, дом 103а, помещение 20.

Ответственный за поведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду и организацию общественных обсуждений (со сто-
роны заказчика): ООО «Фирма Триада», адрес: 101000, г. Моск-
ва, ул. Маросейка, 6/8, стр. 1, этаж 2, офисы № 286-289.

Сроки проведения ОВОС: IV квартал 2020 года по I квартал 
2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: администрация Кольского района (184381, г. Кола, пр-т 
Советский, д. 50, тел.: (81553) 3-33-47, 3-33-57, e-mail: adm@
akolr.gov-murman.ru).

Материалы ОВОС будут доступны для ознакомления 
с 29.01.2021 на официальном сайте администрации Кольского 
района: arch@akolr.gov-murman.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
прием замечаний и предложений к ОВОС будет осуществляться в 
форме опросных листов, направленных на адрес электронной по-
чты: arch@akolr.gov-murman.ru, в срок до 01.03.2021 года, на осно-
вании постановления Администрации Кольского района от 
27.01.2021 № 77. Форма опросного листа размещена на официаль-
ном сайте администрации Кольского района: https://akolr.gov-
murman.ru/administratsiya/otdely_komitety/folder2/page.php.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ В Telegram теперь 
можно переносить переписку 
из других мессенджеров

Диалоговые окна 
нараспашку

Иван Черноусов

Telegram выпустил обновление, 
в котором появилась функция 
импорта переписки из других 
мессенджеров. «Теперь можно 
перенести в Telegram историю 
переписки из других приложе-
ний — например, из WhatsApp, 
Line или KakaoTalk», — сообща-
ется в описании обновления.

Для переноса чатов надо от-
крыть один из этих мессендже-
ров и нажать меню «экспорт 
чата», после чего пользователю 
предложат выбрать перенос с 
медиафайлами или без них, да-
лее нужно нажать «Поделить-
ся» и выбрать Telegram. Как 
только перенос завершится, 
придет уведомление.

Функция появилась на фоне 
массового исхода пользовате-
лей из WhatsApp. Мессенджер 
столкнулся с критикой в связи 
со скорым введением новых 
правил — в WhatsApp планиро-
вали с 8 февраля делиться дан-
ными пользователей с материн-
ской соцсетью — Facebook, а не-
согласным с новой политикой 
пришлось бы отказаться от 
WhatsApp. Среди прочих дан-
ных мессенджер планировал 
передавать номер телефона, 
сведения о транзакциях, IP-
адрес. Позже компания выпу-

стила заявление, где рассказала 
о том, что нововведения будут 
отложены минимум до 15 мая.

«Переписка в WhatsApp хра-
нится только на устройствах 
пользователей. И если зайти в 
мессенджер с другого устрой-
ства, то она исчезнет. C одной 

стороны, это позволит пользо-
вателям сохранить переписку, 
но с другой — снизится защи-
щенность данных», — считает 
директор Ассоциации профес-
сиональных пользователей со-
цсетей и мессенджеров Влади-
мир Зыков.  

Переписка
в WhatsApp
хранится только 
на устройствах 
пользователей.
И если зайти
в мессенджер
с другого устройст-
ва, она исчезнет
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Чемпионский 
матч пройдет 
во время 
«Экспо»
в Дубае

СИЛЬНАЯ 
ПАРТИЯ
Анна Козина

Матч за мировую шахматную 
корону состоится с 24 ноября 
по 16 декабря 2021 года во вре-
мя всемирной выставки «Экс-
по» в Дубае. Призовой фонд 
турнира составит 2 миллиона 
евро.

— Предстоящий матч будет 
исключительным по многим 
причинам и, я верю, запомнит-
ся надолго, — приводит слова 
президента Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ) 
Аркадия Дворковича пресс-
служба организации. — Шахма-
ты — игра с многовековой исто-
рией, но все еще не разгаданная 
до конца. Мы увидим всю кра-
соту партий в состязании двух 
лучших шахматных умов. А 
благодаря сотрудничеству «Эк-
спо» и ФИДЕ за этой битвой бу-
дет следить весь мир.

Действующим чемпионом 
мира является норвежец Маг-
нус Карлсен. Это будет его пя-
тый матч за шахматную корону. 
Впервые он завоевал титул в 
2013 году, когда обыграл ин-
дийского гроссмейстера Ви-
шванатана Ананда. В 2016-м 
к победе над норвежцем был 
очень близок россиянин 
Сергей Карякин, но уступил на 
тай-брейке. Сейчас Карлсену 
30. Он возглавляет мировой 
рейтинг с 19 лет. Для классиче-
ских шахмат это рекорд. Кроме 
того, Магнус — действующий 
чемпион в блице и рапиде. 

Соперник Карлсена пока 
не определен. Им станет побе-
дитель турнира претендентов, 
который стартовал в Екатерин-
бурге 17 марта прошлого года, 
но был приостановлен из-за 
пандемии коронавируса. 
По итогам партий первого тура, 
который успели провести пол-
ностью, лидерство в турнирной 
таблице делят россиянин Ян 
Непомнящий и француз Мак-
сим Вашье-Лаграв. Возобновле-
ние соревнования запланиро-
вано на апрель 2021 года.  

«Молодежка»
узнала 
соперников
по отбору
на Евро-2023

С ПРИЦЕЛОМ
НА ПАРИЖ
Сергей Литвинов

Сборная России по футболу 
(возраст игроков до 21 года) 
встретится в одной группе с Ис-
панией, Словакией, Северной 
Ирландией, Литвой и Мальтой 
в квалификации первенства Ев-
ропы среди молодежных ко-
манд 2023 года. 

Жеребьевка состоялась на-
кануне в штаб-квартире УЕФА 
в Ньоне (Швейцария). Самым 
сильным соперником россиян 
станут действующие чемпионы 
Европы испанцы. 

Матчи квалификации прой-
дут с марта 2021 года по июнь 
2022 года. В финальный турнир 
напрямую выйдут девять побе-
дителей групп и лучшая из чи-
сла сборных, ставших вторыми. 
Остальные восемь участников, 
занявших вторые строчки, раз-
ыграют оставшиеся четыре пу-
тевки в сентябре 2022 года. 

Хозяевами финальной ста-
дии являются Румыния и Гру-
зия. На ней будут разыграны 
места на Олимпиаду-2024 в Па-
риже. По какому именно прин-
ципу это будет сделано — пока 
неизвестно. Как пример — на 
летние Олимпийские игры в То-
кио пробьются четыре лучшие 
европейские сборные. Напом-
ним, что на Играх российские 
футболисты в последний раз 
выступали в 1988 году, когда 
сборная СССР завоевала «золо-
то», победив в финальном мат-
че Бразилию.  

К слову, в октябре прошлого 
года Россия пробилась в фи-
нальный турнир Евро-2021, ко-
торый пройдет в Венгрии и 
Словении. Сначала проведение 
чемпионата Европы было за-
планировано на 9—26 июня 
2021 года, но из-за пандемии 
соревнование перенесли, раз-
делив его на две части: группо-
вой этап запланирован на 24—
31 марта, плей-офф — с 31 мая 
по 6 июня. В группе россияне 
встретятся с исландцами, дат-
чанами и французами. Главным 
тренером нашей сборной явля-
ется Михаил Галактионов.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Чемпион мира по легкой атлетике барнаулец Сергей Шубенков 
решительно опровергает все обвинения в употреблении запрещенных веществ

В прыжке через барьеры 
клеветы
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул, 
Максим Домчев

Ч
емпион мира по легкой 
а тл е т и к е  б а р ь е р и с т 
Сергей Шубенков про-

комментировал появившиеся 
новости о том, что его уличили в 
употреблении запрещенных 
препаратов.

Вначале на одном из порта-
лов появилась информация со 
ссылкой на неназванный источ-
ник: в организме атлета обнару-
жен фуросемид, относящийся к 
запрещенным препаратам.

Позже информация была 
опровергнута Athletics Integrity 
Unit, где заявили, что Шубен-
ков, конечно же, ни в какой спи-
сок отстраненных атлетов не 
входит. «Все отстраненные атле-
ты опубликованы на нашем сай-
те», — сообщили ТАСС в AIU.

Вчера уже сам Шубенков в со-
цсети категорически опроверг 
факт обнаружения у него допин-
га: «Воистину проснулся знаме-
нитым. Следует написать. На 
протяжении всей своей карьеры 
я никогда не использовал «запре-
щенку» для подготовки, никого 
не обманывал. Свое отношение к 

допинговым жуликам я высказы-
вал не раз, оно не изменилось. 
Вся информация про то, что я 
употреблял фуросемид и его об-
наружили в пробе — наглая клеве-
та, выдуманная безымянным 
«источником»! Такого никогда 
не было! А новостные ленты бро-
сились задорно репостить вброс, 
не проверяя, откуда он взялся. 
Что ж, бывает… проехали…» 

Шубенков также отметил, что 
письмо от AIU он действительно 
получил, однако оно совсем не об 
этом: «Раскрывать детали кон-
фиденциального письма пока не 
могу из юридических соображе-

ний. Обращу внимание на то, что 
не подвергнут никаким ограни-
чениям и тренируюсь в обычном 
режиме. Спасибо всем, кто «но-
востям» не поверил».

 Земляки Сергея тоже не ве-
рят в допинговую вину. Хотя 
«новость» стала самой обсужда-
емой в его родном Барнауле. 
Корреспондент «РГ» еще до 
опровержения лживого вброса 
узнал мнения земляков, хорошо 
известных в спортивном мире.

Наставник Шубенкова, за-
служенный тренер России 
Сергей Клевцов: «Считаю это 
клеветой, и тот, кто допустил 
вброс информации в СМИ, дол-
жен нести ответственность». 

Была лаконичной Наталья 
Шубенкова, мать атлета, из-
вестная в прошлом многоборка: 
«Все неправда. Не могу давать 
пока каких-то комментариев, 
поскольку являюсь официаль-
ным лицом — членом президиу-
ма Всероссийской федерации 
легкой атлетики. У нас сейчас 
как раз должна начаться ежене-
дельная видеоконференция 
президиума. Вопрос о сыне в по-
вестке не значится». 

О поддержке Шубенкова зая-
вил через «РГ» региональный 
министр спорта Алексей Пер-
фильев: «Информация про сле-
ды фуросемида в тесте — бред. 
Фуросемид, как и мельдоний, 
давно уже не «ноу-хау» медици-
ны. Уверен, что Шубенков на 
100 процентов чист, а это про-
вокации в его адрес.

Коллега Сергея Клевцова за-
служенный тренер России 
Сергей Мануйлов, работающий 
в сборной как с ведущими лег-

коатлетами, так и с параолим-
пийцами, тоже говорил о «под-
ставе»: «Чтобы Шубенков при-
нимал допинг? Абсолютный 
бред! Зачем ему это?! Я полно-
стью на стороне Сережи и его 
тренера. До недавнего времени 
было 3800 запрещенных препа-
ратов, сейчас уже больше четы-
рех тысяч. Представьте себе: 
даже «Компливит» попал в этот 
список! Информацию раздули 
непорядочные люди».

Солидарность с земляком 
выразил в беседе с «РГ» Сергей 
Каменский, двукратный чемпи-
он мира, серебряный призер 
Олимпиады в пулевой стрельбе: 
«Не верю, что Шубенков спосо-
бен принимать допинг. Надо 
обойтись без лишних нервов».

По нашей информации, 
Сергей Шубенков полностью 
уверен в своей невиновности. 
В этом же уверены и многие его 
земляки. Логика тех, с кем пооб-
щался корреспондент «РГ», сле-
дующая: принимать специаль-
но такой «древний» препарат, 
как фуросемид, — бессмыслен-
но. К тому же Шубенков тради-
ционно пропускает зимний со-
ревновательный сезон.

Кстати, сегодня в Барнаул 
с рабочим визитом прибывает 
министр спорта Олег Матыцин. 
В некоторых СМИ появилась ин-
формация, что министр срочно 
летит решать «вопрос по Шубен-
кову». Но это не так — о поездке 
руководителя было известно 
давно. Ее  цель — инспекция Бар-
наульского гребного канала. На 
нем в третьей декаде мая должен 
пройти этап Кубка мира по гре-
бле на байдарках и каноэ.  

БАСКЕТБОЛ Благодаря надежной обороне краснодарский 
«Локомотив-Кубань» одержал победу в игре Топ-16 Еврокубка

Философия защиты
Илья Трисвятский 

В
о втором по значимо-
сти на континенте Ев-
рокубке завершился 
первый круг стадии 
Топ-16. Борьбу за тро-
фей в этом престиж-
ном турнире продол-
жают два наших клу-
ба. На подходе к эква-

тору раунда и УНИКС (Казань), 
и краснодарский «Локомотив-
Кубань» дружно одержали по-
беды.

Казанцы уверенно обыграли 
в черногорском городе Бар 
местную команду «Морнар» — 
87:70. УНИКС пока не знает не-
удач в Топ-16 и лидирует в груп-
пе «Н». Напомним, что для по-
падания в плей-офф нужно в 
своем квартете занять первое 
или второе место из четырех 
участников. 

Куда более интригующей 
выглядит турнирная судьба 
«Локомотива-Кубани», воз-
главляемого бывшим настав-
ником сборной России Евгени-
ем Пашутиным. Южане старто-
вали во втором раунде соревно-
ваний с поражений от француз-
ского «Леваллуа» и итальян-
ского «Тренто», поэтому тре-
тья, домашняя игра против 
сербского «Партизана» (Белг-
рад) имела важнейшее значе-
ние. 

Еще под занавес третьей чет-
верти счет был равным — 49:49. 
Но за считаные секунды до ко-
роткого перерыва двумя точны-
ми штрафными бросками отли-
чился Миндаугас Кузминскас, а 
вскоре дальним попаданием от-
метился Уилл Каммингс. Таким 
образом, к началу заключитель-
ного отрезка встречи хозяева 
подошли с перевесом «плюс 5». 

Решающей для определения 
исхода матча оказалась «треха» 
в исполнении все того же Куз-
минскаса за 3 мин. 45 сек. до си-
рены об окончании основного 
времени матча. В турнирную та-
блицу зафиксирован такой ре-
зультат — 74:67 в пользу красно-
дарцев. 

Лучшими бомбардирами в 
составе «железнодорожников» 
стали Уилл Каммингс (15), 
Джордан Кроуфорд (14), Мин-
даугас Кузминскас (12) и Ман-
тас Калниетис (10). 

В таблице группы «F» сложи-
лась крайне запутанная и пото-
му весьма интригующая ситуа-
ция. С победами во всех трех 
проведенных играх лидирует 
французский «Леваллуа» из 
пригорода Парижа, а дальше с 
одним выигрышем идут наш 
«Локомотив-Кубань), «Парти-
зан» (Сербия) и «Тренто» (Ита-
лия). 

Теперь в следующем туре 
Топ-16 УНИКС принимает 
«Морнар» на берегах Волги 3 
февраля, кубанцы в этот же 
день выступят в Белграде на 
площадке «Партизана». 

Вот комментарий рулевого 
«Локо» Евгения Пашутина по 
домашней игре с белградцами: 
«Мы контролировали ситуацию 
в защите. Все ребята, которые 
выходили на площадку, дали 
энергию, играли сердцем. Был 
физически жесткий контакт, мы 
выиграли много как бы ничей-
ных мячей, не жалели себя. Уви-
дели в действии ту защитную 
философию, к которой стре-
мимся. Раньше в какие-то мо-
менты мы эту философию теря-
ли, но теперь собрались, объе-
динились и действовали как 
одна команда. Плюс играли в 
умное нападение. Это то, что мы 
хотим видеть от ребят. Большое 
спасибо болельщикам, чувство-
валась атмосфера и поддержка 
трибун. Они повели нас вперед 
под занавес игры, когда все ре-
шалось».  

Игрок «Локо» Миндаугас Кузминскас (слева) успевал на подборах и метко бросал по кольцу.  

ФУТБОЛ Гол Миранчука
вывел «Аталанту»
в полуфинал Кубка Италии

Забивает 
когда надо

Артур Нанян

Полузащитник сборной России Алексей Миранчук 
продолжает забивать за «Аталанту». Его гол в матче с 
«Лацио» (3:2) не просто принес бергамаскам победу, 
но и вывел их в полуфинал Кубка Италии.

На Апеннинах уже шутят, что Миранчук больше за-
бивает, чем играет. Если посмотреть на статистику 
россиянина, то она впечатляет: он выходил в старто-
вом составе в трех встречах и забил уже четыре мяча. 
Причем Алексею удалось отличиться во всех турнирах, 
в которых «черно-синие» принимают участие: в Лиге 
чемпионов, национальном первенстве и розыгрыше 
Кубка страны. 

При этом главный тренер «Аталанты» Джан Пьеро 
Гасперини пока не видит в Миранчуке игрока, выходя-
щего на поле с первых минут. Скорее хавбек пока явля-
ется неким джокером, который может за отведенное 
ему время забить или отдать голевой пас. И надо ска-
зать, что пока такая тактика работает.

Придраться к Гасперини почти невозможно. Его ме-
тоды дают результат: команда вышла в плей-офф Лиги 
чемпионов, идет в лидерах «серии А», а в последних 
14 матчах во всех соревнованиях не потерпела ни од-
ного поражения, победив при этом в девяти встречах. 

Триумф в противостоянии с «Лацио» ценен еще и 
тем, что большую часть второй половины «Аталанта» 
провела в меньшинстве после удаления Хосе Паломи-
но. Буквально спустя несколько минут Миранчук за-
бил и почти сразу же был заменен на Дувана Сапату.

— Захватывающая игра. Мы допустили много оши-
бок и действовали не так хорошо, как могли бы. Однако 
самое главное — результат. Хотим пройти в Кубке как 
можно дальше, — отметил Гасперини.

К слову, уже в воскресенье «Аталанта» вновь встре-
тится с «Лацио», но уже в чемпионате. На данный мо-
мент бергамаски идут пятыми в таблице с 36 очками, 
а римляне отстают на один балл и расположились на 
седьмой строчке.

Следующий соперник «Аталанты» в Кубке Италии 
определился накануне в паре «Наполи» — «Специя». 
Результат этого матча стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать. Вторую полуфинальную пару со-
ставили «Интер» и «Ювентус». Встречи пройдут 3 и 10 
февраля.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Никто 
еще не отменял ЧМ-2021 

Стокгольм пока 
на горизонте

Николай Долгополов

Чемпионат мира, уже 110-й по счету, должен пройти с 
22 по 28 марта в Стокгольме. Столица Швеции собира-
ется принять первенство в 14-й раз.

А вчера состоялось онлайн-заседание совета Меж-
дународного союза конькобежцев (ИСУ). Насколько 
мне лично известно, никто не собирался ничего отме-
нять. На повестке дня было множество других вопро-
сов. Их обсуждение заняло пару часов. А Стокгольм? 
Все идет, как и шло. 

Ситуация осложнялась тем, что буквально на днях 
власти скандинавского государства, поначалу рассчи-
тывавшие, что все коронавирусные беды пройдут сами 
собой, отчаялись и, поняв, что ошибались в своем нео-
правданном оптимизме, ввели очень строгие ограни-
чительные меры для въезда в страну. А Федерация фи-
гурного катания Швеции еще в декабре отменила все 
турниры. Правда, сугубо внутренние. О том, что за-
прет касается проведения международных соревнова-
ний, не сообщалось.

Напомним, что ИСУ, предвидя все сложности, резко 
сократил общее число официальных лиц (два на всю ко-
манду), тренеров (один на фигуриста или пару) и даже 
судей, отправляющихся на мировое первенство. И плюс, 
вернее минус, никаких приглашенных со стороны наци-
ональных федераций и самих спортсменов, которые 
раньше платили 50 процентов от суммы пребывания.

Но если второй год подряд не проводить чемпионат 
мира, то фигурное катание может понести невоспол-
нимые потери: не всем спортсменам дано дождаться 
возобновления состязаний. Ни призовых, ни мотива-
ции. Отсутствие официальных турниров может отбро-
сить популярнейший вид спорта на годы назад. И пусть 
российским фигуристам из-за известных политиче-
ских, не спортивных решений придется выступать в 
командных состязаниях чемпионата мира под предпо-
ложительным названием FSR — Figure Skating Russia, 
все равно это дает шанс показать силу и прогресс оте-
чественного фигурного катания, и не только женского. 
Нам надоело ждать и надеяться, а фигуристам — терять 
так быстро летящие годы. 

Да и ИСУ, несмотря на пандемию, провел несколько 
важнейших соревнований по скоростному бегу на 
коньках, например чемпионат Европы. Тогда почему 
то, что дозволено конькобежцам, запрещается фигури-
стам? Сколько «за» и «против»... Но все они могут по-
терять какое-либо значение, если в Швеции поступят, 
как в соседней Норвегии, и наглухо закроют границы. 
Как тогда въезжать в Стокгольм? Да никак. 

О судьбе чемпионата мира по фигурному катанию — 
2021 будет, возможно, сообщено в пресс-релизе ИСУ, 
который Союз конькобежцев регулярно распростра-
няет.  Значит, придется снова подождать.  

В Италии шутят, что Алексей Миранчук больше забивает, 
чем выходит на поле.

Сергей Шубенков всегда честен перед самим собой и многочисленными поклонниками «королевы спорта».
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ЕВРОЛИГА

В главном континентальном клуб-

ном соревновании состоялись 

игры 22-го тура «регулярки». ЦСКА 

на выезде победил германскую 

«Альбу» (71:68), «Зенит» из Санкт-

Петербурга в Испании потерпел 

поражение от «Барселоны» 

(81:85), а подмосковные «Химки» 

дома оказали достойное сопротив-

ление «Баварии» (Мюнхен), здесь 

судьба встречи решалась на по-

следних секундах (93:95).

Парадокс: ЦСКА делит лидерство 

с «Барселоной» (по 16 побед и по 

6 поражений), однако в стане «кра-

сно-синих» разгорелся серьезный 

конфликт между американским 

бомбардиром Майком Джеймсом 

и главным тренером греком Димит-

рисом Итудисом. В Берлине баскет-

болист из США не играл. Скорее 

всего, контракт будет расторгнут до 

завершения срока его действия.

А вот в «Химках», несмотря на не-

давнюю смену главного тренера 

Римаса Куртинайтиса на его быв-

шего помощника Андрея Мальце-

ва и серию поражений в Евролиге, 

общая обстановка в команде пози-

тивная. 

Игра против баварцев вызвала у 

болельщиков БК «Химки» в основ-

ном позитивные эмоции, они уви-

дели борьбу на площадке, огром-

ное желание баскетболистов лю-

бимого клуба добиться победы и 

порадовать своих фанатов. 

Безусловно, на плей-офф Евролиги 

подмосковным игрокам рассчиты-

вать уже поздно, зато в Единой 

лиге лидер команды Алексей Швед 

и компания готовы реабилитиро-

ваться. 

А К Ц Е Н Т

Наставник «Локомотива-Кубани» Евгений Пашутин: 
Все ребята, которые выходили на площадку, дали 
энергию команде, играли сердцем, никто себя не жалел
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